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	Видео №1

Титр внизу:

Сергей Ковалев о семье и детстве

Всеобщее равное избирательное право было предоставлено гражданам СССР по Конституции 1936 г. Первые выборы в Верховный Совет СССР прошли в декабре 1937 г.
Климент Ворошилов — нарком СССР по военным и морским делам, затем — нарком обороны (1925 – 1940)
	О родителях, детстве, выборах в ВС СССР 1937 г.

[семья, всеобщее избирательное право, Климент Ворошилов]
	Наверное, интереснее о детстве и юности, ну, как, скажем, как получил, как я стал таким, какой я есть? Знаете, я вам скажу так: у нас в семье разговоры на острые темы (а эпоха была такая, что такие разговоры требовались) никогда, их никогда не было. Родители совершенно тщательно избегали их. Но дети чувствительны. Я думаю, что моя мать умела очень выразительно молчать.

Когда у нас были первые выборы без лишенцев, 1937-й, кажется, да? Конституция — это 1937-й… Да-да, вот что-то в этом роде. Значит, мне было семь лет. Ну, как всегда, тогда в такой обывательской семье что есть? Есть газета, которую никто не читает, и есть репродуктор, такой картонный репродуктор, который, значит, если его не выключить, он орет очень таким возбужденным громким голосом. И я обращаюсь к матери и спрашиваю ее: почему ты ликуешь? Она очень быстро понимает, что я имею в виду, и говорит: «Я ходила на выборы». — «Да! Но весь советский народ ликует, а ты не ликуешь». И тогда мать снимает пенсне, смотрит на меня очень (так я это себе теперь представляю) такими слепыми (у нее сильная близорукость), слепыми карими глазами смотрит на меня, прямо в глаза, и раздельно и с напором некоторым повторяет: «Я ходила на выборы, понятно?» Что я очень хорошо помню из этого эпизода — это острый стыд, который я испытал. Это, в общем, вроде, и невозможно объяснить, но эта содержательность, понимаете? Просто я почувствовал, что вот эта трескотня по радио… Откуда мне взять там, что весь советский народ ликует? Что это за народ? Что он там? Кто это такое? Что он делает там? Ну, вот, что вся эта трескотня — это все пустое, что это что-то неприятное, стыдное.

Когда я стал было писать мемуары, то я из этого эпизода сделал Бог знает что. И потом решил, что если когда-то эти мемуары выйдут, пусть так и останется, просто я потом скажу читателю: «Вот видите, что значит свидетельство, что значит память мемуариста!» Ну, надо же придумать такую чушь, как из этого там вот возникло то мое отношение к жизни, какое оно стало. Тем не менее этот эпизод для меня важен. Никогда… Ну, правда, мать и отец, они встретились на Украине, там, где жила моя мать, вскоре после революции. Она была юной еще совсем, она 1901 года рождения. Ну, наверное, в 1918–1919-м они с отцом познакомились. Ей пришлось прервать учебу в университете киевском. Не до учебы было — Гражданская война. Ну, вот. А отец приехал из западных районов Белоруссии, которые тогда еще, до революции входили в царство Польское. Так что он по-польски говорил лучше, чем по-русски в своей юности, а потом совсем забыл польский язык. И вот оттуда мы уехали в 1930 году, не в 1930-м, в 1932-м или 1933 году, в общем, мне было два или три года. Я ничего не помню про место, где я родился и вырос. Но родители рассказывали о голоде, о том, что теперь называется «Голодомор». У них этого голода не было, это было по деревням, деревням, как вы знаете, окруженным некоторыми войсковыми частями, отрезанным. Так вот, мать рассказывала, как ползли по дорогам иные, ну, просто на четвереньках некоторые, кто-то шел, шатаясь. Вот эти голодающие. Ну, вот такого рода рассказы были, но никогда, они всегда избегали, в семье всегда избегали, так сказать, политических оценок, что называется. Но они сами возникали как-то. Хотя, надо сказать, что сталинские репрессии семьи впрямую не коснулись. Но было понятно, ну, все это даже в детстве чувствовалось, но не очень сильно. Мы не задумывались над этим, мы, дети. Ну, иногда пели какие-то дурацкие песенки. Например, я помню, что мне здорово попало дома, когда я голосил: «Товарищ Ворошилов, война уж на носу, а конница-буденница ушла на колбасу». Я это понимал совсем не так, совсем не так, как эта частушка была написана. Это потом я стал понимать, что лошадей порезали, а тогда мне казалось, что, ну, куда-то послали конницу. На колбасу, почему на колбасу? Ну, в рифму. На носу — на колбасу, ну, а что? Стихи же должны в рифму писаться. Ну, вот так как-то. В общем, я очень недоумевал, когда мне попало. За что? 
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	Титр на черном фоне:
Почему вы приняли решение пойти учиться на биологический факультет МГУ?

Иван Павлов — физиолог, психолог, создатель науки о высшей нервной деятельности, лауреат Нобелевской премии в области медицины и физиологии (1904)
	Об учебе в медицинском институте и МГУ

[учеба, МГУ, Первый медицинский институт, Иван Павлов]
	У меня были склонности к истории, праву, ну, вот к таким не то чтобы совсем к гуманитарным вещам. Я никогда не считал себя так литературно сколько-нибудь одаренным. А вот история меня интересовала, право. Ну, надо сказать, что, ну, и была вообще общая любознательность. Так надо сказать, что все-таки я оказался настолько неглуп, что понял, что надо получать естественное образование, что если я стал бы заниматься правом или историей, то тогда я вынужден был бы проституировать всю жизнь. Мне этого не хотелось. Естественные науки были мне интересны. И вот было такое довольно глупое, надо сказать, мимолетное увлечение Павловым с высшей нервной деятельностью. Ну, понятно, что это интересно, но что, какое отношение павловские условные рефлексы к этому имеют? Я наивно полагал, что какое-то имеют. Ну, хорошо. 

Вот я решил пойти тогда в медицинский институт, а потом перешел в университет, закончивши 3-й курс и имея право на получение фельдшерского, так сказать, аттестата, но почему-то я этого не сделал, ведь в юности не думаешь о том, что может пригодиться. Я перешел в университет в какой-то мере под влиянием нашего доцента, с которым мы как-то сблизились, я начал какой-то научной работой заниматься. Вообще, была неплохая кафедра физиологии и в медицинском институте, но совсем не то. Ну, в общем, короче говоря, я перешел в университет с некоторым трудом, который и закончил.
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	Титр на черном фоне:
Как впервые проявилась ваша активная гражданская позиция?

Трофим Лысенко — агроном, академик АН СССР, президент ВАСХНИЛ (1938 – 1956, 1961 – 1962), с именем которого была связана кампания против ученых-генетиков в 1930 – 1960-х гг.

Николай Семенов — академик АН СССР, специалист в области физической химии, лауреат Нобелевской премии по химии (1956), вице-президент АН СССР (1963 – 1971)
	Об участии в «биологической дискуссии»

[Трофим Лысенко, Николай Семенов]
	Моя такая жизнь, общественно-активная, она началась гораздо раньше диссидентства. Так сложилось, потому что я стал биологом, там был Лысенко, как вы знаете, и вся эта биологическая дискуссия, и тогда я все это отлично понимал, а уж, во всяком случае, чувствовал. Вот, собственно, мы молодые, мы с моим приятелем написали, правда, это была идея не наша, были такие девочки с кафедры зоологии беспозвоночных, лаборантки, как и я, а Лева был аспирант тогда. Они нас позвали и сказали, что ж такое, уже культ личности разоблачен, а мы все учим какую-то ерунду. На кафедре генетики критикуют морганизм-менделизм, а вы понимаете, кто такой Мендель, ну и всякое другое. Ну, мы написали тогда письмо, в деканат адресованное. Очень аккуратное письмо. Его дух и смысл состоял в том, что мы — молодые, да, кстати, и не генетики, потому что с кафедры генетики ни один аспирант и ни один лаборант не подписал такого письма, естественно. И что не наше это дело — встревать всерьез в биологическую дискуссию происходящего, но вот нас в университете воспитывают, чтобы мы стали учеными, молодыми учеными, а наука невозможна без свободы мнений. Как это так, нам объясняют, а курс генетики в университете состоит в том, чтобы обругать формальную генетику, а существо дискуссий не излагается, что-то не предлагается и т. п. Очень аккуратное и спокойное письмо без всяких политических вызовов. Нас стали таскать, оно собрало уже довольно много подписей, как вдруг некий доцент с кафедры физиологии растений украл его просто, выкрал и отнес в партком, куда следует. Поднялся дикий скандал, чудовищный скандал! Но ведь это письмо не подписал ни один студент. Это были только аспиранты, ну, недавние выпускники, старшие лаборанты, те, кто был оставлен после выпуска на факультете. Тем не менее у некоторых девочек стали вызывать родителей. Родителей человека с высшим образованием, его родителей вызывают! Черт знает что! 

И дальше было очень трудно, нас стали всюду таскать. Большинство сняли подписи, пожалуй, что и большинство, но были и упрямцы. Вот мы с моим покойным близким другом и соавтором — Ливоном Михайловичем Челыхиным, и еще несколько человек, не сняли этих подписей. Нас всячески ругали, а потом устроили общее комсомольское собрание, там выступали разные гонители, профессора с кафедры генетики, как правило. И вот одна такая, Фаина Моисеевна Каплан с таким пафосом сказала: «Им, видите ли, не хватает изучения морганизма-дарвинизма, чтобы они могли сами разбираться! А вот вам читают курс научного атеизма. Вам что, Библию, может быть, читать?» Я не выдержал, вылез на трибуну и сказал: «Да, если вы хотите читать курс атеизма, так вы обязаны читать Библию, чтобы будущие ученые разбирались в том, что им объясняют». В общем, был такой скандал, и мои друзья посоветовали мне… а мне уже стало, мне уже вот было близко 26, это был 1956 год, они мне посоветовали написать заявление, что я по возрасту выхожу из комсомола, а то, говорят, тебя выгонят все равно. Ну, я и написал. Обычно были другие, обычно либо были просьбы оставить в комсомоле или вообще ничего не писали, тогда автоматом человек оставался или не оставался так. Ну, а тут я сослался на то, что я уже старый. Ну, были еще разные околонаучные дела, опять-таки связанные, главным образом, с Лысенко. И мы помогали Николаю, мы — это двое моих друзей и я, помогали Николаю Николаевичу Семенову, академику, писать довольно тогда в 1964-м, на грани 1964 и 1965 года довольно нашумевшую статью антилысенскую, я даже не помню, как она называется. Ну, это целая эпопея. 
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	Видео №2
Титр внизу:
Сергей Ковалев о процессе Синявского — Даниэля

Писатели Андрей Синявский и Юлий Даниэль были осуждены в 1966 г. по обвинению в публикации за границей произведений, порочащих советский государственный и общественный строй
	О процессе Синявского — Даниэля

[Андрей Синявский, Юрий Даниэль, Николай Семенов, диссиденты]
	Важная вещь была для меня — процесс Синявского и Даниэля. А этому, вот оба уже сидели, они были арестованы, и все это знали, хотя официальных сообщений об этом не было, а все знали. И вот мы гуляли с моим приятелем как-то по улице, и он мне сказал: «Сережа, ну, смотри, что происходит, ведь это был не первый политический арест после разоблачения культа личности, что называется. Может, надо что-то делать?» Я подумал немножко, а это уже было начало зимы, что-то такое. Я подумал немножко и произнес такой, так сказать, отточенный, продуманный ответ. Я сказал, что можно делать. Вот что, я представляю себе, можно было бы делать? Это накопить как-нибудь взрывчатки, зайти в их вонючий дом, где они проводят свои вонючие съезды, дождаться этого съезда и взорвать их всех к чертовой матери. Но я не могу этого, даже если бы у меня возможность такая была, я надеюсь, что я этого искушения избежал бы, потому что, если бы я бы участвовал в чем-нибудь таком, я немедленно стал бы таким же, как они. А зачем тогда, зачем тогда взрывать? Поэтому вот у меня, сказал я, есть естественное желание испытывать чувство самоуважения. Вот я честно занимаюсь моей честной наукой. И, похоже, у меня нет другого способа уважать себя. И это было за месяц, может быть, с лишним, ну, в общем, до января 1966 года оставалось совсем немного, ну, может быть, два месяца, может быть, два с половиной. Января, когда был суд Синявского — Даниэля. Но сразу после суда я написал мое первое письмо вот такого ненаучного, не околонаучного, не научно-организационного, там никаких Лысенко, никакого Ленинградского обкома, никакого там Института физиологии имени Павлова, что бывало раньше. А вот просто короткое письмо об этом суде. То есть это для меня было таким внезапным решением, я бы сказал. Это письмо мое подписали еще трое, а наш теоротдел, в котором я тогда работал, теоротдел института биофизики, ну, из него по нашему общему согласию вышло еще три или четыре письма, но разные. И во всех понемногу подписей. Ну, вот. И тогда был… Все это прошло совершенно незаметно. Ну, написал в Президиум, написал, ну, а что я написал в Президиум? Что результаты этого суда, так сказать, существенно подрывают основы Конституции, конституционных норм, и дело Президиума Верховного Совета — позаботиться об этом. Ну, вот, собственно.

И вдруг неожиданным образом Николай Николаевич Семенов позвал вот нас всех троих, своих соавторов, но разговаривал со мной, почему-то, в основном. И это был совершено потрясший меня разговор. Это же все-таки был вице-президент академии, нобелевский лауреат и кандидат в члены ЦК, между прочим. Он мне сказал: «Сережа, ну, вот что-то вы там не в свое вы дело полезли, ваше ли дело — политика?» «А, кроме того, — сказал он, — вообще не солидно ученому составлять свое мнение исключительно на основании газетных публикаций». Я довольно живо возразил ему, я сказал: «Николай Николаевич, зря вы меня упрекаете, позиция моя совершенно правильная, потому что нет закона, который запрещал бы автору воспользоваться литературным псевдонимом, и нет закона, который воспрещал бы автору публиковать свои литературные произведения, где он пожелает. За границей — так за границей». И Семенов меня совершенно потряс. Он подумал и сказал: «Вы правы, такого закона нет. Ну, так вы что, хотели бы, чтобы он был? Вы же знаете, как у нас принимаются законы, — сказал кандидат в члены ЦК. — Так, может быть, лучше пусть эти двое отсидят без закона, чем такой закон появился бы в нашем законодательстве?» Я был совершенно убит этим. Я и до сих пор. У меня глубокая симпатия к Семенову, и вообще он был замечательным человеком. И, по-моему, ну, у нас были хорошие дружеские, в общем, отношения, несмотря на большую разницу в возрасте. Тем не менее так. Такова была наша интеллигенция. Она и осталась примерно такой. Вот почему я это вспомнил. Вот я говорил, что буду только честно заниматься только честной наукой, и вдруг, значит, так. Так что, в некотором смысле, у меня были крестные родители. Может быть, это были Синявский и Даниэль. А, может быть, какие-нибудь судьи, которые их судили.
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	Титр на черном фоне:
Как вы встретили начало перестройки?

Сергей Ковалев был арестован в 1974 г. по обвинению в антисоветской агитации и пропаганде и приговорен к 7 годам заключения в колонии строгого режима и 3 годам ссылки

Михаил Горбачев был избран Генеральным секретарем ЦК КПСС 11 марта 1985 г.

«Покаяние» — художественный фильм, снятый в 1984 г. режиссером Тенгизом Абуладзе и вышедший в широкий прокат в начале 1987 г. Демонстрацию фильма, в котором затрагиваются темы тирании и репрессий, принято считать знаковым явлением кампании по развенчанию культа личности Сталина во второй половине 1980-х гг.
Лариса Богораз — правозащитница, первая жена Юлия Даниэля, председатель Московской Хельсинкской группы (1989 – 1996)

Телефонный разговор Михаила Горбачева с правозащитником, академиком АН СССР Андреем Сахаровым состоялся 16 декабря 1986 г. В разговоре Горбачев разрешил Сахарову с женой вернуться в Москву из ссылки в Горьком
	О высылке в Калинин, о начале перестройки, о разговоре Сахарова с Горбачевым

[диссиденты, перестройка, Михаил Горбачев, Андрей Сахаров]
	Меня посадили в конце 1974 года, а выпустили в конце 1984 года, то есть за несколько месяцев до начала перестройки, за несколько месяцев до того, как в марте 1985 года появился у нас новый генеральный секретарь Михаил Сергеевич Горбачев. Вот. То есть я попал в высылку в Калинин. Мне запретили жить в Москве абсолютно противозаконно, потому что высылка — это уголовное наказание, один из видов уголовного наказания, и она должна быть постановлена судом индивидуально в условиях, когда подсудимый имеет защиту, ну, и так далее, все как по закону. Так вот, этих, таких как я, были не только политические, но и уголовники, и это были сотни, если не тысячи людей, кому запрещали жить в каких-то городах. И чеши! Так что перестройку я встретил в Калинине в высылке этой самой, где я работал то в одном, то в другом месте ночным сторожем, и даже проделал некоторую карьеру, потому что я стал в конце концов попеременно то ночным сторожем, то пожарником, так как-то совмещая, в областном драматическом театре. Это было вообще высокое место в нашей профессии. Ну, вот. И для меня перестройка грянула всерьез, я поверил в перестройку, во что-то, что будет нечто меняться, потому что меня периодически вызывали там, в Калинине, в КГБ, и велись дурацкие разговоры совершенно, никакой перестройкой там не пахло. Мало того, моего друга Вячеслава Ивановича Башмина посадили за хулиганство, якобы он хотел похитить шапку у какого-то пьянчуги. Просто устроили, спровоцировали какую-то возню с этим, а он там тоже в Калинине отбывал. И был довольно редкий разговор тогда, а это уж была весна 1985 года, когда Слава получил три года за хулиганство. 

В это время был резкий у меня разговор в Калинине с моими кураторами из КГБ, когда я сказал: «Что же вы делаете вообще? Что ж такое? Вы тут клянетесь всякими переменами и начинаете как-то заводить какие-то международные дружбы, что же вы объясните своим друзьям из американского конгресса, например, по поводу такой явной провокации?» Надо сказать, что первое, что перестроечные были три вещи. Во-первых, внезапно Славе отменили этот приговор, три года он сидел, ждал этапа после суда, и вдруг ему дали полгода по 20% там, что-то такое, знаете? Отработки на этом самом… Совершенно ясно, что это я, не я причина, не мой разговор в КГБ, это дело было где-то там. Второе — это, конечно, демонстрация фильма… «Покаяние», конечно. Это не только для меня, я помню, что Лариса Иосифовна Богораз свою некую надежду прямо с этой демонстрации начинает. С того, что он вышел на широкий экран. Ну и, наконец, телефонный разговор Горбачева с Сахаровым. Я чуть ли не в тот же день позвонил, за много лет уже нашей полной изоляции друг от друга (не в тот же день, наверное, на следующий день позвонил, ведь это сразу стало известно, об этом разговоре), позвонил по вновь поставленному телефону из Калинина туда, в этот самый, в Нижний. И мы впервые с Андреем Дмитриевичем поговорили за много лет, больше десяти. Ну, как больше? Да 13 лет! Потому что перед тем я говорил с ним в ночь перед моим арестом, я уходил от него, а они навязывали мне какую-то меховую куртку. Его жена, старая зэчка, говорила: «Возьми, возьми!» А я говорю: «Да ведь мне ее не отдадут, зачем отдавать ее в эти руки?» И потом я помню, что последняя моя фраза была такая: «Слушайте, давайте, я быстро ухожу, а то, если меня не арестуют, мне стыдно будет в глаза вам смотреть». Но, слава Богу, арестовали. Ну, я поверил. Может, это было влияние Сахарова в какой-то мере, ну, в значительной, наверное, даже мере, но он никогда не навязывал ничего. Это всегда было свободное, так сказать, соглашение, что называется. Поверил, как выражался Андрей Дмитриевич об условном доверии, линии Михаила Сергеевича Горбачева.
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Титр на черном фоне:
Какое участие вы принимали в создании общества «Мемориал» и клуба «Гласность»?

Всесоюзное добровольное историко-просветительское общество «Мемориал» было образовано в январе 1989 г.
Арсений Рогинский — правозащитник, председатель правления общества «Мемориал» (1998 – н.в.)
Юрий Самодуров — правозащитник, один из создателей Музея и общественного центра им. А.Д. Сахарова
Елена Боннэр — правозащитница, супруга академика Сахарова
	О создании общества «Мемориал», об участии в выборах народных депутатов РСФСР

[«Мемориал», Арсений Рогинский, Юрий Самодуров, Андрей Сахаров, Елена Боннэр, выборы в народные депутаты в 1990 г.] 
	Знаете, «Мемориал» образовывался с моим очень косвенным, отдаленным участием. Многие мои друзья были гораздо ближе к учреждению этой организации. Например, Рогинский. Я помню, что было очень энергичное участие в этом деле Юрия Вадимовича Самодурова. Но тем не менее я был на учредительной конференции. И, более того, именно «Мемориалом» в конце 1989 года я был выдвинут в список в первый избираемый на конкурсной основе русский парламент. Это дело было так. Мне это предложили, и я очень попросил совета Сахарова, сказав, что я вообще не склонен баллотироваться. Мы договорились встретиться в «Мемориале», и я все очень точно могу это вспомнить, потому что мы встретились там 11 декабря 1989 года. Я ожидал обычного сахаровского разговора: «Это твое дело». Мы с ним не были на «ты», то есть я не был на «ты», а он — на «ты», и это было очень естественно, совсем не так, как было принято в партийных верхах. У нас была хорошая дружба, я очень гордился тем, что я с ним на «вы», потому что в нашем кругу считалось вроде медали, когда кто-то начинал говорить: «Андрей Дмитриевич, ты...», а я не хотел медали, мне достаточно было так. Ну вот, я ожидал совершенно ясного разговора в сахаровском тоне: «Это серьезное дело, это твое дело, ты должен решать». И столкнулся с совсем необычным для меня, когда он сказал: «Ты должен, это надо». И Елена Георгиевна при этом присутствовала, она очень энергично его поддержала. 
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	Титр свнизу:
Сергей Ковалев о выборах народных депутатов РСФСР

Андрей Сахаров скончался 14 декабря 1989 г.

Сергей Кургинян — политолог, театральный режиссер, участник выборов народных депутатов РСФСР (1990)
	Об участии в выборах народных депутатов РСФСР

[выборы в народные депутаты РСФСР в 1990 г., Сергей Кургинян]
	Я был немного удивлен таким категоричным советом. И после некоторого колебания, но потом вполне определенно, я согласился. Поздно вечером, ночью, собственно говоря, 14 декабря мне позвонили и сказали, что Андрей Дмитриевич умер, и я понял, что теперь уж я должен выиграть эти выборы. Надо сказать, что до оглашения результатов я не был уверен, что я выиграю, но я выиграл в первом туре. Как мне казалось, мой самый сильный соперник был Кургинян. А он, вы же знаете, что это мошенник высокого класса, да еще и режиссер. А тогда были приняты такие собрания избирателей, уж он там и припляшет, так он красно говорил. Я все время думал, что на его фоне выгляжу дурачком. Тем более что нашелся еще избиратель, который бросил мне такой упрек: «Так! Мы, значит, тут претерпевали трудности советского периода, а вы там в лагере отсиживались». Но, по-моему, он сыграл в мою пользу. К стыду должен сказать, что Кургиняна, по-моему, не выбрали за национальность. Он, конечно, на большую массу очень действует. Правда, есть разумные люди, которые, если даже не вникают в суть спора, просто видят, что тут не без жульничества. 
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	Титр внизу:
Сергей Ковалев о создании клуба «Гласность»

Пресс-клуб «Гласность» был образован в августе 1987 г.
Сергей Григорьянц — правозащитник, один из создателей журнала «Гласность», председатель правозащитного фонда «Гласность»

Лев Тимофеев — журналист, писатель, один из создателей журнала «Гласность», член Московской Хельсинкской группы
Сергей Ковалев имеет в виду визит президента США Рональда Рейгана в Москву в мае — июне 1988 г., в ходе которого Рейган провел встречу с советскими диссидентами

Сергей Ковалев имеет в виду рассмотрение Конституционным судом РФ в 1992 г. вопроса о законности указов Бориса Ельцина о приостановлении, а затем и прекращении деятельности КПСС и КП РСФСР на территории России
Александр Яковлев – член Политбюро ЦК КПСС (1987 – 1990), народный депутат СССР, один из авторов перестройки, создатель Движения демократических реформ
Эдуард Шеварднадзе — министр иностранных дел СССР, член Политбюро ЦК КПСС (1985 – 1990), председатель Государственного совета, председатель парламента, Глава грузинского государства, затем президент Грузии (1992 – 2003)

Александр Рекунков — генеральный прокурор СССР (1981 – 1988)

Виктор Чебриков — председатель КГБ СССР (1982 – 1988), член Политбюро ЦК КПСС (1985 – 1989)

Звиад Гамсахурдиа — первый президент Грузии (1991 – 1992)

Михаил Саакашвили — президент Грузии (2004 – 2007, 2008 – н.в.)


	О создании клуба «Гласность», о встрече советских диссидентов с Рейганом

[клуб «Гласность», Сергей Григорьянц, Лев Тимофеев, Рональд Рейган, диссиденты, Александр Яковлев, Эдуард Шеварднадзе, Виктор Чебриков, Александр Рекунков, Звиад Гамсахурдиа, Михаил Саакашвили]
	Теперь что касается «Гласности». «Гласность» — это была идея недолговечного образования, идея была совместной Сергея Ивановича Григорьянца и Льва Михайловича Тимофеева. И мы с Ларой Богораз были довольно естественно подключены к этому. Тимофеев стал издавать некое издание, где и мне приходилось иногда участвовать. Не сказал бы, что мне это сильно нравилось, но, в общем, было ничего. А главная затея этой «Гласности» — это международная конференция по поводу прав человека в СССР 10 января 1987 года. Расскажу про нее в трех словах, потому что это очень смешно. Конференция состоялась. Это и смешно, и характерно для конца 1990-х. Прямо в декабре 1987-го я стал московским жителем, меня отпустили из Калинина, я не стану про это рассказывать, там много анекдотических обстоятельств было. Так или иначе, я вернулся в Москву. И даже началась длинная эпопея трудоустройства по специальности, которая так и кончилась пшиком. То есть меня в конце концов утвердили в моем родном институте биофизики, но к тому времени, когда я уже стал депутатом, и мне это не понадобилось. А до того уже написали приказ. Надо ж было Рейгану приехать и надо ж ему было позвать разных диссидентов, и меня в том числе. И надо ж было американскому посольству попросить меня выступить. Ну я и выступил. И «Правда» опубликовала не выступление, конечно. А анафему. Я получил из института биофизики сообщение о том, что приказ о моем зачислении аннулирован. Ну а потом почему-то его снова пустили в ход, когда я пролез в депутаты. Ну вот, короче говоря, дело было так. 

Так вот, в 1987 году должна была состояться эта международная конференция. И уже тогда же перестройка зашла так далеко, что стало можно арендовать помещение. И Лев Тимофеев где-то наскреб каких-то денег. Он был такой умный, что сказал: «Давайте, мы арендуем не один зал». Я говорю: «Зачем не один?» — «Нет, знаете, всякое бывает». И мы арендовали три зала. И вдруг все эти три зала лопнули. В одном, как нам сообщили, бешено развелись тараканы, и поэтому стало невозможно проводить там какие-то общественные мероприятия. В другом что-то получилось с противопожарной, в общем, тоже слишком опасно, и нам по этому поводу тоже отказали, ну, буквально там за несколько дней. А в третьем — я не помню уже что, но что-то случилось и в третьем. И тогда эта конференция состоялась по кухням. Но она не стала международной, потому что никто не приехал. Надо сказать, из Чехии один, я забыл его фамилию, славный парень, чех, вот он как-то пробрался. Украинцев снимали с поездов еще. 

В общем, короче говоря, чтобы не рассказывать, не входить в разные подробности, я скажу одно: когда был процесс Конституционного суда по поводу законности или незаконности КПСС, когда Борис Николаевич и некоторое его близкое окружение подали иск о признании КПСС незаконной (ну, тогда уже была не КПСС, ну, неважно, наследников КПСС), незаконной организацией, вот тогда удалось в архивах найти мне две интереснейшие бумаги, посвященные этому давно забытому симпозиуму по правам человека, начатому в декабре, конченому в январе, с какими-то перерывами. Это очень интересные документы, прежде всего они интересны подписями. Это было оформлено как докладная записка в Политбюро ЦК, а подписи были нешутейные. Там было два члена Политбюро — Александр Николаевич Яковлев и Эдуард Амвросиевич Шеварднадзе, а всего было четыре подписи. И еще две подписи по должности — генеральный прокурор тогдашний и председатель КГБ. Я немного путаюсь. Мне кажется, что это были Рекунков и Чебриков, но тут у меня есть некоторые сомнения, но должности точно эти. Знаете, это был настоящий донос, первое из этих писем, это был настоящий донос сталинской поры, выдержанный совершенно в той фразеологии: «Вот эти отщепенцы… вот то да се… И несомненно, будет клевета… И несомненно, все это сборище будет посвящено клевете на социалистическую законность и всякое такое, и на направления перестройки…» Почему перестройки? В общем, такая вот текстовка. Интересным был конец, он был примерно такой: «Мерзавцев надлежало бы снова посадить, потому что прежние сроки для них ничего не изменили. Но этого нельзя делать, потому что прогрессивная мировая общественность может неправильно это понять, как отступление от линии перестройки. А потому надо принять другие меры». Ну, вот про них я уже рассказал: тараканы, огонь, с поездов снимали, и всякое такое. Это было первое письмо, в таком же духе было второе, в котором говорилось, что никто не обратил внимания на это сборище, и это было правильно. 

В некотором смысле, как я понимаю, нас эти доносы спасли от второго срока. Я даже думаю, что, может быть, автора этих постыдных доносов, а два, по крайней мере, я знал потом, и неплохо знал Яковлева и Шеварднадзе, мне не раз приходилось общаться. И я, между прочим, из всех прошедших президентов Грузии ставлю на первое место вовсе не диссидента Гамсахурдиа, тщеславного дурачка, и не Саакашвили, который довольно многое сделал для Грузии, но совсем он не маяк демократии. Конечно, были политические аресты, и я получал много благодарностей от грузинских заключенных, когда их потихоньку выпускали, этого можно было добиваться. Ну, неважно. Так вот, я допускаю, что это был продуманный, ну, такой шаг, ведь на самом деле эти самые архитекторы перестройки работали в волчьем логове. Может быть, они понимали, что им надо сказать киплинговские слова своему окружению: «Мы с вами одной крови — вы и мы». И все-таки попытаться объяснить, что не надо здесь полицейской расправы, хотя каких-то стукачей нам присылали. Так было с этой «Гласностью».
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Титр на черном фоне:
Как вы стали членом Президиума Верховного Совета РСФСР?

Михаил Молоствов — правозащитник, народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), депутат Госдумы РФ (1993 – 1995)

Владимир Лукин — народный депутат РСФСР, председатель Комитета Верховного Совета РСФСР/РФ по международным делам (1990 – 1992)

Олег Орлов — правозащитник, ведущий специалист Комитета Верховного Совета РСФСР/РФ по правам человека (1991 – 1993), член правления общества «Мемориал»

Никита Охотин — научный сотрудник общества «Мемориал», затем директор музея «Творчество и быт ГУЛАГа» при обществе «Мемориал»

Анатолий Кононов — народный депутат РСФСР (1990 – 1991), судья Конституционного суда РСФСР/РФ (1991 – 2010)

Руслан Хасбулатов — председатель Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1993)

Александр Руцкой — вице-президент РСФСР/РФ (1991 – 1993)
	О работе в Комитете по правам человека ВС РСФСР, о конфликтах внутри ВС РСФСР

[Михаил Молоствов, Борис Ельцин, Владимир Лукин, Андрей Сахаров, Олег Орлов, Никита Охотин, Анатолий Кононов, ГКЧП, Руслан Хасбулатов]
	Меня выбрали председателем Комитета по правам человека. Ну, как, вроде из тогдашнего состава депутатского корпуса, как, вроде некого больше было выбирать. Правда, был Михаил Михайлович Молоствов. Но я не знаю. Он был, он совсем замечательный человек, но, может быть, он был, ну, более задумчив, скажем так, менее активен. И это его красит, на самом деле. Вот так я и стал членом президиума. И, надо сказать, что в этих выборах, я не знаю, каким образом для себя выбор осуществил Борис Николаевич. Может быть, он очень советовался с Лукиным, может быть еще что-то. А, может быть, он как-то запомнил меня с похорон Сахарова, может быть, где я-то выступал на этом митинге, а он — нет. И мы, когда Борис Николаевич присоединился к этому шествию, мы, значит, всячески старались его затащить в автобус, и Елена Георгиевна, он — нет, он снял шапку и так шел за автобусом. Он вообще очень благородно вел себя тогда. Ведь его отношения с Андреем Дмитриевичем были не такие простые, и в какой-то момент они могли стать острыми конкурентами, вы помните это, на выборах. Вот. И я думаю, что, продлись жизнь Андрея Дмитриевича, он и к Ельцину занял бы ту же позицию, что и к Горбачеву, условной поддержки. Хотя, думаю я, что и с тем, и с другим могли бы состояться, ну, не будь за нами проклятого прошлого советского, могли бы состояться конструктивные отношения, и это бы значило очень многое. Так мне кажется. 

Так вот, стал я этим самым председателем этого комитета. Комитет много работал, и я много работал, и нам много чего удалось. Да, относительно выборов. Меня очень не хотели выбирать, и тогда выступил Лукин, уговаривая все-таки выбрать меня, и потом выступил Ельцин. И именно благодаря этой поддержке меня выбрали. Я понимаю, что правильно не хотели выбирать, история это показала. Но именно благодаря этой поддержке я и стал этим самым… Комитет много работал, и я много работал, и много работали мои, много помогали мои друзья из «Мемориала», тот же Рогинский, Олег Орлов, который пришел работать в комитет и некоторое время работал так, Никита Охотин и еще разные другие люди, и очень много — будущий судья Конституционного суда, единственный среди нас профессиональный юрист, Анатолий Леонидович Кононов. Замечательный совершенно человек! Наша дружба до сих пор осталась близкой. Так вот, таковы были условия моего избрания. 

Должен сказать, что председатель я был совершенно никакой, очень плохой, потому что как-то так получалось, я действительно очень много работал, но я вот со своим кругом работал. А депутаты были, ну, кто-то что-то делал, но как-то они были неприкаянны. Я не умею организовать работу. Ну, мы проводили разные… Ну, в общем, знаете, ну да, на нас висел… Понимаете, в нормальной правовой стране я никогда не стал бы иметь никакого отношения к политике. Вот те мои слова о том, что я честно занимаюсь моей честной наукой и это дает мне право уважать себя, были бы для меня достаточны. То есть, может, я бы интересовался какими-то политическими делами и что-то там, но никогда не мог бы играть сколько-нибудь серьезные роли. А здесь вот это получилось не так. Законопроекты, которые мы делали в этом комитете, это были замечательные законопроекты, и мы их довольно быстро изготовили, потому что был уже и задел некоторый, частично на бумаге, частично в голове. И были люди, с энтузиазмом включавшиеся в эту работу. Так что, уже в 1990 году эти законопроекты были предъявлены Верховному Совету. И Борис Николаевич, как я понимаю, вполне одобрительно к ним относился, но они все провалились, все до единого. Все серьезные. И о реабилитации жертв политических репрессий, и даже, кажется, о чрезвычайном положении, и еще что-то, да… Да! И закон, коренным образом менявший Кодекс, как теперь это, наверное, называется, Кодекс об исполнении наказаний (а прежде он назывался, сейчас я вспомню как — Исправительно-трудовой кодекс). Так вот, этот закон был написан, вот он просто коренным образом менял пенитенциарную систему, так и изменил законодательно, не на самом деле. Хотя, были и серьезные в свое время сдвиги. Так и этот провалился! И все провалилось! Поэтому то, что эти законы в 1991 году, на следующий год, были вновь представлены и триумфально приняты, — это заслуга гэкачепистов. Понимаете? Даже Ельцин со своим умением продвигать дело, ну, вряд ли с такой легкостью бы... Нет, я думаю, что, если бы не было ГКЧП, так бы и не было этих законов.

Вы же помните, что был двухступенчатый парламент, Съезд народных депутатов — это было 1000 с чем-то, я уже не помню, 1250, что ли, человек, и 450, как сейчас, Верховный Совет, который на профессиональной основе работает. Еще ж надо попасть в этот Верховный Совет. Ну, и надо сказать, что вот здесь Борис Николаевич со своими, с какой-то своей командой очень старательно стремился провести отбор. Так вот, статистика: в Съезде народных депутатов, если я не ошибаюсь, 87% были члены КПСС. 87%, представляете? 

Среди них было довольно много, как Солженицын писал, «для пользы дела», каких-нибудь завлабов, еще что-нибудь. Ему трудно сделать его рабочую карьеру, ежели он не член КПСС, ему объясняют, что вот надо же все-таки... И многие из них действительно для пользы дела, а не то чтобы облегчить себе научный взлет. Просто заботились же о том, чтобы работа шла. Но были и другие. В общем, весь, я бы сказал, весь второй и третий эшелон КПСС, весь он был там. В Верховном Совете членов КПСС было чуть меньше, но какие это были члены КПСС. Это уж были зубры, их было, ну, что же, 60 с чем-то процентов было все-таки — больше половины. И, несмотря на то что было некое поветрие, кто-то уже там, так сказать, отказывался от своего членства, но все-таки нет, в основном нет. После путча уже это, так сказать, стало массовым. Вот. Ну, и верхушка Верховного Совета была та еще. Вы же помните и Руслана Имрановича, и вице-президент у нас был такой… но этот, в отличие от Руслана Имрановича, по-моему, просто дурак. Я не знаю, так нехорошо, наверное, говорить так прямо. Ну, я могу сказать как-нибудь помягче. «Дурака» вы вырежете, а «не слишком умен», «не семи пядей во лбу» можете оставить. 

Ну, да ладно. 

До осени 1991 года разного рода конфликты назревали, но они не были столь остры внутри Верховного Совета. А вот когда произошел путч, то тогда наши коммунисты… Не когда он произошел, а когда он провалился, вот тогда наши коммунисты просто на глазах переменились. Знаете, никогда среди демократов я не встречал таких острых говорунов, которые так клеймили бы наше проклятое прошлое. Дело было очень простое! Дело было очень простое, потому что совершенно очевидно было, что они побаивались, что с ними победители могут поступить так, как они поступили бы со своими оппонентами, если бы путч увенчался успехом. 
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Титр на черном фоне:
Что вы делали в дни путча в августе 1991 г.?

Сергей Юшенков  — народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), депутат Госдумы РФ (1993 – 2003), убит 17 апреля 2003 г. 
	О путче 1991 г.

[путч-1991, ГКЧП, Сергей Юшенков]
	Я был в деревне, ловил рыбу. И я проснулся однажды утром, рано-рано утром, когда входит мой приятель и говорит: «Ну, Иван надрался!» — «Да почему ты так решил?» — «Он говорит, что переворот какой-то в Москве». У нас тогда был плохонький телевизор, который в это время, в этот день странным образом работал. Мы включаем телевизор и наблюдаем «Танец маленьких лебедей». И тогда мы заключаем, нет, Иван не надрался. Иван не надрался, и у нас была большая дружная компания. Я быстро собираюсь, они мне помогают, я бегу на шоссе и останавливаю автобус, еду. К вечеру попадаю в Москву и бегу в Белый дом. И думаю (а уже я наслушался кое-чего, мне все там рассказали, даже показали), и думаю, ну, значит, по новой все это дело. Я сейчас приду, подойду к воротам, тут меня и возьмут. Я подхожу к Белому дому, там большая толпа стоит. И начинается громкий крик: «Депутат! Пропустите!» Прохожу в Белый дом. Ну, дальше я из него и не выходил до самого конца. 

Иногда мы совершали экскурсии. Я помню, мы с Юшенковым ходили там, где танки стояли и еще какая-то странная техника. Я никогда такой не видел. Как мне потом объяснили, это для разбора баррикад. Я жил в Советском Союзе долго-долго, все знал, но чтобы делали штуку разбирать баррикады? А потом мне показывали еще одну вещь. Эта такая поставленная на попа так вот клетка, большая клетка, которая двигается, ее некая большая машина везет, а потом опрокидывает, и, таким образом, часть толпы оказывается внутри клетки. Ну, кого-то, может, ушибло краями. И вот, пожалуйста, вот вам зачинщики. Этого я тогда всего не знал и очень ругал себя за то, что я такой диссидент был, дурацкий, необразованный. Вот мы ходили и разговаривали с офицерами, и объясняли, что есть президент у этой страны. А вы кто такие? Вы, он — ваш главнокомандующий. Вот почитайте, пожалуйста, вот вам указ президента, вот выступление, вот раздавали. Надо сказать, что к этому относились… не было никакой такой: «Да вы кто? Вы вообще смутьяны, мы вас сейчас…» Ничего подобного! Ничего подобного! Правда, один раз мне предложили пойти с ними туда, где их штаб, и там изложить волю президента. Я сказал: «Нет, ребята, туда я с вами не пойду». И вернулся в Белый дом.

Ну, вот мы сидели там. И был острый момент, когда готовились к штурму, и, вроде было, это как-то витало в воздухе, что будет штурм. И поэтому все собрались в Палате национальностей. Во-первых, чтобы эти штурмующие мерзавцы, которые сейчас нас будут брать, чтоб они бы видели, что Верховный Совет не так просто, а он собирается и работает. Ну, мы, правда, никакой там работой не занимались, что было бы нелепо совершенно. Это во-первых. А во-вторых, он в глубине, там никаких окон, и поэтому никуда там не прострелишь, и это безопасно. Между прочим, поэтому в Белом доме во время штурма реального ни один человек и не погиб. Кабинет мой сгорел, и не один мой, а все там, многие сгорели. И даже наган сгорел, мне же давали наган. Ну, не наган, а пистолет какой-то, вследствие ГКЧП как раз. Он лежал у меня в несгораемом ящике. Но все там сгорело, и этот пистолет тоже расплавился. Ну, там что-то сгорело, что-то поплавилось немножко. Ну, это ладно. 

Так вот, значит, мы сидим в этом зале и ждем штурма. Вдруг кто-то говорит: «А вот давайте-ка Сергея Адамовича попросим, пусть он нам расскажет, как бывает, когда арестовывают, что надо говорить, как себя вести». И я не нашел ничего лучше, как рассказать не очень приличный анекдот о том, как молодая невеста приходит к ребе и советуется с ним. Говорит: «Ребе, вот у меня свадьба». — «Ну да, и что же, я тебя поздравляю». — «Так будет первая брачная ночь». — «Ну, будет первая брачная ночь, куда ж там денешься». — «Так вот что мне — лечь в рубашке или без рубашки?» И ребе говорит: «Знаешь, милая, как ты не ложись, результат будет один и тот же». Все посмеялись, но штурма не было.
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	Титр на черном фоне:
Кто был вместе с вами в Белом доме в эти дни?

Егор Гайдар — первый заместитель председателя правительства РФ (март — декабрь 1992 г.), и. о. премьер-министра РФ (июнь — декабрь 1992 г.), автор российской экономической реформы

	О защитниках Белого дома в 1991 г.

[путч-1991, ЛДПР, Владимир Жириновский, Егор Гайдар, Борис Ельцин]
	Знаете, много было. Были всякие люди: и вот эти странные националисты, которые там на Гайдара и на Ельцина потом наскакивали. Очень странные люди. Почему-то они считались христианскими демократами. Что у них общего с христианством и с демократией, я понять не могу. Есть же вот у Жириновского либерально-демократическая партия. Она не партия, не либеральная и не демократическая, но называется так. Да, ну вот. Да, знаете, я думаю, что добрая половина, ну, может быть, больше трети Верховного Совета было там, в Белом доме. А дальше как-то прирастало, знаете? Когда стали приходить вдруг с улицы разные известные люди, это стало даже модно — сопротивляться ГКЧП. А тут еще они показывали, как у них руки дрожат. В общем, эти танки ездят там, и офицеры эти разговаривают, и никто ничего не делает. И все, стало ясно, что этот путч не состоялся. А тут столько людей собралось, и так решительно настроенных. Так что все это постепенно превратилось в апофеоз, победный апофеоз. И стало прирастать и депутатов тоже. И даже некоторые из тех коммунистов, которые потом стали очень громко хвалить демократию, а потом ругать Гайдара и Ельцина, когда опамятовались, и говорить о трагедии распада Советского Союза, хотя против этого соглашения шесть человек только голосовало, заметьте, между прочим. Все голосовали за этот распад. Но это все отдельно. 

У меня был хороший штат в комитете, и наши сотрудницы все время держали телефонную связь с разными западными редакциями. Что за путч, я не понимаю? Вот советский человек, что бы он ни делал, все делает через задницу, я извиняюсь. Ничего не получается. Как это путч — и телефонная связь? Да ради бога, вот она, пожалуйста. Эта разговаривает со «Свободой», этот — с «Голосом Америки», эти — с такой редакцией, эти — с такой. И подряд. И это просто дежурство было установлено. Это я как начальник болтался по улицам и разговаривал с танкистами, а все сидели, никто не уходил.
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	Видео №6
Титр на черном фоне:
Как складывались ваши взаимоотношения с Борисом Ельциным?

Алексей Головков — руководитель аппарата правительства РФ/РСФСР (1991 – 1993)
	О Борисе Ельцине и упущенных возможностях после путча

[Борис Ельцин, Сергей Юшенков, Алексей Головков, путч-1991, Егор Гайдар]
	Если уж говорить о Ельцине, то это была… Вот так сложно устроена жизнь, и человеческая натура так сложно устроена. Я сделаю только оговорку: я никогда не был с Борисом Николаевичем очень близок, дружески близок, так сказать, хотя, мы много общались, и, по-моему, даже не по-моему, а точно это было взаимное уважение. Я потом это докажу очень ярким примером. Так вот, я говорю, что жизнь устроена сложно, и человек устроен сложно. Вот эта победа над путчем. С одной стороны, это очень важный ельцинский успех и важная ельцинская личная черта, и очень страшная его ошибка. Вот так мне представляется. Я могу ошибаться. Я сделал оговорку, а дальше уж я один отвечаю за свои слова. В чем замечательная черта, сказавшаяся в путче, это не просто мужество и решительность, это мужик, это мужские свойства, что же? Это нормальному мужику каждому дано. А то, что расправы не последовало и не могло последовать — это его врожденное свойство или воспитанное, я уж не знаю как. Это биографам виднее. Ну, врожденное. Воспитать что-нибудь неврожденное просто нельзя, это я вам говорю как биолог. И это замечательная вещь, замечательное свойство Ельцина, сказавшееся в путче, и коренная ошибка. Коренная ошибка состоит вот в чем, с моей точки зрения, опять-таки. 

Довольно многие, если я правильно понимаю, покойный Сережа Юшенков, я не могу сейчас точно назвать, но многие хорошие люди ходили к Борису Николаевичу, каждый по-своему давали ему один и тот же совет. Я к этой компании как-то принадлежал, но совсем не в ведущих ролях. По-моему, был как-то общий разговор, где я так поддержал то, что я сейчас скажу. Советовали Борису Николаевичу немедленно, прямо, ну, если не в сентябре, так в октябре 1991 года экстренно созвать вот эту самую высшую ступень депутатскую, этот самый Съезд народных депутатов. И эти молодые идеалисты говорили Борису Николаевичу, уже практически можно очень быстро доработать вполне неплохую Конституцию, и мы можем иметь прозрачную активную политику в первый раз в русской истории, потому что эти люди, вот этот весь мусор, собравшийся у нас в парламенте, перепуганы. Можно заставить, все в ваших руках, в ваших, Борис Николаевич, руках. Борис Николаевич сказал: «Вы не правы». Сказал он: «Время работает на нас, все должно быть хорошо подготовлено. И нам нечего пороть горячку». И уехал отдыхать после славной победы. Как я понимаю, играть в теннис и выпивать понемножку. Ну, не знаю. И это была коренная ошибка. 

Все! Наши оппоненты очухались, они воспряли духом, им только дай слабину. Нет, я вовсе не сторонник, что там всех надо посадить или что-то, надо было просто жестко продолжать эту линию. Что же было осенью 1991 года из важных вещей срочно сделано? Это была создана команда Егора Тимуровича Гайдара. И это незабываемая заслуга президента. Я уж не знаю, кто были его советчики. Но кто бы ни были его советчики, насколько я знаю Бориса Николаевича, ему нельзя было втюрить решение ни под пьяную лавочку, ни как-нибудь еще. Он обладал, по-моему, очень острым чувством личной ответственности. И это был очень важный шаг — команда Гайдара. Я могу немножко запутаться в датах, но думаю, что даже не запутаюсь. Мне кажется, я это помню хорошо. Значит, если я не ошибаюсь, 7 ли сентября, ноября был подписан указ «О правительстве», Егор Тимурович стал вице-премьером, фактически премьером, как вы понимает, ну, и кабинет был сформирован. А на следующий день был подписан другой указ. И этот указ о назначении главы аппарата. Это был такой Алексей Леонардович Головков, вот он и был назначен этим указом.
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	Титр внизу:
Сергей Ковалев о назначении Алексея Головкова главой аппарата правительства РСФСР

Сергей Ковалев имеет в виду Виктора Илюшина — руководителя секретариата Бориса Ельцина (1990 – 1992), первого помощника президента РФ (1992 – 1996)


	О стиле работы Бориса Ельцина на посту президента

[Борис Ельцин, Алексей Головков, Виктор Илюшин, Егор Гайдар, Анатолий Собчак]
	А дальше я буду рассказывать немножко по-другому, так сказать, о своей постыдной речи на первом президентском совете. Мне сообщили, что я теперь член президентского совета, и каждого члена президентского совета попросили подготовиться и что-то набросать, свое видение, то да се. Я, естественно, очень быстро собрал всех своих друзей, и мы, по-моему, 1,5 суток сидели над 1,5 страницами текста, или 2,5, может быть. И очень все, ну, как могли, я не помню уже точно, ну, вот. Интересно было бы найти этот документ, но он дурацкий совершенно, а, может быть, и не совсем. В общем, что-то там написали. Написали, я положил в карман и пришел на совет. И Борис Николаевич предложил мне, по-моему, вторым или третьим выступить. Может быть, даже вторым. Я встал и произнес примерно следующую речь. Я сказал: «Борис Николаевич, вот я не один работал над этим текстом, мне он представляется важным, я его не стану пересказывать. Вот вам текст, прочитайте его. Или пусть вам ваши референты его внимательно отреферируют. Мне кажется он небессодержательным. А говорить я буду о другом. Вот, значит, вы назначили состав правительства, а потом главу, подписали указ о назначении Алексей Леонардовича Головкова главой аппарата правительственного. И что же произошло? Указ этот потерялся. Потерялся! И вот все сбились с ног, а ведь правительство же не может работать без аппарата, надо же главу. Там сидят какие-то чиновники, там они что-то делают, порученцы, но это же не ответственные люди. Ну, хорошо. И вот после неких колебаний Егор Тимурович Гайдар с кем-то еще идет к вам, Борис Николаевич, на прием. И говорит: «Вот, Борис Николаевич, заготовленный указ-то, он потерялся! Вот уж как это могло получиться? Ну, подпишите, пожалуйста, вторую копию этого указа». А Борис Николаевич говорит: «Это что такое? Я президент или не президент? Я вам что, бумажки просто раздаю? Как это, потерялся? Ищите, как хлеб ищут!» Ну и ушли несолоно хлебавши. Ну, и ищут, но не находят. Проходит время. И тогда еще кого-то Гайдар посылает снова, и Борис Николаевич произносит разные гневные слова, но подписывает копию этого указа. Значит, его уносят в клюве. И этот потерялся». Честное слово, так я рассказывал. И дальше будет видно, что я правильно рассказывал. И этот потерялся. И уже не знают, что и делать. И вдруг, если я правильно помню, вот я не ручаюсь за эту дату совсем, но мне почему-то засела в голове дата 14 января, вдруг Виктор Васильевич (а он тут сидит, Виктор Васильевич) лезет рукой в карман, вынимает мятую бумажку и говорит: «Ах ты, Господи, как он здесь оказался?» И оказывается, это тот самый указ, да притом еще самый первый. Ну и Головков пришел в аппарат. Он там ничего не делал и не мог делать, он недолго там задержался, потому что аппарат уже как-то сформировался, он никого с собой не мог привести. Ну, в общем, дело было так. 

И я рассказываю эту историю, вот тут Ельцин, тут Илюшин, тут Гайдар — все сидят, в рот воды набрали. И тогда я патетически кончаю. Я говорю: «Борис Николаевич, вот главная проблема у нас в государственном управлении. Вы, может быть, думаете, что вы — президент. А кто-то из чиновников думает, что это он президент. Как же это можно? Как могут такого рода вещи случаться? Вы что ж думаете, он нечаянно потерялся?» Я говорю это, а у самого поджилки трясутся, и я думаю: «Ну, сейчас грянет гром». И он скажет: «Вы что себе позволяете! Вы какие-то сказки тут рассказываете! Вы это все придумали! Как это вы?» А я сам боюсь, а сам продолжаю говорить, что вот не может так страна существовать, когда какой-то там, ну, я не знаю, принимает такие решения… А Борис Николаевич говорит: «Спасибо, Сергей Адамович, кто следующий?» И я совсем опешил. Что такое вообще? Я просто не понимаю, что произошло. Сел я как оплеванный. Никто больше про эту мою эскападу не вспомнил, каждый свое говорит: кто про экономику, кто еще про что-то. По-моему, Собчак вслед за мной выступал. Ну, неважно. Прошло время некоторое, и я тогда был в гайдаровской партии одним из членов совета там или чего-то. Мы по какому-то поводу, немного времени прошло, с Гайдаром встретились, и я говорю ему: «Егор Тимурович, помните этот первый совет президентский, я рассказывал эту историю с указом, с Головковым. Меня совершенно поразила реакция Бориса Николаевича. Я что-то не то плел? Вот вы же это знаете. Правильно я рассказывал-то или нет?» Егор Тимурович подумал, как всегда, и сказал: «Вы довольно точно изложили всю эту историю, Сергей Адамович». А потом он сказал еще одну фразу, после которой я подумал, какой же я дурак. «Борис Николаевич, — сказал он, — почему-то очень не хотел Головкова». Я не знаю, каким цветом что-то написал там или просто устно сказал. «Я не хотел Гайдара обижать, подписал указ про этого мальчишку Головкова, но вы ему хода не давайте», или еще что-нибудь, я не знаю, что он сказал. Но я понял, что это было так. И это был не единственный мой опыт в этом смысле. 

Я не стану подробно рассказывать, как я, поговоривши с Борисом Николаевичем, написал проект указа о помиловании нескольких людей, там их было человек десять, которые продолжали сидеть, еще невыпущенные по нашему указу о реабилитации, так называемых «шпионов». Я их не близко знал, этих ребят, но я точно знал дела. Уверяю вас, это были шпионы, изготовленные по советскому лекалу. Ну, надо было сажать за измену родине. Вот вмазали по 12 там, по 15 лет людям. Вообще, за весь свой срок я видел одного шпиона. Одного настоящего шпиона, который шпионил на, между прочим… ну, это отдельная история, это романтическая кавказская история. Это идейный шпион Норик Григорян. Он до сих пор жив, и мы с ним иногда общаемся по телефону. Ну, вот. Ну, ладно. Вообще, это непочатый край такого рода вещей. Так вот, и их невозможно было по этому закону освободить, потому что надо было тогда, вот по закону надо было вернуть дело на судебное рассмотрение по каким-то обстоятельствам. В общем, это было год истории. И мы с Борисом Николаевичем говорили, я говорю: «Борис Николаевич, может быть, вы помилуете их? Зря сидят люди. Фактически, политические заключенные, хотя совсем не за диссидентство, а там мало ли за что». — «Пишите проект указа», — сказал мне Борис Николаевич. И я его написал, и я отдал сразу в канцелярию. Прошло долгое время, ничего там не происходит. Мы с Лукиным как-то пошли к Ельцину для какого-то разговора по совсем другим делам. И, значит, я напоминаю ему: «Как насчет помилования?» — «Так я спрашиваю у своих сотрудников, — говорит Ельцин, — они говорят, что не приносил указа». — «Да как, я же давно уже, месяц как его отдал!» — «Ах ты, Господи, вот за всем глаз да глаз!» И это было летом, их освободили. Их освободили опять-таки не проектант указа Ковалев и не президент Путин. Их гэкачеписты освободили понятным образом. А просто после того, как состоялся ГКЧП, нашелся, наверное, этот указ. Что-то было там не так. Но он не хотел говорить мне: «Да подождем». В конце концов, можно было действительно начать судебное расследование этих дел. Конечно, в самом худшем для этих людей случае, я уверен, была бы дезавуирована эта статья про шпионаж. Может быть, что-то уголовное осталось бы, что несло очень небольшой срок какой-то. В общем, неважно. В общем, вот такого рода вещи были. Как я это оцениваю? Как это оценивать? Знаете, это неизбежный обкомовский опыт.
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Титр на черном фоне:
Как вы относились к Борису Ельцину как к политику?
	О Борисе Ельцине

[Борис Ельцин]
	Я не знаю, уместно ли это. Ну, вот знаете, из каждого человека можно сделать перворазрядника, например, штангиста. Ну, запросто. Надо заставить его вовремя и как следует тренироваться. И он первый разряд получит, потому что надо быть дураком, чтобы этого не суметь сделать. Или еще там в каком-нибудь там виде. Мастера, наверное, не из каждого, а перворазрядника из каждого можно сделать. Но, если вы займетесь «изготовлением» перворазрядника из человека, которому 60 лет, у вас ничего не выйдет, это я вам точно говорю. Мы с Борисом Николаевичем фактически ровесники. Я отлично понимаю, что я в те поры, когда мы с ним взаимодействовали как-то, не мог научиться бы чему-то новому для себя, всерьез новому. И он не мог. Он очень преуспел, он очень старался чему-то научиться и очень в этом преуспел. Тут были и задатки, конечно. Я недостаточно хорошо знаю его биографию, я не знаю, какие обстоятельства семейные, биографические, могли способствовать развитию этих задатков. Он по задаткам не интриган и не карьерист. Он прямой человек. Как ему удалось сделать такую сногсшибательную партийную карьеру, я просто не понимаю. Но всякое бывает. Вот это мои оценки человека, не дружески близкого. Я могу ошибаться. Но всему он не научился. 

Вот с тем же путчем еще эпизод очень смешной. Я не помню, по какому поводу — по какому-то деловому поводу, что нечасто случалось — мы с ним оказались с глазу на глаз вскоре после путча.
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	Титр внизу:
Сергей Ковалев об отмене смертной казни в России

Мораторий на смертную казнь в России де-факто был введен через 5 лет после описываемых событий — в 1996 г.
	О разговорах с Борисом Ельциным об отмене смертной казни после путча

[Борис Ельцин, путч-1991, отмена смертной казни]
	Мы поговорили по тому поводу, по которому встретились, он меня приглашал, а потом он говорит: «Ну а что со смертной казнью? Вот как со смертной казнью?» Я говорю: «Борис Николаевич, как со смертной казнью — надо ее в какой-то момент, чем раньше, тем лучше, законодательно отменять». — «Да, — говорит Ельцин, — да. Я понимаю все соображения на этот счет, и мне это симпатично. Ну а что мы с этими-то будем делать?» «С этими» — ясно, что с гэкачепистами, которыми тогда сидели. Я говорю: «Ну как, что? Что со всеми, то и с этими. Уж если отменять смертную казнь, так для всех отменять. Нельзя же ее отменить для всех, кроме «за исключением». Он надолго задумался, а потом говорит: «Так. Да!» Он достает тогда газету какую-то, я уж не помню какую, и в этой газете есть список из 28 человек. Первый — Ельцин, 28-й — Ковалев. И говорит: «Вы этот список-то читали?» — «Читал», — говорю. «Ну и что вы по этому поводу думаете?» Я говорю: «Думаю, что это список лиц, подлежащих интернированию гэкачепистами». — «Вы ошибаетесь, это расстрельный список, — говорит он мне. — Это расстрельный список, я это точно знаю, так как это оперативно исследовано, это известно». Я говорю: «Ну что сделаешь, Борис Николаевич, ну не расстреляли же. Что же, их теперь расстреливать?» И он довольно долго думал и потом сказал: «Я знаю, как надо поступить. Мы приговорим их к смертной казни. Потом я их помилую. А потом мы введем законодательную норму, отменяющую смертную казнь». Заметьте, что всюду «мы». Конечно, он имел в виду не нас с ним вдвоем. Но «мы» — это вместе с тем и не суд, понимаете? «Мы» приговорим, «я» помилую. А суд тут как бы и ни при чем. Это вот партийное воспитание.
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	Титр на черном фоне:
На чьей стороне вы были во время противостояния президента и Верховного Совета в 1993 г.?

Указ президента РФ №1400 «О поэтапной конституционной реформе в Российской Федерации» был обнародован вечером 21 сентября 1993 г.

На Всероссийском референдуме 25 апреля 1993 г. были заданы вопросы о доверии парламенту, президенту Ельцину и поддержке курса реформ 

Лев Пономарев — правозащитник, народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), депутат Госдумы РФ (1994 – 1996)

Александр Коржаков — начальник Службы безопасности президента РСФСР/РФ (1991 – 1996)

Андрей Козырев — министр иностранных дел РСФСР/РФ (1990 – 1996)

Сторонники Верховного Совета захватили здание мэрии Москвы на Новом Арбате (бывшее здание СЭВ) и попытались взять штурмом телецентр «Останкино» 3 октября 1993 г.

Александр Невзоров — журналист, автор и ведущий телепередачи «600 секунд» (1987 – 1993), участник штурма телецентра «Останкино»

Валерий Зорькин — председатель Конституционного суда РСФСР/РФ (1991 – 1993, 2003 – н.в.)
	О референдуме 1993 г., конфликте Ельцина и Верховного Совета, октябрьских событиях в Москве

[роспуск Верховного Совета, референдум-1993, Борис Ельцин, Руслан Хасбулатов, Александр Руцкой, Сергей Юшенков, Лев Пономарев, Александр Коржаков, Егор Гайдар, Андрей Козырев, Александр Невзоров, Валерий Зорькин]
	Вообще 93-й год — это особая вещь, и я не знаю, я до сих пор не имею окончательного… Скажем так, я был одним из тех, кто узнал об указе о роспуске Верховного Совета еще до его оглашения. Я услышал об этом — мы собирались небольшой компанией в это напряженное время, когда там Верховный Совет в осаде, и весь этот конфликт. И это, между прочим, следствие, как я понимаю, следствие еще одной грубой ошибки Бориса Николаевича. Я, на самом деле, ноль как действующий политик, я совсем в стороне от этого. Моя политика совсем… Я идеалист, вот и все. И талдычу одно и то же. Ошибка, которая состояла вот в чем: был, как вы помните, апрельский референдум «Да. Да. Нет. Да», честно и блестяще выигранный Ельциным. И это было чудовищной глупостью — не воспользоваться этой победой. Как я понимаю, и это было видно даже, отдаленно видно. Уж с кем с кем, а с Хасбулатовым я никогда никаких отношений всерьез не имел, только взаимная язвительность на разных встречах во время президиума. И все. 

Но было видно, что он растерян, и его близкая команда растеряна. И Ельцин не предпринимает до самой осени никаких действий, до этого, так сказать, некоторого бунта. Даже, я думаю, что, может быть, не очень-то и организованного бунта. То есть, во всяком случае, организация упала на подготовленную почву. Общественное недовольство зрело и созрело, и причиной этого, понятной и неизбежной, и надо было что-то делать. И я помню, как вместе с Юшенковым и Пономаревым мы втроем ездили без приглашения, без предуведомления на Валдай, где в то время был Борис Николаевич, встретиться с ним и пытаться побудить его к каким-то шагам. Коржаков был очень недоволен этим, он еле нас допустил. И Борис Николаевич был не в восторге от этой встречи. И, в общем, смысл был такой: «Опять вы тут, молодой задор, опять вы тут чего-то панику гоните». 

А вот на самом деле события осенние, я думаю, в значительной мере от этого. И если говорить об оценке осенних событий, я тогда, услышав об этом указе, я бросился в Кремль для того, чтобы попытаться, — я понимал, что я не найду Бориса Николаевича там, — но для того, чтобы, может быть, попытаться связаться с ним. Это не получилось, и единственный, с кем я связался по телефону, — это был Андрей Владимирович Козырев. Я сказал: «Нельзя оглашать этот указ, надо возобновить переговоры, надо вести их жестко, но нельзя распускать вот так Верховный Совет, потому что то, что за этим последует, совершенно невозможно предсказать, и последствия могут быть ужасными». Оставалось полчаса. Было объявлено в 20:00, если я не ошибаюсь, срочная передача. Козырев сказал: «Я обещаю вам, что мне, наверное, удастся связаться. Он к вашим мнениям склонен прислушиваться. Я не уверен, что он вас послушает на этот раз». Я говорю: «Ну, хотя бы пусть знает». — «Я вам это обещаю». Я не знаю, состоялась эта передача или нет. Боюсь, что нет. Наверное, Козырев понимал, что решение принято, и бессмысленно вносить тут колебания какие-то. Не важно. 

Когда состоялось то, что состоялось, эти шествия, это, так сказать, восстание, этот штурм СЭВа, как он тогда назывался, уже не помню. Это был Моссовет тогда уже, да? Эта попытка организовать захват телевидения — все как полагается: почта, телеграф, что там еще. Теперь телевидение. В «Останкино» там это... Тогда я подумал, и до сих пор у меня есть сомнения насчет этих событий. Я два слова скажу и об этих сомнениях тоже, но преобладающее мое отношение тогда, более твердое, чем сейчас, но и сейчас оно преобладает — это решительные действия президента в предотвращении гражданской войны. Да, это, конечно, очень далеко от демократии и от всех парламентских соображений и процедур — расстрелять парламент. Куда уж тут, все так. И это, уверен я был тогда и склоняюсь к этому сейчас, это был эффективный шаг по предотвращению гражданской войны.

Я не знаю, наверное, найдется много людей, которые вам расскажут о том, что представлял собой тогда наш парламент — это было нечто чудовищное. И не только как компания Хасбулатова и Руцкого, но вообще весь этот круг. Эти были циники, а им надо было потеснить президента с его командой, «мальчиков в розовых штанишках» всяких там и их остатки, их осколки, и так далее. А вокруг было большое количество напыщенных, самодовольных дураков, которые что-то бормотали патетическое. Они «курочили» эту несчастную Конституцию, остаток советской Конституции РСФСР, как хотели. Одна статья противоречила другой… Прямо в Конституции договаривались до того, что Совет народных депутатов вправе принимать любые решения. То есть как любые? Они уже отвергали какое бы то ни было стеснение рамками закона, той же самой Конституции, которую они коверкали, как бог знает что. Понимаете, это было нечто невообразимое. Притом, повторяю, для некоторой части «верхушки» это была борьба за сладкую жизнь, предвкушение. Там вся эта пьянка, параллельно происходившая, и вся эта, так сказать, белиберда… Ну, вот. Поэтому я считаю, что выступление Егора Тимуровича Гайдара было очень важным выступлением. И я сам выступал тогда тоже, в этом духе примерно, недалеко от Кремля — на Васильевском спуске.

Доведено было до танковой стрельбы, по-моему, глупыми и безответственными летними каникулами. Какие у меня могут быть еще претензии к ельцинской команде? Знаете, по-моему, шаги вроде отключения воды и блокирования туалетов — не нужно было этого. Нужно было упрямо вести, вынуждать переговоры. С другой стороны, вы помните, что на пике путча милиция просто исчезла. Вы помните, что милицию били. Вы помните, что милиция исчезла. Вы помните, как штурмовался этот самый Моссовет. И на «Останкино» поехали с очень серьезными намерениями. Может быть, кровавый отпор в «Останкино» и по паркам был излишним. Может быть, я не знаю, было много ошибок, но вся эта атака на разгром парламента, этот сукин сын, как его зовут… Помните, «600 секунд»? Невзоров. Это же что-то чудовищное! Как он там ведет репортаж, его не пускают туда, в Кремль, в Белый дом, но он подъезжает к «Москве». И он говорит: «Вот, со мной на связи такой-то, мы с ним вместе на Балканах… мы там на Балканах лежали плечом к плечу за пулеметами. Так вот, он мне говорит, что сейчас ворвались в Белый дом. Ты помнишь Анку, которая была с нами на Балканах? Ее насилуют сейчас. Я слышу, как она этажом ниже, как она кричит». Вся эта чушь, все это чудовищное, низкопробное вранье. Вот такова была ситуация. Она была результатом ошибок и ельцинской команды тоже. Но я не знаю, поди найди кого-то, кто сказал бы точно: «Надо было делать так, так и так». Кстати сказать, в мой кабинет на 12 этаже залетел первый снаряд. Как вы знаете, в Белом доме не погиб ни один человек. Ни один! Я не знаю, из этих 146, по-моему, сколько человек погибло из толпы, пытавшейся штурмовать «Останкино», а сколько — от стрельбы из Белого дома. Все эти обращения от Руцкого, когда дело дошло до штурма — тоже постыдная вещь. Когда он кричал этому, как его фамилия, председателю Конституционного суда… Зорькину, да: «Валера, бля, ведь ты же наш! Подними всех!» Вот парламент, вот там то, другое… У меня много молодых друзей, которые до сих пор очень критично оценивают и этот вообще факт нашей истории, и действия ельцинской команды в Белом. Вот, расстрел Белого дома. Понимаете, с моей точки зрения, я вообще сторонник вовсе не «реаль политик». Я политический идеалист. Но эту самую реальную политику нельзя отменить указом. Она, сволочь, живет, и, идеалист или не идеалист, ты в ее рамках вынужден действовать — тот, кто занимается, практикует политику. Что сделаешь? Да. И эти практикующие политики, они думают больше не о будущем государства, уж не говоря о человечестве, а думают о предстоящих через четыре года выборах. Это редкостная вещь, и Андрей Дмитриевич Сахаров в этом смысле — редкий совсем человек, который умел, оставаясь на земле, быть на самом деле идеалистом. Это удел государственных мыслителей, а не практикующих политиков. Хорошо, если в ком-то из них заронены эти зерна. 

И Ельцин был таким, и его ошибки — вот эта ошибка, последовавшая за ГКЧП, и эта ошибка после выигрыша референдума и предшествующая 93 году — это грубые ошибки. Это ошибки, наверное, свойственные его натуре. И за этими ошибками последовали и следующие. Они генетически тесно связаны. Понимаете, Борис Николаевич не был тщеславен, но он был самолюбив, он знал себе цену и полагал, что эта цена, которую он знает, — верная цена. И был близок к этому. Я повторяю, никто не мог оказывать на него решающего влияния. Но все-таки он не был независим от молвы. Я думаю, что победа в 93-м и новая Конституция — конституция с серьезными недостатками, признаем это, но все-таки демократическая конституция и конституция, к которой он относился серьезно. Он, может быть, не все понимал там. Я повторяю, он не успел, не сумел научиться всему. Человек с обкомовским опытом, со всей этой карьерой, ступеньками партийного функционера, то, чего он добился, формируя себя заново, — это очень много. Но это не все. Я думаю, что близкое окружение внушало ему идею: «Ты — гений, гений решительных шагов, крайних ситуаций. Когда нельзя развязать гордиев узел, ты тот человек, который знает, где рубануть мечом и когда рубануть мечом. Это твой дар». Я думаю, что он в это поверил. И Чечня — это следствие такой уверенности. 
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	Видео №8
Титр на черном фоне: 
Как проходила ваша работа в Верховном Совете в 1991 – 1993 гг.?
Концепция судебной реформы в РСФСР была принята Верховным Советом РСФСР 24 октября 1991 г., Декларация прав и свобод человека и гражданина — 22 ноября 1991 г.

Сергей Ковалев занимал должность уполномоченного по правам человека в РФ с января 1994 г. по март 1995 г. 


	О работе в Комитете ВС РСФСР по правам человека, о составе и стиле работы ВС РСФСР

[ВС РСФСР]
	В этом самом первом Верховном Совете, я уже рассказывал вам, какой он был ужасный по своему составу. Ужасный — понятно почему, потому что это было собрание партийных карьеристов, которые иначе не представляли себе, такие нормальные осколки партноменклатуры. Несмотря на то что 91 году Верховный Совет издал, он принял голосованием две декларации Верховного Совета. Одна — о судебной реформе, это плод огромного труда Бориса Андреевича Золотухина и Тамары Георгиевны Морщаковой, и целой плеяды юристов. И вторая декларация — о правах и свободах личности, это наш комитет ее делал. Это тоже очень важные и в одну сторону бившие документы. Да, эти документы были, но реального разделения властей не произошло. Я уже говорил, что, «куроча» советскую Конституцию, там договорились до того, что вправе любые решения принимать Верховный Совет. А лозунг «Вся власть Советам», ведь он исходный. А вы знаете, что Сахаров произносил эти слова. Ведь вот в какой стране мы жили. И Ельцин понимал, этот дух Конституции он воспринял, он был честен в этом. Я это наблюдал, я это вижу, я это знаю.

Теперь, что получалось в 91–93-м, вот в это время. Знаете, это был тот период, когда я, будучи членом парламента, для меня лично это был такой период, будучи членом парламента, я в самом деле занимался парламентской работой. То есть я участвовал в написании разных законопроектов. По-моему, важных законопроектов. Многие из них были приняты Верховным Советом через сопротивление. Когда мы вносили изменения в пенитенциарную систему и ее порядки, знаете, с большим скрипом все эти изменения шли. Уж и так, и так представляешь эти нормы, так и так говоришь. Потом мы начали собирать отдельных значимых членов парламента в узкие группки и разговаривать подробно о каждой норме отдельно. Вы будете смеяться, самое большое сопротивление какая норма встретила — это норма засчитывать рабочий стаж заключенному, который работал на производстве. Что ты будешь делать! Я говорю: «Ну как, человек работал, понимаете, работал. Вот есть документы, которые показывают работу. Есть даже ведомость, в которой ясно сказано, сколько он заработал и когда он заработал. И поощрения записаны: ему давали иногда за вредность молоко или разрешали отовариваться на лишних два рубля. Вот тебе! Это же служебное поощрение. Как же ему не считать стаж?» Встает какой-нибудь человек и говорит: «Да вы что вообще, с ума сошли? Старуха-колхозница за палочки всю жизнь гнулась, и ей пенсию дают нищенскую. А тут бандитам засчитывается рабочий стаж». Я говорю: «Вы этого бандита наказали, вы лишили его свободы на 15 лет. Он жил там не как у Христа за пазухой, но он работал. Как вы ему можете не засчитать рабочий стаж?» Вот яркий пример того, как было заниматься парламентской работой.

Больше я никогда в жизни, будучи долгое время членом парламента, парламентской работой не занимался. Я участвовал в каких-то законопроектах, но тут нагрянула Чечня, какая тут парламентская работа? Да, я стал на короткое время омбудсменом, первым в истории Российской Федерации и, между прочим, отрешенным от должности ровно за то же самое, за что пытались подвергнуть импичменту Бориса Николаевича Ельцина. Только меня за то, что я против чеченской войны, а его за то, что развязал чеченскую войну. Вот такой у нас парламент, такая у них логика. Это у нашего нового парламента. А в старом хоть чего-то удавалось добиваться. 
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	Титр на черном фоне: 
Что в результате произошло с «судом над КПСС»?

«Суд над КПСС» — рассмотрение Конституционным судом РФ в мае — ноябре 1992 г. вопроса о законности указов Бориса Ельцина о приостановлении, а затем и прекращении деятельности КПСС и КП РСФСР на территории России. По итогам слушаний большая часть пунктов этих указов была признана соответствующими Конституции
Егор Лигачев — член Политбюро ЦК КПСС (1985 – 1990), народный депутат СССР (1989 – 1991)

Геннадий Зюганов — лидер КПРФ (1993 – н.в.)
	О «суде над КПСС»

[«суд над КПСС», КПСС, Егор Лигачев, КПРФ, Геннадий Зюганов]
	Он кончился пшиком. Почему я в первый раз вспомнил этот суд, потому что на этом суде было. Что такое эволюция суда в СССР после 17-го года? Большевики были не дураки, они пришли к власти, и они отлично понимали, что институты власти надлежит коренным образом изменить. Их идея была диктатура, так же как гитлеровская идея. В этом смысле они ничем друг от друга не отличаются. Это идеи диктатуры, и основа права — это диктатура, поэтому существовавший суд — разогнали всех до единого человека. Я думаю, что и швейцаров прогнали. Никого там не осталось. И набрали новых людей. Что это были за люди? Это были люди, тщательнейшим образом отбиравшиеся, которым внушали, что они идут в судебное заседание. Не какой-то там закон, торжество закона, «да рухнет мир, только восторжествует право», как глупые римляне говорили — какое там право! Право — это социалистическое правосознание, вот тебе и все. А дальше все по замечательным стихам, не кто-нибудь написал, а Багрицкий: «И если он [он — это век] скажет «Солги» — солги, и если он скажет «Убей» — убей». Вот как создавался суд. 

Когда шел конституционный процесс, и мы, несколько человек, выступали свидетелями, это потом транслировалось, и говорили: «У, Ковалев как!» И Лигачев аплодировал, и с тех пор он со мной здоровался. Знаете, за что? За то, что я сказал: «Виновата эта идеология, виновата эта КПСС, но не надо говорить, что одни большевики виноваты. Мы все виноваты, мы это позволили, мы это терпели». И в стане защитников КПСС возникло ликование. Хотя что же я сказал… Понятно. В этом самом процессе были потрясающие материалы. Вы знаете, что такое номенклатура. Номенклатура — это значит, что вот такая-то должность утверждается таким-то партийным органом. Самая высокая номенклатура — это номенклатура Политбюро. Пониже — секретариата, самой ЦК КПСС, потом секретариатов ЦК КПСС, потом таких-то отделов. Наконец обкомов. Есть, наконец, даже номенклатура райкома партии. Так вот, народные судьи — это были для больших городов, там, где горком и даже райкомы, как в Москве, пользовались правами райкома вообще, такого большого, в республиканском масштабе. Они были номенклатурой райкома. А номенклатура ЦК — это был председатель только Верховного суда только. Судьи — номенклатура партийного органа, так что же вы хотите от этих судей? 

Все хороши. Да, КПРФ теперь другая. Она — не последовательность. Что там Зюганов про Сталина говорит — не важно, ну и говорит, он же имеет право на мнение. Так вот чем отличается постфашистская Германия от нас — процессом денационализации. Это не люстрация. Я категорический противник законов о люстрации, это должны быть судебные процессы. Вот судебные процессы. Не бог знает что с точки зрения права — Нюрнбергский процесс. В нем очень много, слишком много политики, я не стану сейчас в это углубляться. Но прошли процессы, судебные процессы над нацистскими преступниками. Не важно, насколько осудили и как осудили. Я думаю, что Нюрнберг иногда судил чересчур строго. 
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	Титр на черном фоне: 
Вы противник люстрации?

Вацлав Гавел — последний президент Чехословакии (1989 – 1992), первый президент Чехии (1993 – 2003)

Адам Михник — польский общественный деятель, диссидент, журналист, главный редактор «Газеты Выборчей»
Анатолий Марченко — правозащитник, диссидент, скончался в декабре 1986 г. через несколько дней после окончания 117-дневной голодовки

	О люстрации

[КГБ, люстрация, Вацлав Гавел, Адам Михник, Анатолий Марченко]
	Я с некоторым тщеславием могу назвать вам врагов люстрации, известных мне врагов: это Вацлав Гавел, это Адам Михник и я. Наверное, есть больше, но, по-моему, хорошая компания. Понимаете, люстрация… Здесь можно много говорить, много приводить. Принципиальное возражение — это все-таки запрет на профессии. Да, может быть, этот запрет ты заработал своей прошлой биографией, своей слабостью, своей беспринципностью. Но, я извиняюсь, а кто это взвесит? Вот ты заработал, а он не заработал. Ну, знаете, вот Анатолий Тихонович Марченко объявил голодовку за освобождение всех политических заключенных Советского Союза и умер от этого в Чистополе, где я тоже сидел, но я такую голодовку не объявил. Да, Толя хорошо понимал момент, когда это может оказаться каплей. Но эта капля стоила жизни! Ну, а теперь что? Меня по люстрации надо на какую-нибудь низкую ступень поставить, а его уж не воскресишь. 

Другое дело — судебный процесс. Не так важно наказание. Да, я понимаю, что большинство главных преступников поумирали — как их судить? Но ведь идея суда над партией снимала это. Ведь судили организацию, которая создавала эту страну, эту идеологию, пользовалась абсолютной властью. Вернее, предоставляла своим кумирам эту абсолютную власть.
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	Видео №9
Титр на черном фоне:
Как была создана партия «Демократический выбор России»?

Избирательный блок «Выбор России» был образован в 1993 г., в июне 1994 г. на его основе была создана партия «Демократический выбор России»
Жан-Мари Ле Пен — французский политик, лидер Национального фронта (1972 – 2011)

Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991 – 1994), автор российской модели приватизации, первый вице-премьер правительства РФ (1994 – 1996, 1997 – 1998), руководитель Администрации президента РФ (1996 – 1997)
	О Егоре Гайдаре и его команде, создании партии «Демократический выбор России»

[Егор Гайдар, команда Гайдара, Анатолий Чубайс, ДВР]
	Я думаю, что, когда Егор Тимурович решил создавать партию, он, как мне кажется, исходил из того, что постепенно она обрастет. Не все пойдут туда, но организуются и другие партии этого направления. Я сейчас говорю и ничем этих слов не могу доказать. Это мое понимание, мое ощущение — и только. Думаю я, что он полагал, что надо стремиться, и удастся эти стремления воплотить в жизнь к тому, чтобы цивилизованным образом создавались блоки, скажем так. Есть партия такая, есть партия немножко другая. Ну и что же? Они вполне могут быть партнерами. Есть огромное количество надпартийных подходов. Эта идея, если она была у Егора Тимуровича, с грохотом провалилась. И мы сейчас это наблюдаем в последние, может быть, пятнадцать-то точно лет, наверное, больше. Да, больше. С середины девяностых. Двадцать лет — это с 92 года было, в 92-м мы это отчетливо наблюдали. Что именно наблюдали — мы совершенно отчетливо наблюдали следующую многократно потом продемонстрированную самим себе и всему обществу позорную вещь: стоит демократам сесть рядком и поговорить ладком, как они начинают ругать друг друга пуще, чем они ругают Путина. И это неумение понимать, что есть надпартийные ценности.

Я был потрясен в свое время. Я уже не помню точно, к кому из английских политиков это относилось. Я был совершенно потрясен и умилен до последней степени, если можно так сказать, следующим. Некто из английских политиков в спорах относительно Северной Ирландии, этих проблем, как сочли обозреватели, предпочел партийные интересы интересам более общим, чем партийные. Интересам, так сказать, страны, интересам национальным. И это рассматривалось как тяжкий грех. Хотя партийные интересы означенный политик блюл безукоризненно. У нас не научились этого понимать. Я все последнее время, как только меня кто-то спрашивает, как только мне удастся что-нибудь сказать, все время говорю о том, что ценности, которые для нас в самом деле важны, — они все надпартийные, внепартийные, если угодно. Что это такое: это честные выборы, свободные выборы, это независимый суд и это независимые средства массовой информации. Все. Это никакой партии не принадлежащие ценности. Они должны принадлежать всем партиям цивилизованного правового государства. Все партии, которые не держатся этих ценностей в таком государстве, их никто не будет ставить к стенке, на них стоит жирный политический крест. Не могут фашисты в современной Франции, Италии, вообще в объединенной Европе, в Америке, они не имеют никаких перспектив. И если какой-нибудь Ле Пен прорывается во Франции в некой стадии выборов куда-то — это национальная трагедия, это национальный аврал. Все объединяются и загоняют его в его угол: сиди, сиди там и никогда ты не будешь на авансцене. Это делается без всякого насилия, просто на нормальном человеческом достоинстве, которое вне партий. 

Мне кажется, что Егор Тимурович имел в виду что-то в этом роде. Поскольку для него и для Чубайса, и для многих его людей из действительно настоящей гайдаровской команды — для них для всех, как я уж говорил, экономика на первом месте. Специальность, важная очень специальность. И потому тут экономика, рядом с ней — коммерция, рядом — идея независимости торговли от политики, рядом с этим — убеждение о том, что очень трудно определить границы, в которых компромисс важен, допустим и потребен, а за этими границами уже не может быть компромисса. Где эта граница, ее трудно поставить. И тогда идея компромисса приобретает определяющую важность, определяющее значение. И тогда уже оказывается, что ради неких вещей, неких важных вещей, действительно очень важных вещей можно вступать в компромисс с кем угодно. Вот это, по-моему, ошибка общего подхода. Я-то понимаю, что Егор Тимурович рассчитывал приобрести. Пусть эта партия не объединит всех близких людей. Она обрастет добросовестными партнерами, с которыми можно будет блокироваться. Так это и давно делается в цивилизованной политике. Так, полагаю я, рассуждал Гайдар. А это оказалось неверным. 

	08.05


	Титр на черном фоне:
Почему вы приняли приглашение Гайдара войти в «Демократический выбор России»?
	О Егоре Гайдаре

[Егор Гайдар, ДВР, Андрей Сахаров]
	А почему решил — как-то мне казалось естественным. Я был, наверное, польщен таким предложением, но вместе с тем мне не казалось, что это уж слишком меня, как бы это сказать, «приподняли». Заметьте, что это ведь было до Чечни, да. Я уж не знаю, почему Егор Тимурович так захотел, чтобы я непременно там был. Наверное, по моей близости с Сахаровым. Наверное, он слышал когда-нибудь, как я на что-то реагировал. Наверное, он видел. То есть это уже прошел путч. И моя позиция во время путча была достаточно известна. И то, что я не рвался в герои и не стоял в очереди за медалью, тоже, наверное, было известно. И это было симпатично Егор Тимуровичу. И вообще, так сказать, биография. (00:10:52) А кроме того, ведь когда с 91 года началась, с осени, а потом она в 92-м развивалась, вот эта атака на «чмокающего», «в розовых штанишках» Гайдара и всю эту команду его, которая в этих же «штанишках», и разговоры о том, что он «прочмокал» там чего-то и еще чего-то. Когда началась эта бешеная атака, видно же было, кто как к этому относится из сидящих в зале Верховного Совета. Кто кому аплодирует и кто как возражает. Наверное, по этой причине. 
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	Видео №10
Титр на черном фоне:
Как вы в то время относились к Егору Гайдару как к политику?

Петр Филиппов — народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), один из авторов программы приватизации в России
Сергей Кириенко — премьер-министр РФ (апрель — август 1998 г.)

Сергей Степашин — премьер-министр РФ (май — август 1999 г.)
Владимир Путин — премьер-министр РФ (1999 – 2000, 2008 – 2012), президент РФ (2000 – 2008, 2012 – н.в.)

Григорий Явлинский — лидер партии «Яблоко» (1993 – 2008)

Сергей Ковалев, вероятно, имеет в виду события парламентской избирательной кампании 1995 г.

	О Егоре Гайдаре, его команде, партии ДВР и внутрипартийных спорах, несостоявшемся блоке с «Яблоком»

[Егор Гайдар, команда Гайдара, ДВР, Петр Филиппов, Анатолий Чубайс, Сергей Кириенко, Сергей Степашин, Владимир Путин, Сергей Юшенков, Григорий Явлинский, «Яблоко»] 
	Ну, вот я его слушал, я видел, что это человек, который никогда не вступает в пустую перебранку, он всегда говорит по делу. Его аргумент его оппонентам вежлив, решителен и убийственен. На самом деле он просто меня, и не только меня, таких, как я, пленял своей интеллигентностью, умом, осведомленностью. Его оппоненты наскакивали на него в Верховном Совете с аргументами типа «штанишек» и «чмоканья», а он когда вступал в дискуссию, он всегда знал, о чем он говорит. Он всегда имел цифры, он всегда имел жесткие и логичные неопровержимые аргументы. Поэтому у меня не было колебаний, я просто вот принял это предложение как честь и довольно долго был в этом Совете и вообще всячески старался быть полезным этой партии. И агитировал за нее, иногда, по-моему, успешно агитировал. Я не помню, кому-то из артистов я объяснял, почему он будет дурак, если не откажется от своих наскоков на эту партию. Вполне оказалось эффективно. Потом, правда, начались расхождения, разногласия с Егором Тимуровичем, всегда очень уважительные, между прочим. И эти разногласия всегда касались того, что… У меня даже здесь где-то есть такая книжка — небольшой сборник статей, который называется «Прагматика политического идеализма». Вот это моя позиция. А позиция Егора Тимуровича, Анатолия Борисовича и других близких, самых близких ему людей, думаю, что и Петра Филиппова, — это «реаль политик». Ну что поделаешь, мы живем на грешной земле, давайте искать прагматические подходы. 

Понимаете, я знаю всего одного человека, в мышлении которого гармонично вполне сочеталось главное свойство — идеализм вот такой, стремление, которое свойственно не политикам, не практическим политикам, а государственным мыслителям, государственным деятелям. Они имеют возможность, право и даже долг думать на десять-двадцать лет вперед, а политик, который думает на двадцать лет вперед, — он всегда проиграет, потому что ему на четыре года вперед надо думать. У него срок выборов через четыре года. Так вот, единственное исключение — это Андрей Дмитриевич Сахаров. Правда, ему никогда о выборах не приходилось думать, и это его большое преимущество. Ну и мне теперь не приходится думать о выборах, так что и у меня есть такое преимущество. И с этого начались, в конце концов, некие расхождения. 

Эти расхождения не только мои. Я мог бы, наверное, напрягая память, вспомнить несколько имен, но уж точно знаю одно — это Сережа Юшенков. В дискуссии Егор Тимурович, кстати, и Анатолий Борисович тоже всегда были очень уважительны. Хотя спор иногда принимал острый характер. Самый острый характер принимали споры о двух персонах, двух назначениях. О трех персонах, пожалуй: одно назначение не состоялось. Это был Сергей Владиленович Кириенко, это был Сергей Вадимович Степашин и это был Владимир Владимирович Путин. 

И еще, мы здесь с Юшенковым разошлись, у меня был спор с руководством партии относительно «Яблока». После этого безобразного, будем говорить прямо, некрасивого поступка Явлинского, когда они с Гайдаром договорились о совместной позиции, совместных действиях, когда они даже выпили коньяку по этому поводу. Когда Егор Тимурович сказал в каком-то телеинтервью: «Ну вот, возник некоторый блок с «Яблоком». А потом вдруг взял Явлинский и это опроверг. Я даже догадываюсь о том, по каким причинам это произошло. Увы, это причины очень невысокого свойства. Я ничем не могу этого доказать, но у меня нет другой гипотезы. Это причины примерно следующие. Я думаю, что близкие Явлинскому сотрудники сказали ему: «Гриш, что ты делаешь? Мы будем поглощены этой силой». Да, расхождения в каких-то платформах, позициях, они были и остались, и они естественны, ничего дурного в этом нет. Подумаешь, какое дело. Ему сказали, я думаю: «Ты что ж делаешь? Гайдар нас «съест». Эта партия нас поглотит». При этом, думаю я, что некоторые из этих критиков вели такой расчет: в списке «Яблока» я на пятой позиции, а в объединенном — я не знаю, на какой я буду. А буду ли я на проходном месте или нет? Я думаю, что это естественное для этой низкой политической прагматики рассуждение, никуда не денешься. Но если это все-таки добросовестная, хорошо развитая цивилизованная политическая система, такого рода суждения должны отступать на, там, восьмое место. Увы, они довольно высоко. И до сих пор довольно высоко.

	09.09
10.04

	Титр на черном фоне:
У вас возникали разногласия с лидерами «Демократического выбора России»?

Виктор Черномырдин — премьер-министр РФ (1992 – 1998)
	О спорах внутри ДВР по кандидатурам Кириенко, Степашина и Путина, о создании СПС

[ДВР, Егор Гайдар, Анатолий Чубайс, Михаил Молоствов, Сергей Кириенко, Виктор Черномырдин, Сергей Степашин, Владимир Путин, Сергей Юшенков, СПС]
	Я вернусь тогда на секундочку к этим острым несогласиям. И они, даже несогласия по поводу Путина еще не прекратили нашего взаимодействия, нашей какой-то сплоченности, хотя эта трещина уже была очень глубокой. Дело было так. Сначала я помню, что я пристал к Гайдару по поводу Кириенко. Я сказал, что вообще довольно вероятно, что он гораздо лучше… Черномырдина, может быть. Но мне не нравится способ, каким делается эта смена. Это некоторое кулуарное решение. Егор Тимурович довольно резко мне возразил, сказал, что да, может быть, это и так, но здесь не до процедуры. А я сказал, что нет, процедура всегда важнее всего. Но все-таки не знаю. Я не голосовал за эту перемену. Большинство поддержали Гайдара. Я не знаю, насколько это зависело от «Выбора России», но насколько-то зависело, потому что Гайдара всегда слушали. Дальше была история с довольно резким моим спором с Чубайсом же, это публично было на этом собрании, насчет Степашина. Когда Анатолий Борисович произнес какую-то такую довольно высокую формулу, что вот он олицетворяет офицерскую честь, я сильно удивился и не скрыл своего удивления. Я сказал: «Какую честь? Причем тут офицерская честь? Да он пожарник! Что вы мне про офицерскую честь плетете? Да ничего он не олицетворяет, нормальный чиновник, довольно безынициативный, довольно послушный. Если надо аккуратного исполнителя — вот, пожалуйста. Я же с ним в Верховном Совете общался. Я же прекрасно помню, как мы обсуждали вместе некоторые законопроекты, которые в его комитет и в мой комитет тогда вносились. И какую позицию тогда занимал Сергей Вадимович? Ну что вы мне будете говорить?» В общем, опять был сильный спор, но, к счастью, ничего этого не было, Сергея Вадимовича никуда не поставили, хотя хотели некоторое время. 

Потом пришло время Путина. Это уж я просто не мог пережить. И Юшенков тоже очень был энергичен. По-моему, нас кто-то поддерживал еще. Я не знаю, если был там в то время Михаил Михайлович Молоствов, то уж точно поддерживал. Но я не помню, может быть, его не было. Была очень острая дискуссия. Я объяснял, что из этой конторы никогда не может появиться никого, серьезно необходимого для демократической эволюции страны, которая очень далека от завершения, и которая каждый раз тормозится, и которая прерывается то Чечней, то чем. Нельзя ни в коем случае поддерживать этого кандидата! Как же так! Нас очень внимательно слушали. Надо сказать, что никто не был особенным оппонентом. Но потом Егор Тимурович Гайдар сказал слова, которые я не могу повторить дословно, но смысл которых я помню и никогда не забуду. Он сказал: «Ну что ж, произошло такое резкое несогласие с моими друзьями. Я надеюсь, что всегда друзьями. Были высказаны с обеих сторон, — сказал он, (хотя я не помню с той стороны ничего особенного высказанного), — важные точки зрения. Ни одну из них нельзя опровергнуть. Я считаю, что Сергей Адамович и Сергей Николаевич очень важные аргументы привели, аргументы, которые нельзя отбросить. Я не взялся бы, — сказал он, — должным образом аргументировать свое решение, свой выбор. Оно полуинтуитивное, это решение, оно недоказуемо. И все-таки я буду голосовать за Путина и призываю тех, кто считает это возможным, поступить так же, последовать моему решению».

Большинство проголосовали так, из собравшейся партии проголосовали так, как сказал Гайдар. Мы с Сережей были этим очень недовольны, может быть, даже в какой-то степени задеты. Задеты тем, что какая тут интуиция, ребята, здесь разговор-то о чем? Вот из этой конторы к вам идет готовый даже не генерал, а подполковник, но с генералами вокруг. Да что такое! Да ведь он только что был председателем. Что, мы не знаем, как они себя всегда вели? И что эта контора значит в нашей истории? Да, все эти разговоры о том, что среди чекистов бывают… что нельзя судить о человеке по должности — не надо мне этого рассказывать. Я жизнь прожил, я представляю себе. Да, конечно, был там Орехов… Короче говоря, было так, как было, но мы — ни Юшенков, ни я — никак не сочли нужным, необходимым или как-то потребным выходить из партии или еще какие-то оргшаги предпринимать. И мы так и оставались. И даже в блоке, как он назывался, «Союз правых сил», да? Это был блок, и мы там были, членами этого блока. И в Думе были, внутри этого блока. Но когда партия Гайдара заявила о том, что она самораспускается и входит в партию «Союз правых сил», вот я этого не сделал, и этим мое членство в этой партии кончилось. 
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Титр на черном фоне:
Когда вы приняли решение об организации «Миссии Ковалева» в Чечне?

Леонид Петровский — депутат Госдумы РФ (1993 – 1995), член фракции КПРФ


	О создании «Миссии Ковалева» в Чечне

[первая чеченская война, Геннадий Зюганов, Леонид Петровский]
	С самого момента, когда стало понятно, что конфликт на Северном Кавказе неизбежно приобретет форму военной или карательной акции. Я понял, я так и считал, что долг омбудсмена — быть тогда там. Более того, когда я об этом заявил, я сказал это нескольким лидерам фракций думских, в том числе, разумеется, и Геннадию Андреевичу Зюганову. Я не очень уважительно относился к этой фракции, но что поделаешь, она в парламенте. Вот, я к нему подошел и сказал, что я хочу ехать на Северный Кавказ и готов организовывать миссию, которая будет включать представителей разных политических направлений, потому что это наше общее дело. Геннадий Андреевич очень одобрительно отнесся к моему намерению и даже сказал: «У нас в компартии думали, что ж такое, давно пора, как же так». Говорю: «Извините за опоздание. Так вы командируете члена фракции?» — «Да». 

И действительно, был командирован Леонид Петрович… Петровский фамилия. Он не Петрович, а Петровский. Один раз мы были прямо на линии фронта. Чеченцы любили нас возить с помпой, с флагами. И этот самый наш сопровождающий, который был генеральный прокурор Чечни, и еще что-то такое, такой он был — чего только на нем не было. Тут автомат, тут пистолет, там автомат, тут граната. Он был весь обвешан. Просто если бы его окружил целый полк, он бы, наверное, уничтожил бы половину. Ему только танка не хватало. Ну, вот. Мы приехали, вот позиции были, вот федеральные войска, вот чеченское сопротивление. Мы приехали, где это было совсем близко. Видно невооруженным глазом, как там ходят люди. И вдруг видно, как побежали люди, и один из тех, кто был рядом с нами, сказал: «Они побежали управляемую ракету запускать, это в вас сейчас будут стрелять. Вы встаньте вот тут хоть где-то, тут нету укрытия никакого». Действительно, нету. 

И есть такая старая остановка — автобусная, троллейбусная — тоненькая кирпичная стеночка. Не так кирпич сложен, а так. Мы за нее встали. А этот со стороны откуда-то: «Вот, наводят, наводят!» И вдруг раздается такой отвратительный визг. Оказывается, эта ракета управляемая называется «Фагот». По-моему, фагот в оркестре — всегда какой-то красивый звук, не очень высокий, кстати. И вот этот «Фагот» визжит, и этот визг приближается. И потом эта штука мимо нас пролетает. Я тогда понял, что значит «управляемый». Там стоит человек за пультом и что-то крутит так немножко. А «управляемый» — это вот что такое: это летит ракета, а к ней прицеплена тоненькая проволочка, которая разматывается и ложится прямо по ее курсу. И по этой проволочке они корректирующие сигналы передают, которые эту ракету туда-сюда немножко поворачивают. Сильно ее не повернешь, назад она все равно не полетит, но так немножко корректировать можно. Так эта проволочка, угол этой стенки, и эта проволочка — в пяти сантиметрах от угла, значит, от ближайшей к этому углу головы в метре легла. В общем, они промахнулись. Этот «Фагот» куда-то улетел со своим визгом и где-то там взорвался, в каких-то кустах. Почему я про это рассказываю. Вдруг я увидел, что этот Леонид Петровский лежит. На самом деле, он правильно поступил. На самом деле, нам всем, дуракам, надо было лежать. Но когда я увидел, как он ложится, я вспомнил слова Андрея Болконского, когда он сидел на лошади, слышно, как подлетает граната, и стоявший пешком рядом с ним офицер упал. И князь Андрей сказал: «Стыдно, господин офицер». Ну и был ранен. У нас никто не был ранен. Это, наверное, нехорошо, что я так рассказываю. На самом-то деле он правильно поступил.
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	Титр на черном фоне:
Кто еще принимал участие в работе «Миссии Ковалева?»

Валерий Борщов — правозащитник, член Московской Хельсинкской группы, депутат Госдумы РФ (1993 – 1999)

Юлий Рыбаков — правозащитник, депутат Госдумы РФ (1993 – 2003)

Сергей Сорокин — правозащитник, член Московской Хельсинкской группы

Виктор Шейнис — народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), депутат Госдумы РФ (1993 – 1999)

Андрей Блинушов — правозащитник, председатель рязанского общества «Мемориал» (1989 – н.в. )

Виктор Курочкин — член Совета Федерации (1993 – 1995), депутат Госдумы РФ (1995 – 1999)

	О создании «Миссии Ковалева» в Чечне

[первая чеченская война, Валерий Борщов, Юлий Рыбаков, Олег Орлов, Михаил Молоствов, Сергей Сорокин, Виктор Шейнис, Андрей Блинушов, Виктор Курочкин]
	Борщов был из «Яблока», мы с Михаилом Михайловичем из гайдаровской партии, потом присоединился к нам уже сильно позднее Юлий Рыбаков, он был тоже из гайдаровской партии. А какие еще были партии. Да вот из «Яблока», да вот и коммунист — больше никого и не было. Были «мемориальцы», был Олег Орлов, он одно время работал у меня в комитете, но тогда уже не работал, он был из «Мемориала». Вся эта «Миссия Ковалева» потом стала миссией правозащитных организаций, и главной, и едва ли не единственной была «Мемориал». И я из «Мемориала», и Олег из «Мемориала». Еще были разные люди, которые приезжали туда. Приезжал туда разок Сергей Сорокин, мой заместитель по комитету. Приезжал туда Виктор Леонидович Шейнис, но это был мимолетный такой приезд. А до того, еще раньше нас, ездил Юшенков. Андрей Блинушов, много, много людей. Потом Александр Юльевич Даниэль раз несколько бывал там. Это уже когда с течением времени, с историей. Были там из верхней палаты — Курочкин, это тоже сильно позднее. Вот он ездил в Буденновск. Кстати, о Буденновске будет отдельный разговор, потому что вот Гайдар там сыграл огромную роль. Между прочим, Черномырдин.
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Титр на черном фоне:
Как «Миссия Ковалева» добралась до Чечни?

Анатолий Шабад — народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), депутат Госдумы РФ (1993 – 1995) 

Олег Сосковец — первый вице-премьер правительства РФ (1993 – 1996)

Руслан Аушев — президент Республики Ингушетия (1993 – 2002)
	О поездке в Чечню в конце 1994 г.

[первая чеченская война, Борис Ельцин, Анатолий Шабад, Андрей Козырев, Олег Сосковец, Руслан Аушев]
	Это история следующая. Это история, как эта команда поехала туда. И эта история очень красочная. Я думаю, что Борис Николаевич к этой истории не имел серьезного отношения, но его команда имела самое прямое отношение. История была такая. Мы договорились о том, что мы собираемся и едем, а боевых действий еще не было. И даже еще федеральные войска, они уже проходили Ингушетию, но еще не пересекли границу Чечни. До того как мы приехали, они уже ее пересекли, но схваток еще не было. Мы приехали в самое… При нас все это дело началось, и это очень быстро разгоралось. У меня был кремлевский телефон этот, что надо было — все было. Да, по-моему, и первая «кремлевка», и вторая были. И вообще у всех председателей комитетов это было. Но я, правда, уже был омбудсмен, а комитета уже не было, его упразднили. Оказался он лишним, что тоже не очень хорошо, между прочим. На месте президента я бы его не упразднял. Но он вместо этого учредил вот эту службу, все-таки она стала конституционной — омбудсмен. А еще учредил Комиссию по правам человека при президенте, и я опять-таки был ее председателем. Так что, в общем, считалось, такой парламентский комитет нужен. 

Значит, надо лететь туда. Ну, а как лететь, мы ж не простые пассажиры, мы же вот какие, какая власть, законодательная. Я давай звонить по «вертушкам», чтобы нам обеспечили полет туда, в Чечню, потому что наше место там. И я ни с кем не могу созвониться, и, оказывается, у меня ни первая «вертушка» не работает, ни вторая «вертушка» не работает. Я тогда иду еще куда-то такое — и опять. Я к Юшенкову, а он зампред какой-то там в Думе, — и у него что-то все отказало. Я к каким-то специалистам — говорят, не может быть, так не бывает, потому что это же правительственная связь, все ее провода идут по разным каналам. Не дай бог с каким-нибудь что-то случилось, так пусть другие будут. Я говорю, что вот что-то все другие молчат и ничего не получается. В общем, я уже не помню точно, как дело было дальше, но когда начался разговор, не помню с кем, с кем-то из кремлевской администрации, и он тут же прекратился, стало понятно, что там ребята начеку, и они знают, как управлять этими разными каналами.

Тогда мы вместе с Шабадом, такой депутат был — Анатолий Ефимович Шабад, он и сейчас жив, вполне отличный физик и хороший человек, только слишком много времени проводит за границей, то в Израиле, то в Южной Америке. Наверное, голова такая. Вот, мы пошли с ним и еще с кем-то, не помню, с кем, вместе в Генеральный штаб. И нас туда не пускают. Я говорю: «Как это так? Я по этим «корочкам» в Кремль хожу, а вы кто такие?» — «А тут вам не Кремль». Говорю: «Ну, пусть начальник выйдет». Короче говоря, мы долго там скандалили. Наконец, вышел какой-то генерал, забыл я, как его звали. Не важно. Он «высокий» генерал был, какой-то заместитель там чего-то. И Шабад его спросил: «А у вас есть план войны на Северном Кавказе на случай чего?» Ух, как он рассердился! Говорит: «Что такое! Что вы такие провокационные вопросы задаете? У нас никаких планов, никакой войны нигде нет». Шабад ему пытается объяснить: «Так вы должны их иметь, как это нет! Зачем же вы, Генеральный штаб, если у вас нет разработок на всякий случай?» В общем, был какой-то длинный дурацкий разговор о том, что никакой войны не будет, и зря вы этого добиваетесь, куда-то ехать, и чего вы к нам пришли. Короче говоря, нас отправили. 

И тогда я решил жаловаться президенту. Я позвонил президенту откуда-то, я уж не помню, нашелся какой-то кабинет, совсем другой. Это был, кажется, аппарат уже Верховного Совета. На меня косились, ну как, они не могли мне отказать. Я звоню в Администрацию президента. Говорят: «Нет президента». — «Соедините меня с ним, где-то он есть». — «Нет, мы не можем соединить». — «Хорошо, — говорю, — если так, то дайте мне ваш факс». — «Какой факс?» — «Ну, — говорю, — факс, какой бывает факс. Я пошлю факс Борису Николаевичу». — «Знаете, Сергей Адамович, у нас факса нету». — «То есть как, — говорю, — нету? У президента нету факса?!» Мне говорят: «Нет, знаете, где-то в каком-то кабинете он, наверное, есть, факс-аппарат, но он сейчас заперт, хозяина нет». Говорю: «А у вас в приемной, которая круглосуточная, у вас что, нет?» — «Нет, у нас нету этого». 

А в это время я уже опаздывал, потому что в Доме культуры медиков шло какое-то собрание по какому-то важному поводу и надлежало там и мне тоже быть. И я туда пришел. Там все были: и Гайдар, и Козырев, и кого только не было. В общем, были все там. Это общественное, это не депутатское какое-то такое, общественное собрание. Но оно такого уровня. Что же это было такое? Я не знаю. Посвящено это было Конституции или чему-то? Да нет. Я не понимаю, это начало декабря. В общем, не знаю. В общем, идет собрание. Я пришел туда злой как черт и подошел к кому-то там из ведущих и сказал: «У меня есть важное выступление, я прошу дать мне слово вне очереди». Там какой-то очередной оратор что-то кончил, и мне говорят: «Пожалуйте». Вот я выхожу и рассказываю о своих злоключениях: «Мне надо лететь в Чечню, потому что там на носу война, как же так? А я не могу ни с кем связаться, кто обеспечил бы нам — мне и моим сотрудникам, и всей комиссии, которая создается,— обеспечил бы это. И вот, в конце концов, я факсом хотел воспользоваться, так нету факса. И я вообще даже не понимаю, как наш президент работает. И у меня есть предложение — скинуться. Тут все люди не такие уж… У нас у каждого зарплата — ого-го. Что ж мы, не можем родному президенту факс купить?» И тут произошло следующее: встал Козырев, подошел и на край эстрадки положил бумажку — зеленую, не какую-нибудь. И потом пошли разные люди, и кучка стала расти. Что потом с этими деньгами было, я не знаю. Может быть, купили факс. А может быть, нет. В общем, я не знаю. Кто-то из организаторов эту кучку забрал, и я не знаю, что-то с ней сделали.

Я слез с этой трибуны, ко мне подошел Козырев и сказал: «Сергей Адамович, я вас сейчас с Сосковцом соединю». — «Что, тут тоже есть «вертушка»?» — «Да не надо «вертушки» — по обыкновенному, по городскому телефону. Я уже разговаривал с ним, он ждет звонка». Ведет меня в какой-то коридор, на стенке висит какой-то аппарат, самый обыкновенный, только что две копейки не надо класть. Тогда уже не две копейки, я уже не помню, как тогда автоматы работали, но это не автомат был. Андрей Владимирович берет трубку, набирает номер и говорит (я забыл, как звали Сосковца — Олег как-то такой): «Вот Сергей Адамович с вами хочет поговорить». Я беру трубку и слышу голос: «Сергей Адамович, голуба, как давно мы не встречались!» А мы с ним вообще никогда не встречались. Я чувствую, что надо поддерживать тон и говорю: «Да, давно что-то, да». — «Что вам надо-то?» Я говорю: «Мне надо в Чечню лететь». — «Ну и сколько с вами народу?» Я так судорожно в голове прикидываю и говорю: «Двенадцать». — «Многовато. Давайте на семи-восьми сойдемся, а там другие подлетят». — «Давайте, — говорю, — ладно». — «Так это ерунда все, Сергей Адамович. Когда же вы хотите?» Я говорю: «Да хоть сегодня, но сегодня уж ночь на носу. Завтра». — «Завтра? Хорошо. Завтра утречком позвоните вот по такому телефону, я уже вам не нужен, я распоряжусь». 

Короче говоря, на завтра нас приглашают, уже пять человек только почему-то. Я думаю: черт с ним, полетим впятером. Так мы впятером сперва и полетели: Олег Орлов, я, вот этот коммунист, Борщов и Молоствов. Вот мы и полетели. А потом состав менялся немножко, но это было ядро. Куда мы приехали? Мы приехали в этот, где космонавты там? Это военный аэродром, мы туда приехали. Мы депутаты, у нас «корочки», все что надо. Нас ждут. Мы туда прилетаем — и: «Подождите, подождите». Выходит генерал и держит руку так. Мне нечем ему отсалютовать. Я как штатский человек чего-то выпячиваю грудь, что-то говорю. В общем, нас ведут, говорят: «Сейчас полетите скоро, самолет готов. Надо только быстро оформиться, некоторые формальности. Мы сейчас быстро». Все это они быстро делают, а нас в это время там кормят чем-то, поят чем-то. Не то чтобы, не пьянка, но все-таки и рюмка есть, и какая-то закусь, и вообще что-то такое. Принимают. Хорошо. Не успели мы поужинать, а это уж время не позднее, но все-таки вторая половина дня, пока собирались. «Давайте, борт подан». Мы идем. Первый раз я в таком самолете летел. Нет, вру, не первый. Один раз к английской королеве на яхту мы летали на таком самолете. А там большой салон, там тебе что хочешь: хочешь — закусывай, хочешь — там это, карты можно раскладывать, огромный стол. В общем, все как все равно в таком этом. 

Короче говоря, летим и летим, и довольно далеко улетели. И вдруг открывается кабина, выходит подтянутый, стройный офицер и тоже руку делает так, и говорит: «Разрешите доложить». Мы разрешаем ему, не помню, какими словами. Как-то не привыкли к такому обращению. И он говорит: «Мы сейчас находимся юго-восточнее Воронежа, но, увы, Беслан нас не принимает». — «А в чем дело?» — спрашиваю. «Погода плохая. Погода вот такая, что нас нельзя принять. Ну, — говорит, — вообще-то они говорят, что посадочная полоса, там немножко на ней иней или еще что-то, вообще-то я пилот первого класса, мне разрешено в таких условиях садиться, но начальство не велит. Наверное, берегут ваши жизни». — «Хорошо». — «Так что я должен доложить: мы ложимся на обратный курс». Чкаловский называлось это, вот этот аэродром — в Чкаловском. Как можно было забыть! Чкалов — это же наше все. Мы ложимся на обратный курс, и, действительно, довольно скоро мы туда прилетели. 

Скоро не скоро, но уже почти что ночь на дворе. Мы заходим в хорошо нам известное помещение, и нас уже больше никто не встречает. Не только что генерал, даже майор нас не встречает. Но на столе стоит вазочка с сухарями и теплый чайник, и заварка тоже есть. Налили мы по стакану чая, пьем и ждем, что придет кто-то и что-то нам объяснит, когда же мы полетим. Приходит офицер и говорит: «Это не для вас, это кто-то придет, какая-то смена, это им приготовлено. Ладно, допивайте чай, но сухари лучше не берите». Потом приходит другой офицер и говорит: «Ну что вообще, как там это?» Я говорю: «Когда мы полетим-то? Что там? Ведь мы же лететь должны, мы же не так просто». — «Ничего не знаю, команды не было». — «Хорошо, у вас летают самолеты туда, в Чечню?» Почему-то они в Беслан летали, это Южная Осетия, но черт его знает, я не знаю почему. «Нет распоряжений». — «У вас ближайший рейс когда, когда ближайший борт туда летит?» — «Этого вам не надо знать, но вообще-то утром будет. Но вас там нету. Вы разве не понимаете? Это когда специальный борт, так там список. Это тяжелое оформление. Вот вы были заявлены на этот — ну и все, он не состоялся, а уж дальше как…» Я понял, что происходит, сильно разозлился и сказал: «Все. Мы здесь ждем машин, улетаем». — «Если вы хотите, вот кресла есть, пожалуйста, ждите утра, начальство вернется». — «Никакого утра мы у вас тут ждать не будем, и передайте вашему начальству, что мы пешком уйдем, а будем там, куда нам надо». 

И вот мы подождали своих «думских» машин, сели в них и уехали, уже довольно поздно. Уехали, и по дороге, я не помню, кто из нас, а кто — Борщов, наверное, он у нас такой быстрый, бойкий, он куда-то позвонил и заказал билеты, просто билеты на нормальный пассажирский рейс в Минеральные Воды, на первую половину дня на завтра. Мы приехали на аэродром, а до того мы позвонили в Назрань, тогда еще не было другой столицы Ингушетии, связались с Аушевым, он сказал, что он пошлет за нами транспорт. Мы прилетели на аэродром, а за нами уже приехали машины ингушские. Аушев нас встретил, чаю попили, да и поехали в Грозный. И приехали в Грозный. Вот с тех пор фактически весь свой второй парламентский срок я и был на Северном Кавказе, куда мне было деваться. Я приезжал периодически в Москву. И была знаменитая встреча с Борисом Николаевичем, о которой впереди речь. 
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	Видео №13
Титр на черном фоне:
Что вы делали в первые дни работы в Чечне?

Джохар Дудаев — лидер чеченского сепаратистского сопротивления 1990-х гг., первый президент Чеченской республики Ичкерия (1991 – 1996), убит в 1996 г.
	О поездке в Чечню в конце 1994 г., о встрече с Дудаевым

[первая чеченская война, Джохар Дудаев, Олег Орлов, Андрей Козырев]
	В первые дни, когда мы оказались в Чечне, мы посетили еще тогда нетронутый, целый, то, что потом стало называться бункером Дудаева, а на самом деле это называлось Реском — Республиканский комитет. Сами догадываетесь, какой партии это был комитет. Я вам скажу, это строение впечатляло. Неслучайно его никак не могли уничтожить, пока туда внутрь не вошли взрывники. Это железобетон, ничем его не возьмешь. Огромный дом такой, все так было, как надо. Правда, к тому моменту, как мы в первый раз туда пришли, а пришли мы сразу, как только приехали из Назрани, уже это был некоторый лагерь. Потому что там уже были вооруженные люди, их было довольно много. Они там по разным кабинетам ходили, там они размещались, там они ели, там они спали. И был уже госпиталек небольшой. Практически пустой, но кто-то там был, потому что во время подхода войск и в Ингушетии была короткая перестрелка — я забыл, как называлась эта деревня, мы бывали там много раз потом, это я все могу вспомнить, и это в дневнике у Олега Орлова все есть — и уже стычка была небольшая по дороге, на территории Ингушетии. И были пострадавшие. Короче говоря, это был — кто как его называл — бункер, дворец, я знаю, как логово.

Мы встретились, если я правильно помню, была короткая встреча с Дудаевым. О Дудаеве, об этом, если интересно будет — потом. Вообще об оценке сторон. Наверное, это важно при разговоре о президентском сроке Бориса Николаевича и об этой странице нашей истории, ничего я тут таить не хочу. А вот, по-моему, была короткая встреча с Джохаром Мусаевичем, правда, он уже был без отчества, как полагается нормальному джигиту, а не какому-нибудь там вассалу России. Очень короткая. И потом его управделами был такой, тоже я вспомню его потом. Кстати, по отчеству-то он был Владленович. Не очень джигит. Нам сказали, что с радостью нас принимают. Мы сказали, что мы никакая ни сторона — мы не Россия, мы не Чечня, мы независимые члены парламента, мы комиссия, во главе которой стоит омбудсмен, и поэтому наше дело — исключительно мониторинг того, чтобы нарушений прав и свобод человека, и это только то, что нас интересует, и это относится ко всем: к чеченцам, к русским, независимо. В общем, повторили вообще основные тезисы Всеобщей декларации прав человека. Не думаю, чтобы он это знал точно, но он с большим вниманием и уважением к этому отнесся и сказал, что да, он это понимает, ему независимые наблюдатели нужны, потому что он ничего плохого делать не будет никогда. И поэтому он абсолютно доверяет нашей компетенции. Прекрасно.

Нам представили женщину, которую звали Роза, и ее мужа, он тоже был какое-то должностное лицо, которого звали, сейчас вспомню, Лечо. Вполне приятные люди, которые как-то нас опекали. Нас поместили в какую-то квартирку. В одной квартирке мы то ужинали, то завтракали, как-то собирались, что-то обсуждали, и часть из нас там и ночевала некоторое время. А мы вдвоем с Олегом Орловым ночевали в их комнатке в другой квартирке. Потом в этой комнатке сделалась большая дыра, метра полтора в диаметре. Потому что туда залетела ракета. Как вы догадываетесь, не чеченская ракета. Но, слава богу, нас в то время там не было. А мы там спали на одной кровати с Олегом, потому что комнатка была маленькая. Но кровать большущая была, так что вполне спокойно располагались там. Вот как раз над этой кроватью она и пролетела потом, и улетела в другую комнату. Еще другую стенку пробила. Слава богу, она в этой не взорвалась, то есть, слава богу, если бы мы там были, нам было бы в любом случае плохо. Я не знаю, может, она бы над нами пролетела, но кто-то был бы контужен, а может, оба. Но она взорвалась где-то через две стенки.

Когда мы приходили уже спать, и как только начиналась бомбежка, то слышно было, что она приближается. А уж бомбежки пошли! Вот приближается! И мы с Олегом все обсуждали вопрос: спускаться в подвал. Если дурака не валять и не корчить из себя этого, то надо спускаться в подвал. Ну да, но, с другой стороны, ведь спать хочется, а в подвале не поспишь. Ну что там, ночь сидеть? Да сейчас, послушаем. Давай еще послушаем. Вот она отодвинулась немножко, взрывы подальше. Ну и ладно, будем спать. А потом опять ближе. Черт его знает, это все было вот так. 

Но недолго мы там прожили. Как только утро, мы ездили по разным местам, не только в черте города, где бомбежки прошли. Смотрели, что там. И в больницы ездили и смотрели, старались фиксировать. А Олег, он был у нас летописец, он вел дневник — где мы были, что мы были, и дневник этот цел до сих пор. Сколько мы обнаружили там трупов. Но трупов, как правило, мы не обнаруживали, потому что трупы не везли в больницу. Иногда везли в морг больничный, и это было довольно много. А вот сколько раненых, и кто из них кто. Это все были мирные жители, потому что ракета или бомба, она ж не разбирает. И как вообще там в боевиков стрелять? Где их? Это ж надо точно знать, где они там. Они умели рассредоточиваться так, чтобы их особенно не было видно, и они не очень обнаруживали себя, потому что средств противовоздушной обороны у них особенно-то много не было. Были какие-то «Стингеры», но наши самолеты были хорошо от этого защищены. А эти «Стингеры», они же переносные, это не то что установка стационарная: оттуда пульнул, оттуда пульнул. По-моему, особенно не сбивали никого.

Я помню только такой случай, когда к нам обратился кто-то из чеченского начальства, поскольку у нас была связь. Еще когда не выключали телефоны, то у нас была связь с Москвой, и каждый день мы связывались. И, между прочим, каждый день шли передачи по НТВ, стыдно сказать теперь, тогда-то это был тот НТВ. В углу экрана была моя фотография, потому что никаких не было этого, а голос-то был такой. Кто-то из нас, а чаще всего они требовали меня, я рассказывал, что было сегодня, что там было, что где, где что там такое. В общем, такие прямые репортажи. Это было каждый вечер. И с Андреем Владимировичем Козыревым мы не раз разговаривали. Но об этом я немножко позже скажу. Но с Борисом Николаевичем — никогда. С Борисом Николаевичем был разговор уже в Москве, глаза в глаза. 

Вот так мы жили, и так мы жили до 31 декабря. Что было до того, из таких вещей, о которых хочется вспомнить. Были поездки, об одной из них я рассказал, когда этот «Фагот» верещал. Были некоторые трения с сопровождавшими нас чеченцами. Трения были такие. У меня был с этим Лечо даже такой не скандал, но крупный разговор, когда уже во время военных действий какие-то были попадания федеральных… я не знаю, чего, что там было — снаряд, скорее всего, может, танк, может быть, мина. Я не знаю, что там было. Были попадания в больницу — не в Грозном, а где-то в окрестностях Грозного. И я спросил: «Хорошо, что, специально в больницу стреляли?» — «Да уж, наверное, специально». Я говорю: «А там пушки случайно не стояли чеченские?» — «Да вот оказалось, что стояли неподалеку». Я говорю: «А вот это не есть хорошо — рядом с больницей располагать артиллерийские позиции». — «Ты что, сюда приехал нас критиковать? Нас тут обстреливают». Я говорю: «Знаешь, я вашему президенту сказал, что я приехал сюда не с чеченской стороны и не с русской». — «А с какой ты стороны?» — «С нейтральной стороны. И эта нейтральная позиция состоит в том, что артиллерийские позиции рядом с больницами не надо располагать. Это незаконное прикрытие». Если будет разговор достаточно подробный про чеченскую войну, то потом всякое бывало, и я упомяну много о чем, с обеих сторон. С обеих сторон. Должен я сказать, что одна сторона особенно отличалась, и эта сторона была федеральная. Вот так вот. Это все присказки. Так вот мы там жили.
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	Видео №14
Титр на черном фоне:
Где вас застал штурм Грозного 31 декабря 1994 г.?

Зелимхан Яндарбиев — вице-президент Чеченской республики Ичкерия (1993 – 1996), и.о. президента Чеченской республики Ичкерия (1996 – 1997), убит в 2004 г.

Сергей Ковалев имеет в виду неудачный штурм Грозного силами чеченской оппозиции при участии добровольцев из числа российских военнослужащих 26 ноября 1994 г.

Сергей Ковалев, вероятно, путает детали биографий двух лидеров чеченской оппозиции — Умара Автурханова (главы администрации Надтеречного района) и Бислана Гантамирова (мэра Грозного в 1991 – 1993 и 1995 г.)

Штурм Грозного федеральными войсками начался 31 декабря 1994 г. и продолжался до 6 марта 1995 г.
	О штурме Грозного 31 декабря 1994 г., о штурме Грозного силами чеченской оппозиции в ноябре 1994 г.

[первая чеченская война, Джохар Дудаев, Зелимхан Яндарбиев, Михаил Молоствов, Валерий Борщев, Олег Орлов, Сергей Степашин]
	Мы пришли 31-го в предвкушении вечера, когда мы сделаем дела в этом бункере, а сейчас я расскажу, какие дела, и как мы придем вечером в нашу уютную теплую квартирку — она еще отапливалась тогда, потом уж не стала, — и как мы выпьем коньячку, ну и вообще, как это положено в Новый год. А зачем мы туда пришли? А мы пришли туда вот зачем. Как вы знаете, в Грозном было довольно большое русское население. О том, как с ним, что было, это потом немножко подойдет. А сейчас о прямой причине. 

Было русское население. Оно на самом деле еще до начала военных действий сокращалось. И по разным причинам. И по причине безработицы, и по причине страха, и по причине подчас неких притеснений, которые, по-моему, в Грозном были не очень серьезные. Потом я расскажу про Ассиновскую — там это было куда похлеще. Следовательно, вот это русское население стремилось покинуть Грозный, Грозный, который бомбят. Но не только русское население, и чеченцы разъезжались из города. Разъезжались по родовым деревням, ну и всякого такого. Город пустел на глазах. Пустел на глазах и на глазах же разрушался. Еще до 31-го. Вот, ну, город осажденный. Город в такой ситуации, понятно, что он охранялся. И, понятно, что были пункты, через которые можно было въехать в город или выехать из города. Но не просто так. Не всякому. И вот было два рейса автобусных, когда некоторый автобусный отряд собирался. И в этих автобусах русские жители города под каким-то конвоем, с соответствующими пропусками выезжали из Грозного и куда-то ехали. Куда они ехали, я даже точно не знаю. Может быть, они ехали через Ингушетию дальше в Краснодарский или Ставропольский край. Ну, в общем, куда-то они уезжали. И это были довольно большие, по несколько автобусов, я не могу точно вспомнить, но, по-моему, в одном таком рейсе было шесть автобусов, в другом — немножко меньше. 

Вот собирался третий рейс. И этот третий рейс на выезде из города тормознули. Тормознули и довольно грубо объяснили, что он из города не выедет. Что чеченцы живут в Грозном, и русских жителей Грозного эта война касается так же, как чеченцев, и пусть они там будут. Пусть они там вместе с жителями других национальностей на своей коже почувствуют, как федеральная власть относится к мирным жителям. А чем они лучше чеченцев? Вот так им это объяснили. И мы пошли к Дудаеву для того, чтобы сказать ему, что это не порядок, что так не делается, что мы не против того, что чеченские мирные жители уезжали из города. Пожалуйста. Но здесь не должно быть такого рода соображений заявлять, что ваша армия нас тут громит, так и вас пусть громит, вы тут тоже будьте. Так рассуждать не должно. 

Мы с Дудаевым тогда не встретились. Мы встретились с Яндарбиевым, покойным теперь. И был довольно непростой разговор. Но тем не менее Яндарбиев, в общем, согласился и кого-то позвал. Но согласился не без скрипа. Он, в общем, повторял логику тех людей на выезде иногда. В общем, короче говоря, мы поговорили. Скандала не получилось и, в конце концов, мы добились слов о том, завтра они выедут. При нас позвал он кого-то и сказал, что это непорядок и надо выпустить этот, пусть заново собирается этот, как его назвать, маршрут, не маршрут — караван. Ну, что-то такое. Эшелон. Пусть заново собирается и пусть они завтра, значит первого января, они уедут. 

Но этому не суждено было осуществиться, потому что не успели мы уйти из этого кабинета, как началось вторжение, известное вам вторжение в город, танковое. Это был уже второй танковый десант, потому что первый был, якобы организованный оппозицией из Надтеречной, из этих районов Чечни. Якобы оппозиция. Якобы этот... Он потом мэром Грозного стал, но не важно. Я все время боюсь начать произносить эту фамилию, потому что боюсь, что получится Автарханов. А на самом деле-то Автарханов — это совсем другой человек. Вот какая-то созвучная фамилия. Неважно. Якобы это был этот бой антивторжения антидудаевской чеченской оппозиции, а на самом деле там были нормальные наши танки. И на самом деле известно прекрасно, как это было организовано. Да у чеченцев и не было танков. У них было несколько танков, которые ни разу не вступили в бой как танки. Они как орудие где-то стояли, потом их разгрохали и все. 

Так вот эту танковую вылазку, еще конца ноября, организовывал не кто-нибудь, а Сергей Владимирович Степашин, тот самый носитель офицерской чести. А делалось это очень просто. В каких-то танковых подмосковных соединениях, я забыл, как называется город, где они стояли, по-моему, там квартировалась дивизия Дзержинского — это известный подмосковный город. Там просто предлагали офицерам уйти на сколько-то в отпуск без сохранения содержания, например, на два месяца. За это им будет назначено гораздо более высокое содержание. Подзаработать. Но они уже считались не военными в российской армии, армии Российской Федерации, а временно отчисленными или как там оно это было. Вот они садились в эти танки. Они туда и вторгались. На их броне сидела пехота. Вообще, и то и другое, то есть и вторжение ноябрьское, и вторжение 31-го декабря — новогоднее, были совершенно бездарными. Всякий военный, который, так сказать, это осуществлял, должен был понимать, что в город нельзя входить танком, что в городе танки играют специфическую роль поддержки пехотным штурмовым соединениям, потому что танки там становятся как в ловушке. Откуда хочешь стреляй. 

Я своими глазами видел уже не в ноябре, а уже в декабре-январе, как убивались эти танки. Этот чеченец, как кошка, скрываясь за стенками, там он подползет, там он подбежит. Он забегал сзади и взрывал этот танк, как хотел. И ничего с ним нельзя было сделать, потому что он внедрялся в это мертвое пространство. Это были, конечно, смелые люди. Ведь туда надо было еще попасть. Хотя это не такая уж трудная задача, но все-таки. А по дороге ты не в мертвом пространстве. Ты в секторе обстрела. Ну, вот, и танк загорался и взрывался, слетала с него башня и выскакивали оттуда полуобгорелые танкисты или не успевшие загореться еще до взрыва, так сказать. Распахивались люки, выскакивали люди. Их или брали в плен, или тут же убивали, как телят. Ведь что такое танкист, который вылез из своей коробки? А вокруг там люди, занявшие позиции, которые там с автоматами. Но это вообще. Мальчик застрелит. Что там такое! 

Так вот, 29-го эта танковая атака захлебнулась, и оттуда появились первые, еще додекабрьские пленные, которых я потом видел и разговаривал с которыми. А часть из них, некоторую депутатскую делегацию, отдали, они их увезли. И мы их еще когда привезли в Москву, так мы их еще старались прятать по знакомым квартирам, потому что они пленные, а они, так сказать, как бы там фигурировали не как служащие российской армии. А тут они будут выпущены из плена — уж они офицеры. И это, так сказать, как бы им не нагорело, как бы им не попало. Ну, вот, в общем, как-то это было так. Хорошо. Первый этот танковый штурм, просто он в несколько часов был. Потому что вся пехота, которая насела на эту танковую броню, а это оппозиционные антидудаевские силы, они не будь дураками, в пригородах города Грозного соскочили с этой брони и ушли себе восвояси. Потому что им совершенно ни к чему было въезжать в город, в ощетинившийся город, в котором на каждой крыше там огневые точки и где их будут с этой брони, так сказать, как корова языком слизывать. Зачем это было надо? И эти опустевшие танки залезли в город. В общем, там погибло не очень много людей, а в плен взято было довольно много. Ну, хорошо. Ну, вот так дело было. 

И вот 31-го нас застал этот новый штурм. Вошли ведь в город глубоко. И авиация поналетела, и минометы откуда-то взялись. Дальше происходило на внутригородском бою следующее. Там, так сказать, российские соединения оказались оторванными друг от друга. Кто-то выбит, а большинство, так сказать, ни шагу назад. И они были изолированы в разных районах города, окружены. Техника вся была подбита, в основном. Мало кто оставался на ходу. Огромное количество пленных, убитых и раненых. Но и осталось в этих окруженных группировках тоже довольно много кого. Возникли у них огневые, довольно мощные огневые точки, где было много минометов, много артиллерии, достаточное количество людей, но невозможное передвижение. Они были блокированы. Но обстреливать они могли. И извне города прилетали и бомбили все это. В общем, город подвергался массивному обстрелу, разрушению. Город на глазах превращался в развалины. 

Между прочим, Грозный был фактически уничтожен не один этот раз, а еще по крайней мере дважды. И этот дворец был сосредоточием всего этакого — поползновений. И на него сыпалось. Боже мой, что на него только сыпалось. Но он стоял, как этот самый. Там все превращалось, там все окна повылетели. Все это было, так сказать, стоял каркас. Но неколебимо стоял, и там в тебя ни пуля не попадала, ничего другого. В общем, короче говоря, мы оказались запертыми в этом дудаевском бункере. И это были незабываемые три дня, по-моему… нет, не три. Сейчас, мы с Олегом уехали в Москву. Так что мы в Москве оказались вечером пятого, да… Ну, нет, уже шестого. Шестого! И я не помню, когда же я с Борисом Николаевичем встречался, шестого или седьмого? Кажется, шестого. Пятого мы оказались в Москве. Пятого я потребовал этой встречи. Очень грубо. Пятого же потребовал. Шестого в одиннадцать состоялась эта встреча. А седьмого было Рождество. А уже десятого я был снова в Грозном.
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Титр на черном фоне: 
Что происходило, когда в начале января вы вернулись в Грозный?

Сергей Шахрай — государственный советник РСФСР/РФ по правовой политике (1991 – 1992), вице-премьер правительства РФ (1991 – 1992, 1992 – 1994, 1994 – 1996), руководитель Госкомнаца/Министерства по делам национальностей и религиозной политики РФ (1992 – 1994)

Мовлади Удугов – министр печати и информации Чеченской республики Ичкерия (1991 – 1996)

	Об информационной войне между чеченскими сепаратистами и Москвой

[первая чеченская война, Сергей Шахрай, Мовлади Удугов, Олег Орлов, Юлий Рыбаков]
	Мы вернулись. И тогда наша команда на некоторое время распалась, потому что, оказалось, ушли из дворца. Мы с Олегом ушли и уехали в Москву. А Борщев, Молоствов… Да, коммунист уехал еще гораздо раньше — 31-го. Он сказал, что он в Москве будет полезнее. Ну, и действительно, он несколько раз выступал должным образом. Все было нормально. На его место, не помню когда, пробрался Юра Рыбаков. Он зять Михаила Михайловича Молоствова, женат на его очень славной дочери Кате. И вот Молоствов, Рыбаков и Борщев оказались на той квартирке, где мы были. И тоже были там заперты и блокированы в городе. 

В городе шла война. И квартирка эта наполовину выгорела, а потом и совсем, кажется, совсем сгорела. И они жили, довольно долго жили в подвале. И мы никак не могли с ними соединиться и вытащить как-то. А мы все время наезжали в город — в Грозный, с охраной, которую выделил нам Аушев. Был такой совершенно замечательный у меня личный охранник. Единственный раз в жизни был у меня такой. Саша его звали. По-ингушски как-то так, что не выговоришь. А по-русски он был Саша. И вот этот Саша, когда мы приехали, в очередной раз мы приехали в бункер, еще стоявший, какими-то неведомыми путями, на каких-то машинах, и мы вышли из этого автомобиля, и тут начался минометный налет. И прямо, вот… я не понимаю, как ни в кого из нас не попал этот осколок. Взрывались просто мины в воздухе, взрывались в воздухе, чтобы поражать живую силу, что называется. Это было на заднем дворе. И туда снарядом не попадешь. Оттуда только навесным минометом. И я вышел, и мы бежим к такому парапету, чтобы вскочить в этот дворец чертов. И вдруг сзади толчок сильный, и я упал носом вниз. А там падаешь уже не на землю, не на асфальт. Там нет земли и нет асфальта. Там падаешь на такую крошку из кирпича и стали. Это осколки стен и осколки того, что взрывалось — ракет, снарядов, мин минометных. Всего этого. И ты, если будешь, например, идти и разгребать, то нога утонет в этом. Ну, вот так вот. Не тоньше слой. Ты ходишь по этому. Это хрустит под тобой отвратительно. Значит, я оказался лежащим на животе на этом самом, а сверху на мне что-то тяжелое. А это Саша был. Это он меня спасал от этого обстрела. Вот так полагается телохранителям. Это было довольно противно. Потом я вылез из-под него как-то. Мы вскочили. В это время какой-то перерыв, он меня подсадил, сам запрыгнул на этот парапет. И мы скрылись.

Тогда, если вы помните, был организован, как это называлось, правительственный или, я не знаю, как он назывался, канал — не канал. Пункт, центр информации. И во главе этого центра информации был Сергей Михайлович Шахрай. Об этой фигуре я потом поговорю несколько подробнее. Уже чуть соскочив назад — в лето 94 года, ну и потом. А у чеченцев тоже был свой информационный штаб. И там был незабвенный Мовлади Удугов. Ну, я вам скажу — это чистый Геббельс. И тут тоже. Оба они — два Геббельса, сцепились друг с другом. Ну, у Шахрая… А еще были же военные центры информации. То есть с российской стороны эта служба была гораздо мощнее и очень налаженная. И возможностей у нее больше было. Но и Мовлади тоже время зря не терял. Будьте уверены. Этот врал вовсю тоже. 

И вот, вернувшись после встречи с Борисом Николаевичем Ельциным, о которой я сейчас расскажу, вернувшись туда и попавши, если я правильно вспоминаю, не то ли девятого, не то ли десятого января, снова мы с Олегом оказались в этом самом бункере, в бандитском гнезде. Телефонной связи уже не было. Да и вообще там… Но, в общем, как-то они ловили какие-то передачи и даже иногда телевизионные передачи. Какими-то там, ну, у них там были свои специалисты. Ну, что чеченцы? Что такое чеченцы? Это советские люди, советские парни, которые отслужили в армии на разных специальностях. Там были и связисты, там, кто ты хочешь, там были. Все они были. Были и летчики, как Дудаев, даже генерал, и танкисты, и кто там надо. Но только у них там не было ни самолетов, ни танков, так что они жили там в другом. Ну, хорошо. В общем, короче говоря, вдруг мы узнаем, что сейчас, прямо сейчас на окнах, на оконных рамах этого дудаевского логова то ли девять, то ли шесть, то ли даже десять доблестных российских воинов, пришедших восстановить конституционный порядок, распяты на этих окнах. А мы только что приехали. Мы говорим: «Давайте посмотрим на этих распятых. Где распятые? Снимите немедленно». Они смеются, и мы смеемся. Никаких распятых там в помине не было. Ничего такого не было! Я не думаю, чтобы это лично Сергей Михайлович придумал. Но у него же штат. Они же знали, как надо вести контрпропаганду. Я думаю, что Мовлади Удугов вел ее примерно так же. Но, надо сказать, что мы-то ни тем, ни другим не верили. А мы старались осматривать и видеть то, что было. 
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Титр на черном фоне: 
До чеченской кампании вы сталкивались с конфликтами на Северном Кавказе?

Осетино-ингушский конфликт по поводу территориальной принадлежности Пригородного района республики Северная Осетия вылился в вооруженные столкновения в октябре — ноябре 1992 г.
Закон «О реабилитации репрессированных народов» был принят Верховным Советом РСФСР 26 апреля 1991 г.
Михаил Арутюнов — народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), заместитель председателя Комитета Верховного Совета РСФСР/РФ по правам человека
Юрий Батурин — помощник президента РФ (1993 – 1998)
Александр Дзасохов — народный депутат РФ (1992 – 1993), депутат Госдумы РФ (1993 – 1998), президент Республики Северная Осетия — Алания (1998 – 2005)

«Черменский круг» — полуофициальное название контрольно-пропускного пункта, расположенного неподалеку от осетинского села Чермен, на административной границе республик Северная Осетия и Ингушетия
	Об осетино-ингушском конфликте

[осетино-ингушский конфликт, Борис Ельцин, Руслан Хасбулатов, Михаил Арутюнов, Сергей Шахрай, Арсений Рогинский, Олег Орлов, Александр Дзасохов]
	Моя, и не только моя, северокавказская миссия начиналась несколько раньше. И начиналась она летом 1994 года. И это было прямое поручение Бориса Николаевича Ельцина. И это поручение… ну, опять-таки, я уже говорил об этом поручении. Это была не просьба, а поручение. Конечно, там… Он так считал. Если бы я был дурак, я бы сказал: «А вы кто такой? Какие поручения? Что вы мне поручения даете? Вы можете мне предложить, а я, может быть, соглашусь, а может быть, нет. Ну, вот. Вы — конституционная фигура, и я тоже конституционная фигура, между прочим, независимая». В общем, ни один из нас дураком не был. И поэтому мы совершенно эти вещи не выясняли. Так вот, было поручение поехать на Северный Кавказ. Но совсем не в Чечню. Там, в Чечне и Ингушетии уже что-то тлело, уже как-то что-то было. А была же еще Северная Осетия и Ингушетия, между которыми был мощный конфликт в 1992 году. Конфликт со многими жертвами. Конфликт, о котором мне очень стыдно вспоминать. 

И вот я получил, так сказать, поручение от Бориса Николаевича поехать на Северный Кавказ и постараться разобраться там с этим конфликтом между ингушами и осетинами. Я не стану рассказывать всю историю, но вы знаете, что в свое время чеченцев и ингушей в 44 году, в феврале 44 года, товарищ Сталин выселил, потому что это был единственный, по-моему, государственный деятель, который умел бороться с партизанами. Как можно выиграть партизанскую войну? Лишить партизан поддержки населения. Как всего удобнее лишить поддержки населения? Уничтожить, вывезти население. Ну, нет населения, и что им делать? Они что, будут сами посевы заводить? Так тогда они перестают быть партизанами. Они уже сельские хозяева. Их изловить ничего не стоит. Ну, вот, короче говоря, чеченцев и ингушей вышвырнули, в том числе из Пригородного района и из Владикавказа, где было довольно много тоже ингушей. Там не одни осетины жили. Вот. А в Пригородном районе просто было очень много населенных пунктов ингушских. Ну, а когда, так сказать, были приняты, во время нашей знаменитой демократизации, соответствующие законы и возвращено население депортируемых народов.

Но, так или иначе, возвращаются ингуши из ссылки. А многие из них, так сказать, оставили дома как раз в Пригородном районе. Я уже про Владикавказ и не говорю. А в этих домах живут их бывшие соседи или вновь приехавшие люди. В их домах. Их скарбом пользуются и все там это… сами понимаете, какая складывается ситуация. Ну, вот потом они стали в связи с законом, принятым в Российской Федерации, законом совершенно не продуманным (это детище Руслана Имрановича Хасбулатова). По этому поводу у нас были споры. Я не стану в это входить. Неважно. Закон «О реабилитации репрессированных народов». Вот один из моих заместителей по Комитету — Михаил Арутюнов, Михаил Александрович он, да, по-моему, да. Он вообще довольно ярый защитник этого закона. А я довольно ярый критик. Не потому что не надо было найти способ вернуть справедливость этим народам. А потому что надо было не сеять вражду между возвращающимися и заселившими их места. А эти заселившие места сплошь и рядом — но не в Пригородном районе, так во многих других местах — заселялись людьми, завезенными туда, специально завезенными, завербованными, которым дали место жить. А им что? В общем, сами понимаете, что эта страна натворила. 

Короче говоря, в 1992 году полилась кровь в Пригородном районе. Ингуши возвращались и требовали вернуть им свои дома, а их соседи-осетины встретили неласково. В том числе и милиция североосетинская. И там началась резня. Так вот, почему я говорю, что мне об этом стыдно вспоминать, думаю, что и не мне одному, и при чем здесь Сергей Михайлович Шахрай? Сергей Михайлович Шахрай в этом самом году 92-м был уполномочен Борисом Николаевичем и не только, а всем Верховным Советом поехать туда разобраться, постараться найти решение, ну, в общем, всякое такое. Он и поехал. И разобрался. И заявил, что это злобные, бандитски настроенные… В общем, все свалил на ингушскую сторону. И объяснил, что это вот, так сказать, взбудораженные, взбалмошные... Они проявили агрессию. От них Северная Осетия защищается. Но, слава Богу, удалось все разрулить при помощи федеральных соединений, которые там, в общем, навели порядок. И этот порядок наведен в смысле того, что погашены стычки, а ни одна сторона не получила помощи со стороны федеральных сил. 

Когда мы приехали туда, мы поехали туда опять-таки с моим постоянным спутником Олегом Петровичем Орловым. И был там еще Арсений Борисович Рогинский в этой команде. Я, конечно, не вспомню ее всю. Но это была команда такая, я бы сказал, думско-мемориальская. По числу участников скорее мемориальско-думская. Ну, не важно. В общем, оказалось, что просто наше доверие к демократу и союзнику по конституционному процессу Сергею Михайловичу Шахраю — просто совершенно глупое доверие. Просто он совершенно исказил всю ситуацию. И ситуация была совсем не такой. И федеральные соединения выступали не миротворцами, разделяющими враждебные стороны, а выступали ясно и отчетливо на одной стороне. И, в общем, вместе с вооруженными силами внутренних войск, ну, Министерства внутренних дел Северной Осетии, они были поддержаны федеральными соединениями, и там с ингушами разобрались только так. Вот. И ситуация казалась совершенно безвыходной. 

Ну, правда, это отчасти и разговор о поручении Бориса Николаевича. В общем, короче говоря, мы вернулись… пока мы были там, вдруг состоялся разговор с Москвой и, если я правильно вспоминаю, то именно Батурин, нынешний космонавт и автор закона одного замечательного, соавтор, а тогда советник, довольно высокий советник Бориса Николаевича Ельцина, по-моему, он со мной разговаривал и попросил меня заехать в Грозный. Вообще в Чечню. И постараться понять, что там происходит, в частности, с русским населением. Вот. И мы, конечно, выразили готовность задержаться там и заехать и в Грозный тоже. Но потом последовал отбой. Уж я не знаю как, но мне позвонили и сказали, что ничего не надо. Это дело совершенно отдельное. Это дело другое. Не знаю, что было причиной этого. Но в Грозный мы не заехали. Раз не надо, значит не надо. А в станицу Ассиновская заехали — на свой страх и риск. И это отдельное, это я сейчас расскажу немножко, потому что это картину в чеченском конфликте как-то характеризует. А пока скажу только, что стыдно, потому что верили Шахраю так, как нужно верить, если человек уполномочен. И совершенно это было зря. Чтобы кончить с этой осетино-ингушской, я скажу только одну фразу. Я написал отчет. В этом отчете содержалась картина, которую мы наблюли. Но в этом отчете не только это было. Там были разного рода рекомендации. Направление, так сказать, этих рекомендаций было довольно таким, надо, чтобы в этом Пригородном районе, которая есть территория Северной Осетии и исходно был территорией Северной Осетии, даже до депортации ингушей и чеченцев, все-таки разрешение этих споров было бы изъято из ведения одной осетинской стороны. Так нельзя разрешать эти сложные конфликты. Но это было направление рекомендаций. А рекомендаций было довольно много. Они, по-моему, были не бессмысленны. 

А когда я вернулся, мы встретились с Борисом Николаевичем. Он сказал, что он просмотрел мои бумаги, что он очень благодарен, что он даже удивлен тем, что за столь короткое время удалось так всерьез разобраться. Я потом выступал в верхней палате и тоже получил одобрение. С обеих сторон, между прочим, потому что один из одобрявших был тогдашний, он был президент, по-моему, Дзасохов. Он был президент… нет, не президент. Ну, я не помню, кто был. Он был ключевой фигурой в Осетии, и он очень положительно отнесся. Ну, и ингуши тоже, так сказать, как-то, которые заседали там в верхней палате, тоже… В общем, это все было, но это нисколько не сдвинулось, ни с места. И, по-моему, это до сих пор не разрешено. И там, на этом самом Чесменском кругу по-прежнему плохо дело обстоит, когда на переезде из одной северокавказской республики в другую бог знает что может происходить.
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Титр на черном фоне: 
Почему таким важным оказался ваш визит в станицу Ассиновская летом 1994 г.?

Борис Агапов — вице-президент Ингушетии (1992 – 1997)

Евгения Альбац — журналистка, член Комиссии по вопросам помилования при президенте РФ (1993 – 2000)
Николай Бордюжа — генерал-полковник, заместитель командующего Пограничными войсками РФ, затем заместитель директора Федеральной пограничной службы РФ (1992 – 1998), руководитель Администрации президента РФ (1998 – 1999)
	О поездках в станицу Ассиновская, о межнациональных отношениях в Чечне

[первая чеченская война, Борис Агапов, Евгения Альбац, Николай Бордюжа]


	Это казачья станица на территории Чечни. И там русское население еще в то время тоже было довольно значительно. И вот такие же станицы были и в Ингушетии. И тоже там были конфликты, распри, все очень, так сказать, держалось напряженно. Но когда в Ингушетии пришел Аушев, стал президентом, а вице-президентом Борис Николаевич Агапов, то в Ингушетии резко переменилась ситуация. И русские казачьи беженцы из ингушских сел просто стали, этот ручеек просто стал мелеть. И даже пошли некоторые возвращения, и так далее. А вот в Ассиновской дело обстояло иначе. Я вам скажу о своем впечатлении, но не о стройном результате расследования, потому что его не состоялось. Совершенно ясно, что там русское население станицы было дискриминировано. Но у меня есть надежда, что это не зависело от грозненской чеченской власти, которая рвалась теперь стать чеченской. Вот не какой-нибудь, а независимой властью. Ну, потому что, как говорил один наш президент, «процесс пошел». И то, что стало происходить в Чечне, то стало происходить. У меня есть надежда, состоящая в следующем. 

Ну да, конечно, в Ассиновской большинство населения были чеченцы и, так сказать, местная власть была чеченская, а не русская. И вряд ли русское вот, так сказать, казачье, исходное, с казачьими корнями население было причастно к местному самоуправлению, но все-таки надежда состоит вот в чем. Это не притеснение со стороны власти, а халатность со стороны власти. А притеснение бандитское. Чеченское, но бандитское. Потому что что это было такое? Это ограбления, это угрозы, это иногда насилие какое-то там. По-моему, сексуального насилия там почти что и не было случаев, хотя, ну, может быть, и были. Ну, это направлено на русских жителей было. И мы там общались. Нам довольно трудно было, между прочим, найти общение с русскими. Они нас побаивались, потому что вы приехали — уехали, а нам тут жить. Но потом нашлась деваха, которая с нами довольно подробно разговаривала о разных случаях, которые были в Ассиновской, обо всей ситуации. И вдруг прибежал чеченец и сказал, не помню, Наташа ее звали, по-моему: «Наташа, ты давай беги, «линяй» отсюда, потому что плохо тебе будет. Ты найдешь, у тебя будут неприятности. И вы давайте уезжайте, потому что разное может случиться». Мы ее подхватили и завезли на машине, куда она сказала, где ей надо с нами расстаться, на территории Ассиновской, и уехали оттуда. 

И, в общем, сложилось у нас, довольно дружно сложилось такое впечатление: это местное самоуправление, оно не организует и не поощряет давления на русских, на казачью часть станицы. Но бережет, так сказать, репутацию, чтобы никто не обвинил вот эту нарождающуюся национальную независимость чеченскую там, ну, и так далее, которую уже, уже веяния пошли. И не защищает, не использует своих возможностей для того, чтобы защитить жителей вот от некого такого произвола. Это, в общем, бандитские разборки. Но власть всячески не хочет сор из избы выносить. Но я могу ошибаться. Но впечатление вот такое. Но можно было бы подробно говорить об этом, приводя какие-то мелкие доводы, но это все равно не есть доказательства. Короче говоря, вот эта проблема, проблема русского населения Чечни возникала тогда еще. Еще до вооруженных действий. 

Потом по поводу этой же Ассиновской был вот какой эпизод: тоже еще не повсюду разгорелись боевые столкновения. Мы приезжали к этой Ассиновской, была жуткая грязь. Черт знает что. И там вот были на краю станицы палатки военные, и там жили наши доблестные федеральные воины — и офицеры, и генерал среди них был. Никаких военных действий не было. Более того, у них была договоренность со станицей: вы сидите спокойно, вы нас не трогаете — и мы вас тоже не тронем.

Вышли несколько старших офицеров и набросились на нас просто, сказав: «Что вы сюда проперлись, что вам тут надо? Вы из московского парламента. Вы поезжайте в Москву и объясните, что нас вывезти отсюда надо. Что мы пришли сюда, воевать? Мы в одной армии служили с этими чеченцами, и мы с ними теперь воевать будем? Зачем это нужно? Что они, не могут договариваться? Ваше дело заставить власти договориться, а не приезжать сюда». Ну, мы и так, и сяк. Мы и зайчиком! Объясняли им там, что да, мы по правам человека. Мы ни с какой стороны. Мы вас защищаем так же, как и их. Но настроение было такое. 

Что же было еще в Ассиновской? Это уже потом было, когда по-прежнему те соединения, которые на краю станицы стояли, они не подвергались партизанским нападениям. Это соглашение соблюдалось. Где-то шла война. Там этот самый Шали горел, горел, и другие эти там… Там шла война в полную. Что было в Грозном? А там не было этого. Но это еще было до 31-го, правда, еще в декабре. Мы как-то вот в присутствии, участвовала в этом походе в станицу Женя Альбац от корреспондентов, помнится, мы были втроем. А с кем мы были втроем? Я, Женя Альбац и еще кто-то. Не помню уже, кто. Мы ходили по станице, мы разговаривали со станичниками, мы туда-сюда, там как-то толкались. Нас не трогали. Женщина тут, явная корреспондентка. Меня, по-моему, уже знали более или менее. И вдруг нам говорят, какие-то молодые ребята говорят: «Знаете, вот пойдемте туда (по-моему, это территория школы была). Пойдемте вот туда, там мы вам что-то покажем». Мы пошли. Там лежат три трупа. Три трупа заведомо… Они в штатском, но заведомо русских со странно обезображенными головами. То есть черты лица остались, но головы как будто распухли, знаете, они как будто их накачали там чем-то, вот такие. Мы не трогали эти трупы. Мы вернулись. И я немедленно позвонил командованию, вот, ну, ближайшему какому-то, не помню уже кому. Рассказал вот об этой находке и о том, что мне представляется по возрасту этих людей, что это вообще наши военнослужащие. Это не русские жители Чечни. Такого не бывало. 

Был такой у нас мерзавец. Он и есть, где-то он должности какие-то занимает. Бордюжа. Знаете такое имя? Вот почему-то он был одним из командующих тогда там, в том месте. Неважно. Я не помню, с ним я разговаривал, не с ним. Я передал командованию такую вещь: «Проверьте, не ваши ли это офицеры или там кто-то». — «Хорошо. Мы думаем, что нет, это не то». Ну, в общем, какой-то такой осторожный дурацкий разговор. Ко мне отношение было тогда уже такое, то еще в этой армии. Ну, вот приехал тут чеченцев защищать. Они бунтуются, они Конституцию нарушили, а он тут это, вот он тут всюду лазит и всякое... Значит, вот такое. Раз позвонил, два позвонил. «Ладно, спасибо. Мы проверим. Но нет, это не наши». А потом вдруг зовут на освидетельствование трупов. Вот похороны. Это три офицера. Вот они погулять пошли в станицу, переодевшись в штатское. Как потом рассказали другие вояки, они просто за водкой пошли, что они гулять туда пойдут? Ну, а их кто-то… вот, сочтено было, наверное, что это нарушение. Ну, я не знаю. Или это вероломство со стороны боевиков чеченских. Я не знаю, кто их поймал. Ну, в общем, короче говоря, я приехал на это освидетельствование. Они лежали в гробах. Оказалось, что эти разбухшие, распухшие головы — это результат автоматной очереди в рот. Было ли это прижизненно, ну, такая казнь, или это было издевательство над трупом, я не знаю. Там был врач. Я к нему обратился и сказал, ну, вот, это ваше дело уже — провести соответствующее расследование, прежде чем похоронить тела, чтобы выяснить, были ли они подвергнуты пыткам или они были убиты. И что там было при жизни сделано, а потом уже было издевательство над трупами. Но искать естественно виновных. Но это не врачу полагается, а всяким оперслужбам. Ну, вот. Я вспомнил это в связи с пропагандой. Потому что потом этот Бордюжа заявил, что вот этот так называемый правозащитник Ковалев, он отказался приехать. И даже ни слова не было о том, что это Ковалев их нашел, черт вас подери! Он отказался приехать. Он вовсю защищает этих чеченцев, бандитов. Это понятная история. Все это так было и так продолжается, между прочим. 
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	Видео №18
Титр на черном фоне:

О чем шла речь на вашей встрече с Ельциным в январе 1995 г.?
Аслан Масхадов — начальник Главного штаба вооруженных сил Чеченской республики Ичкерия (1994 – 1996), президент Чеченской республики Ичкерия (1997 – 2005), убит в 2005 г.
Шамиль Басаев — террорист, глава правительства Чеченской республики Ичкерия (январь — июль 1998 г.), убит в 2006 г.
	О боевых действиях в Чечне в начале 1995 г., о встрече с Ельциным

[первая чеченская война, Аслан Масхадов, Шамиль Басаев, Джохар Дудаев, Борис Ельцин, Виктор Илюшин]
	Этой встрече предшествовала еще одна встреча в Грозном. Вот какая. Ко мне обратился Масхадов и сказал: «Вот недалеко от вокзала...» Это очень важная деталь, она к встрече с Ельциным имеет не очень прямое, но, в общем, имеет некоторое отношение. Вот ко мне обратился Масхадов и сказал, что есть около вокзала окруженная группировка федеральных войск: «Они в плотном кольце. Они не выбьются, не пробьются, в этом можно быть уверенными. Это блокада довольно серьезная. У них и нету на чем пробиваться. Ну, а в пешем строю мы их всех постреляем». Вот… У них действительно было пару танков, по-моему, бронетранспортер. Но все это не ездило, потому что это было разбито. Ну вот. Они держали, они захватили несколько домов и держали круговую оборону. На крышах там снайперы и всякое такое, ну вообще посты. Ну, они военные — они умеют это все делать. 

Предложение Масхадова состояло в следующем: «…Не можете ли вы пойти к ним (мы обеспечим вам эту встречу, мы устроим, мы договоримся о перемирии, там всякое такое), а вы туда пойдете и передадите следующее предложение, что мы готовы выпустить их из окружения, мы не склонны брать их в плен, пусть идут куда хотят. Выпустить с личным оружием, но без тяжелого оружия, то есть без пушек, минометов, там пулеметов и всего прочего. Это не будет плен. Пусть уходят куда-то». — «Ну, а мы тут при чем?» — «Ну, а вы все-таки члены парламента. И вы могли бы предложить им некое наблюдение…» Наблюдение за исполнением условий, если они договорятся. Я сказал, что я агитировать никого ни в чем не буду. Я понимаю, что они имеют связь со своим командованием. Пусть они это предложение обсуждают со своим командованием, но предложить, сделать такое предложение, ну что ж, мы посоветовались друг с другом и сказали, что мы вполне можем. 

Вот мы туда отправились. Туда поехали Борщев и… и к тому времени, удалось вызволить их из подвала, что было очень непросто, при помощи чеченцев, наверное, между прочим. А как еще? И мы снова соединились. Значит, Борщев, Молоствов, Орлов… Борщев, Молоствов, Орлов и я, и Рыбаков. Еще был… грозненский священник, я забыл его фамилию… Был очень славный пожилой человек. Он был настоятелем одной из православных церквей. Он хороший был человек. Он, по-моему, потом погиб. Такой немножко робкий, но очень… куда хочешь готов был идти. Ну, мы пришли туда. У нас был долгий-долгий разговор. Разговор по делу кончился довольно быстро. Я сделал как бы, я сказал: «Я вас ни за что не агитирую, ни о чем не уговариваю. Мое отношение к этой войне вы знаете. Мое предложение вам — свяжитесь со своим командованием, у вас же есть связь. По рации свяжитесь. Передайте, что вот есть такое предложение. Что вот есть такое предложение о наблюдении за соблюдением условий. Вы согласуете, вы принимаете предложение вашего противника? Прекрасно, принимайте. Нет — нет». Ну, довольно быстро они провели этот сеанс связи, вернулся этот, по-моему, капитан, капитан он был, а может, майор, ну… старший офицер вернулся и сказал: «Нет. Мы не получили санкцию. Мы с этим предложением и сами не соглашаемся, и наше командование нам это. Мы будем воевать». — «Ваше право». 

А дальше был длинный разговор том, какая это война, что за война, какие позиции сторон, и кто тут прав, кто виноват. Никто не прав, никто не виноват, с моей стороны, но войну-то надо кончать. Да, мы согласны, что войну надо кончать, но все-таки виноваты они. Ну, надо сказать, встреча эта была омрачена одним очень неприятным случаем. Мальчишка, который дежурил на крыше, был убит в это время. Значит, было ли нарушено с чеченской стороны перемирие, установленное для этой встречи? Как мне объясняют — нет, не было. Дело-то ведь вот в чем. Как была устроена чеченская сторона? А это была небольшая часть, ну, так сказать, псевдорегулярной армии. Некая часть вооруженных чеченцев, которые подчинялись командиру, главнокомандующему президенту Дудаеву, вице-президенту Яндарбиеву и всему прочему начальству, а больше всего начальнику штаба Масхадову, который там и воевал нормальным образом, профессионально воевал… Но это была совсем не очень значительная часть. 

Я даже не уверен, чтобы полевой командир, легендарный Шамиль Басаев, был бы… особенно, в особенно серьезном подчинении… Аслану Масхадову. Но они контактировали, это точно. Но я думаю, что Басаев держался более-менее изолированно — так, как не положено держаться в армии, понимаете? Он был герой, а что оно вообще? А Масхадов — ну да, боевой офицер, начальник штаба, «штабная крыса». А уж… говорить о других частях чеченского сопротивления — ну, это было как? Это было… Это были группы разрозненные вооруженные, которые вообще, они и не знали, кому им надо подчиняться, с кем надо взаимодействовать. А была и такая часть людей, которые вообще, ну, собирались — ну, там звонит один другому, или не звонит, заходит: «Ахмет, я хочу повоевать немножко. А да, когда? А когда он идет? А он, завтра ночью… Ну, пойдем с ним? А, может быть, пойдем сегодня? Ну, давай!» Снимают автоматы со стенки — и пошли. Они никому не подчинены, это люди, которые пришли уговаривать их сдаться. А мы этого не делали. А потом, как я понимаю, офицеры этой части стали врать, что их уговаривали сдаться в плен, но это неправда. 

Ну, хорошо. Ну, была длинная дискуссия, вот среди этой дискуссии — вот эта смерть на крыше, моего тезку там какого-то убили, которого, кажется, все любили. Плакали, во всяком случае, ребята, которые пришли. Я про эту структуру чеченского сопротивления говорю просто потому, что это не факт, что Масхадов там…

Нет, я думаю, что нет, он вообще никогда не врал, это вот какие-то… Потому что дальше еще будет понятно еще, в чем было дело. Значит, короче говоря, ну, поговорили и уходим. Так вот, две детали, так сказать, из этого. Ну, во-первых, когда мы уходили, у нас над головами просвистело несколько автоматных очередей и посыпались ветки с деревьев. Ну, вот священник был очень этим как-то не столько напуган, сколько огорчен, понимаете? Ну, он-то русский, он-то православный, он-то пришел, так сказать, оказать помощь какую-то этим окруженным и… что-то внести, какую-то лепту там в замирение. А тут вот так его провожают. Ну, хорошо, ладно. Ну, вышли мы из этого места, неподалеку стоим около дома и разговариваем, ждем, когда за нами приедет автобус. Это к вопросу о том, было перемирие, не было перемирия. Ну, мы уже соединились с сопровождавшими чеченцами, они-то туда не ходили, мы одни там были. Туда, к этим, да. Стоим около стенки дома и чего-то разговариваем. И вдруг один из этих чеченцев, который с нами, толкает и кричит по-чеченски. Мы не понимаем, что он кричит, но он кричит в соседний дом, в окно. Мы смотрим туда — а там из этого окна уже гранатомет на нас нацелен, и вот сейчас граната полетит. Ну, он им там кричит, что, не трогайте, это вот там. Ему по-чеченски что-то отвечают. Ну, короткая перебранка, которая потом переходит в шутливый разговор — шутки, понимаете ли! Ну вот, то есть это показывает, что, да, кто-то соблюдал перемирие, а кому-то это перемирие ничего не надо.

И второй эпизод — это следующее: когда мы шли, уже доехали на автобусе и шли в это место встречи и назад, там стоял такой вагончик, знаете, такая … бытовочка. Когда стройка, то вот… И под этой бытовкой, под колесами, собачонка не очень большая, такая вот. Очень злобная, которая там на всех кидалась. Понимаете, маленькая собачка — в ней злобы больше, чем в большой. Она все время вот… ворчит, кидается — и ладно, мы прошли мимо. И я посмотрел так в сторону и понял, чем эта собака питалась. А там лежат трупы вот танкистов, ну, судя по шлемам. У них все объедено. Лицо объедено, шея, вот. Ну, может быть, это и крысы тоже, ну и вот вся эта живность, которой надо есть, а что им есть? Вот такая яркая…

И вот ты идешь по этой хрустящей земле, которой нет, вот этим осколкам, а рядом лежат мертвые тела, обгрызенные, а рядом эта собачонка беснуется, вот такая картина. Такая картина города.

И мы с Олегом довольно-таки вскоре уехали. И когда я приехал в Москву, тогда у меня был еще автомобиль телефонизированный, и даже там была «кремлевка», вот! И ехал я из аэропорта, и я сразу позвонил — и разговаривал со мной этот самый Виктор Васильевич, Илюшин, или Илюхин, я не помню уже этого, как его точно, потому что был такой, был такой. Ну, вот этот, ельцинский. 

И я сказал, что я прошу встречи с Борисом Николаевичем, что у меня мало времени, и я ненадолго приехал в Москву, и мне нужна срочная встреча. Он говорит: «Так не просят о встрече с президентом». Ну, и я тогда сказал довольно грубые слова. «В этой ситуации именно так просят встречу с президентом. Я хочу разговаривать с президентом о важной проблеме… В стране идет война, внутри страны, и президент страны и главнокомандующий не может быть безразличен к этому. Если у него есть другие, более важные дела, я хотел бы знать, какие именно дела считаются более важными, чем это. Я хочу встретить президента, и смотреть в глаза президенту, и говорить об этом важном деле». Ну, он что-то пробурчал и положил трубку. Но я еще не успел доехать, куда я ехал, как в автомобиле позвонил телефон, и он сказал: «Завтра», ну, в одиннадцать там, я не знаю. Ну вот, на завтра была назначена встреча. Ну, хорошо.

Ну, завтра в одиннадцать я пришел. Была телекамера… очень хмурый, явно не расположенный Борис Николаевич встал из-за стола и сделал шаг по направлению ко мне, мы пожали друг другу руки. По-моему, он — ну, это можно увидеть в камере — по-моему, Борис Николаевич довольно хмуро сказал: «Прошу вас, Сергей Адамович, садитесь». Мы сели друг напротив друга, и он махнул рукой этим, и камера ушла. И дальше мы остались без камеры. 

И дальше рассказывать нечего, дальше был не диалог, а монолог. Я говорил, Борис Николаевич внимательно, но очень сумрачно и с недовольным видом слушал меня. Я говорил довольно… ну, как бы сказать, эмоционально. Но абсолютно, разговор был абсолютно уважительный и без всяких грубостей и всего прочего. Я говорил о том, что я видел: о бомбежках, об этих трупах, об этих повторных налетах на одно и то же место самолетов. Когда, скажем, вот налет, налет по месту, по точке города, где много людей собралось, и эти много людей — ну, это рыночек, и людям надо что-то есть. Вот они собрались — кто-то с лоточками, кто-то с чем-то, с какими-то ведрами, с какими-то бутылками. В бутылке, как правило, не спиртное, а там какое-нибудь масло. Кто-то там с корзинками, покупает что-то. Ну, я не знаю, я, в отличие от Путина, не летал на этих самолетах, но я так представляю себе, что там видно. Но видно, что это не вооруженное соединение, что это, ну, какая-то толпа зачем-то. Может, там не видно, что там продают и покупают. Но это видно, что там не пулеметы, не «стингеры», не ракеты, не «зенитки» — ничего там такого нету! Там… половина людей в платках, это женщины, видать же это! Они же низко летают! Ну вот, налет — пара ракет, очередь артиллерийская самолетными орудиями там, пулеметами. Кто-то там попадал, машины рядом стоят, загорелось несколько штук. Толпа мгновенно разбегается, самолет отбомбился и улетел. 

А дальше-то что происходит? А дальше происходит следующее: дальше люди разбежавшиеся снова собираются. Не потому, чтобы покупать заново, а там же лежат раненые! Там убитые, там раненые, там кто-то там: «Ах-вах-вах! Этот, там, этот, а этот — тот. А это… А чья это девочка? А это такая-то. Надо сказать, чтоб забрали». А кого-то раненым там помогает, машина горит, там кто-то живой — его стараются вытащить, да? Вот снова собрались — снова прилетел самолет и снова отбомбился. 

Вот так погибла одна американка, ну, не на моих глазах, но близко по времени. Американская корреспондентка, которую ее муж, или там бойфренд, или кто он там был ей — кто-то ей близкий стоял около стенки ждал, она отбежала туда и бежала ему навстречу, когда снова налетел самолет. В общем, ей отбило голову просто, она потеряла голову.

Ну, вот, короче говоря, вот это все я ему рассказывал. И то, что генералы не считают это штурмом, а называют какими-то дурацкими словами. А главное было вот что, и здесь я употребил вообще уже такие слова — я говорил: «Умоляю вас». Что вот лежат трупы, а может быть, лежат, и даже наверняка, где-то лежат и тяжелораненые — их надо спасать, их надо убрать, надо. Ну, вот, смотрите, там одичавшие животные домашние питаются этим мясом человеческим. А там, наверное, есть еще живые, кого можно спасти! «Умоляю вас, — сказал я, — вот завтра Рождество православное, ну, хотя бы ради этого! Ну, на несколько дней, это важно начать, хоть как-то начать! Ну, давайте, на несколько дней!» И тогда последовала первая из двух реплик, которые были произнесены президентом. Он сказал: «Еще не время». И все.

Ну, я продолжал свой монолог, Борис Николаевич слушал, потом он — я не помню, какой-то жест он сделал, не то что там «хватит» или что-то, из чего я понял — да я и понимал, что мне и сказать-то больше нечего, а что мне говорить? По-моему, я что-то говорил про вранье нашей пропаганды. Наверняка, если я об этом говорил, так я говорил и про Удугова. А вранья этого, боже ты мой, сколько этого! Горы! Там нарочно поджигают нефть в каких-то канавах для того, чтобы создать впечатление о пожарах. Какое впечатление создать? Мы же там живем, мы же это видим! 

Ну, короче говоря, Борис Николаевич встал, ну, и я встал. И он сказал вторую реплику. Он сказал: «Спасибо, вы поняты. Ну, сведения, которые вы сообщили (ну что-то в таком вот роде), я вас внимательно выслушал». Без оценок, без согласия, без возражения, без ничего. 

А дальше мы опять-таки пожали друг другу руки, сказали «до свидания» и разошлись. Я об этом немедленно рассказал там каким-то журналистам, которые проявили интерес к этой встрече. Тогда этого интереса было ой как много! Ну, хорошо. Теперь никто не помнит об этом, а помнят одно, что Ковалев призывал в плен сдаваться. Это неправда. Я выяснял это — ну, в общем, об этом отдельный разговор. А потом этих людей, которые сдались, которые сдались, поддались на эти уговоры, их насиловали, кастрировали, убивали. Ну, это вот, что до сих пор… есть прием пропаганды. 
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Титр на черном фоне: 
Почему на вашей встрече Ельцин был таким мрачным?

	Об отношении Ельцина к войне в Чечне

[первая чеченская война, Сергей Шахрай, Мовлади Удугов]
	Вот моя гипотеза: вы знаете, что Борис Николаевич раза два называл крупной ошибкой своей чеченскую кампанию. Я думаю, что он уже тогда был не уверен в правильности этого решения. Я даже могу предположить, какие сведения он получал с другой стороны. Не с той, пропагандистской, когда этот Бордюжа, этот… еще какая-то мразь там была, там такой полковник, который заведовал армейской — сейчас он генерал, между прочим, опять-таки, это патентованный мерзавец, который возглавлял армейскую службу информации и вот писал все это, соревновался с Удуговым. Вот, Ельцин был достаточно, так сказать, достаточно честный и достаточно опытный человек. Он отлично понимал, какую информацию он будет получать, если он кому-то абсолютно доверит, доверится. Я не знаю, что ему рассказывал Сергей Михайлович Шахрай, а мое предположение такое: Шахрай ему не очень врал, Шахрай ему говорил: «Мы ведем информационную войну. Борис Николаевич, так устроен мир и политика — вот информационная война, и там все средства хороши. Нам надо победить». 

Я думаю, что в это время Ельцин уже думал вот о чем. Как мне представляется, как президент «влетел» в эту ситуацию: ведь вот было, знаете ли, было, по-моему, я называл число 29 ноября, это, по-моему, это неправильная дата. 26 ноября была эта танковая атака, первая танковая атака на Грозный, так сказать, со стороны дудаевской. А 29 ноября собрался Совет безопасности.


	02.38

03.59

04.13


	Титр на черном фоне:
Вы знали, как принималось решение о начале военной операции в Чечне?
Решение о начале военной операции в Чечне было принято на заседании Совета безопасности РФ 29 ноября 1994 г.
Павел Грачев — министр обороны РФ (1992 – 1996)
	О принятии решения о начале военной операции в Чечне, о переговорах о перемирии

[первая чеченская война, Совет безопасности, Павел Грачев, Борис Ельцин, Джохар Дудаев, Аслан Масхадов, Зелимхан Яндарбиев, Шамиль Басаев, Андрей Козырев]
	Я и сейчас более, чем к другим гипотезам, не единственная моя гипотеза, но более, чем к другим, я склоняюсь, как я вам говорил, к тому, что президент предпринял, конечно, незаконные шаги, но шаги вынужденные, для того чтобы пресечь возможность возникновения гражданской войны. Я думаю, что не один человек из ельцинского окружения говорил ему: «Нет, старик, я скажу тебе всю правду в глаза. Старик, ты гений. Ты лучше всех понимаешь ситуацию, когда есть неизбежная надобность применить силу для того, чтобы избежать совсем плохих, совсем ужасных результатов». 

И ему на этом Совете, и перед этим Советом, и на этом Совете безопасности внушалось, что… Что говорил лучший министр обороны всех времен и народов Павел Сергеевич Грачев? Он говорил: «Ситуация в Грозном? Подумаешь, ситуация! Ну, нужен батальон, десантный батальон. Ну, может быть, полк и несколько часов времени — и вот вам и ситуация Грозного!» Это он говорил, когда он подыгрывал Борису Николаевичу. Вот, Борис Николаевич оказался не очень стоек против грубой лести. Мне рассказывал человек, которому я, безусловно, верю, завидовский случай, когда в осеннюю ночь, почти ночь, там, в осенних потемках, под моросящим дождем компания поддатая идет из бани. А идет она продолжить торжества. И идет пьяноватый Борис Николаевич и говорит, обращаясь к своим спутникам: «Да знаю я вас! Да вы, понимаешь, вы все мне там льстите, а сами-то… Да!» И берет с головы шапку и бросает в заросший ряской пруд. Без слов, от полноты чувств. И вдруг Грачев, не раздеваясь, бултых в этот пруд! И саженками — раз! И эту шапку тащит! И он говорит: «Вот Паша — настоящий друг!» Ну, вот я не знаю, я верю в эту историю, а доказывать не могу и не буду. 

Значит, вот Павел Сергеевич врал, он ведь имел боевой опыт афганский. Он врал, себе, так сказать, «накачивал» значение, что ему три часа и батальон, ну, пусть полк, десантный полк — и все! Он там разберется с этим Дудаевым и с кем хочешь. 

Но, когда собрался этот Совет безопасности, тут Павел Сергеевич занял другую позицию, и это я точно знаю. А большинство — ну, я уверен, что не Козырев, а там, ну, мало ли там народу-то, — а большинство продолжали играть. Что умеет делать советская номенклатура, которая там собралась? А она умеет делать только одно: она умеет «держать марку» перед Хозяином. Потому что. Тогда она номенклатура, а если нет, то тогда она уже перестанет быть номенклатурой. Они угадывали, что решил Борис Николаевич. Они не советовать ему собрались, а угадать, что он думает, что он решает. И они видели, что Борис Николаевич, после размышлений, решил: «Вот в 93 году я правильно поступил, применив силу, я разрешил тяжелейшую ситуацию. И год спустя надо поступить так же. Надо в корне задавить эту ситуацию». Может быть, он даже думал при этом, что «я-то сам вообще тоже один из родителей этой ситуации, потому что это я же говорил: «Берите суверенитета, сколько съедите!» Ну, они же наивные люди, эти горцы. Наивные, но и хитрые. Они это услышали и говорят: «Ладно, съедим». 

Ну вот, почувствовали они, что Ельцин хочет разрешить быстро и решительно, решительно и быстро развязать этот непростой узел. И все стали склоняться к тому, что надо применить строгость. А что же Грачев? А Грачев, по рассказам, которые я слышал, совсем иначе себя повел. Он забыл про полк, которым он «наведет порядок в Грозном в ноль минут». Он вспомнил Афган, как он там воевал, и вспомнил этих афганских горцев, и он знал этих людей, которые там. Он понимал, что это война. И непростая, и воевать-то ему! Эти все сидят — они рады Ельцина «подначить», раз они чувствуют, что Ельцин решил провести блицкриг. А выполнять-то этот блицкриг кому? Грачеву! Ой как не хочется! И тогда он стал говорить: «Нет, нам не надо торопиться! Дудаев генерал, я генерал, мы с ним знакомы, мы должны встретиться, да можно договориться!» Ну и так далее. И тут же получил от кого-то из лизоблюдов упрек: «Да ты, Павел Сергеевич, струсил!» И тут же увидел общее настроение и сдал назад, и сказал: «Ну, что ж, воевать — так воевать! Что ж мы, не воевали, что ли? Повоюем и победим». Вот так был решен вопрос.

А когда мы с ним встретились, а это было, прошло уже сколько-то, ну, почти что месяц боев, и ничего не сделаешь с этим Грозным, и даже этот самый чертов бункер не захватишь. И не захватишь, и не взорвешь с неба, и ничего с ним не сделаешь! Вот, и они сидят там и воюют, и успешно воюют. И это партизанская война, которую только развяжи — и понятно, что будет дальше. 

Ведь он же умный человек, и я думаю, что он понимал уже тогда, но хода назад не видел. Вот он и сказал: «Еще не время». Сами понимаете, главный начальник — ведь он не то чтобы Господь Бог, он не может своему крылатому воинству сказать: «Ну-ка, давайте там, слетайте к девушке, мне сынок нужен. Предупредите о том, что, вообще, что пора от Ветхого Завета переходить к Новому».

Я думаю, что для Бориса Николаевича это была долгая, тяжелая вещь, эта невозможность выйти из этой ситуации. И любой выход его не устраивал. И тот, который не получился с блицкригом и победой. Или хотя бы не в блицкриге, но окончательная победа. И тот, когда он вынужден был в некое, непонятное ему и ублюдочное, и то, которое он считал невыгодным для России, соглашение вступить.

Был такой вице-премьер, премьером, как у нас числился не Гайдар, а Ельцин. А у них тоже не кто-то там, а Дудаев, а на самом деле премьером был не Дудаев, конечно. 

В общем говоря, высокий, худой, красивый чеченец, довольно молодой, с которым мы как-то разговаривали от делать нечего. Потому что, там когда бомбят, а ты сидишь в этом самом, как говорил Жириновский: «А вы там отсиживались в дудаевском подвале». Ну, что там делать? Надо разговаривать. И вот, значит, был такой разговор, и я обратился к этому своему собеседнику, высокому чину в чеченском правительстве, и сказал: «Как я понимаю, — сказал я, — вы воюете за чеченский суверенитет. За государственность, за суверенное государство?» — «Да», — сказал он. Я говорю: «А вы что, всерьез думаете, что вы этот суверенитет потянете? Вы сумеете его осуществить?» И он сказал мне следующие слова, я их почти дословно повторяю. Он сказал: «Конечно, вам здесь, в Грозном, многие говорят, что у нас огромный потенциал государственности, и есть даже большой опыт, исторический опыт самостоятельной государственности. Это неправда. Это, в худшем случае вранье просто, а в лучшем случае — добросовестное заблуждение, очень недалекое. Нет, мы не в состоянии осуществить полноценный государственный суверенитет. Мы нуждаемся в особых отношениях с нашими мощными соседями. И с кем в первую очередь? С Россией, разумеется! Мы… Поэтому я представляю себе государственный статус Чечни, суверенной Чечни, на следующих пяти основаниях: первое — это общая армия, второе — это общая валюта, согласованная совместная внешняя политика, четвертое — это совместное руководство основными отраслями промышленности. В нашем случае это нефтедобыча и нефтепереработка. Общая граница».

 «Если, — говорю, эти пять пунктов выполнены, суверенитет-то тут при чем? В чем же состоит ваш суверенитет? Это что, волк на зеленом знамени?» Он сказал: «Да. И это очень важно». Понимаете? Вот вопрос: «За что воевали?»

Вот, если эти пять пунктов излагаются, то ведь можно найти форму, в которой их записать. Так, чтобы, так сказать, никому обидно не было, если не взыграют амбиции. А ведь амбиции играли с обеих сторон! Если вы потом поинтересуетесь, я вам расскажу о своем впечатлении о двух главных лицах — это Дудаев и Яндарбиев. Они были надуты, как индюки, этими амбициями. И наш, между прочим, тоже держался. Как он с Масхадовым при первой встрече? Он вроде как — это самое, знай свое место! Ну, и Масхадов тоже хорош. В общем, тут я не знаю.

Ну, ладно, понимаете, я это к чему рассказал? К тому, что я думаю, что Борис Николаевич задумывался об этом, вот об этих вещах, и, может быть, даже слышал что-нибудь в этом роде. Не помню, говорил я ему что-нибудь об этом или нет. По-моему, нет, потому что этот разговор состоялся после. После того, как мы встретились с Ельциным. Я не представляю себе, чтобы, если бы уже был этот разговор, чтобы я его тут же не выложил Ельцину. Но, понимаете, с другой стороны, я дурак, я не подумал о том, что вот ведь многое можно было угадать! Ведь на самом деле было такое! Было что еще? Мы разговаривали с Козыревым в один из последних случаев телефонной связи. И Козырев уговаривал меня вернуться и говорил: «Сергей Адамович, да вы уже все сделали! Вы разоблачили все эти насилия, все, что там происходит, так сказать, нежелательность этих… Вы в Москве сделаете гораздо больше, ну, хватит! Ну, не бомбят вас больше, вы добились этого!» Я говорю: «Андрей Владимирович, ну, вы послушайте, сейчас вы услышите взрывы, это будут взрывы бомб и ракет! Вот, слышали? Вот даже при таком разговоре — как «не бомбят», ну что вы говорите?» В общем, какой-то такой был разговор. И в конце этого разговора Козырев, с некоторым скрипом, может быть, даже немножко лукаво, согласился на то, чтобы я, встретившись с Дудаевым, попытался договориться об условиях мирного соглашения, которое откроет путь — не будет ничем, а просто откроет путь к переговорам.

	00.00


	Видео №20
Титр внизу:
Сергей Ковалев о встрече с Дудаевым

	О встрече с Дудаевым [первая чеченская война, Джохар Дудаев]
	И мы встретились с Дудаевым, по-моему, даже кто-то был свидетелем этой встречи. Нет, кажется, встреча была наедине. Мы с ним поговорили. Разговаривать с ним было трудно, я вам должен сразу сказать. Ну, такие разговоры — ничего, а так вообще, знаете, у меня впечатление, пусть не обижается на меня, если она это когда-нибудь услышит, вдова, она такая, очень преданная женщина. Он произвел на меня впечатление не вполне адекватного человека, в отличие от Масхадова, и в отличие, между прочим, от Басаева. Но Басаев, правда, был бандит, но адекватный. Но бандит. Но потом об этом разговор будет. 

Так вот, мы разговаривали с Дудаевым. Дудаев дал поручение своему тогдашнему министру чего-то, а кроме того, по совместительству, генеральному прокурору — забыл я этого парня фамилию, мы посидели и написали, по-моему, вполне разумную бумагу, и она не одна такая была написана за нашу бытность в Чечне. Но эта мне казалась особенно обнадеживающей. Она была очень простая: это были условия, разумные и естественные условия заключения перемирия и совместного контроля за соблюдением условий этого перемирия. Потому что по отдельности это нельзя, кому-то нельзя, значит, это должно быть совместное наблюдение. Должны быть органы этого совместного наблюдения, которые имеют такие-то и такие-то полномочия. Не очень длинный был текст, он начальный же. А в нем были слова о том, что должно быть учреждено независимое расследование преступлений сторон против прав личности, независимо от национальности, языка, цвета кожи и всего, что там полагается. И вероисповедания. Вот. И что обе стороны должны нести ответственность, установленную соглашениями, за то, что эти нарушены там, нарушения чего-то там. 

Все это очень коротко было изложено, и я вылетел оттуда, из этой комнаты, где мы с этим парнем все творили, вместе с другими членами этой группы нашей, ну, и хорошо, так сказать, и помчался докладывать Козыреву. Как докладывать? Ну, пытаться связаться по телефону. Связи нет, там нет и там нет. Поехали, узнаем — вот там-то есть? Там нет и там нет. Аргун горит, Шали горит и ведет бой, и между этими двумя очагами боевых действий можно проскочить до — я не помню, куда-то, в Хасавюрт, может быть, ну, куда-то такое. Но куда-то, где точно есть связь. 

И вот мы с Олегом садимся в автомобиль, нам дают автомобиль, кто-то нас сопровождал. Да нет! Никакой другой машины сопровождения не было, ну, там сидел кто-то с пистолетом, еще кто-то с чем-то таким. Ну, в общем, мы мчимся, добираемся до телефона, я звоню в Министерство иностранных дел, я там это, так сказать, примите телефонограмму. Я прошу Козырева, Козырева нет, он где-то, ну, в общем, неважно. «Давайте, примите срочную телефонограмму, вот, по согласованию с Андреем Владимировичем, с министром, там доложите». Я все это — там недлинный текст — диктую. «Записали?» — «Записали! Будет доложено». Все тогда.

Все это — пустые слова, все это ничего не стоит. И сколько такого было за все время, что мы там торчали то в Грозном, то в Назрани, с очень частыми наездами в Грозный.
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	Титр на черном фоне:
Как вы оказались в Буденновске во время захвата заложников?

Группа террористов во главе с Шамилем Басаевым напала на Буденновск и захватила городскую больницу 14 июня 1995 г.

Виктор Ерин — министр внутренних дел РФ (1992 – 1995)

Николай Егоров — вице-премьер, министр по делам национальностей РФ (1994 – 1995)
	О захвате заложников в Буденновске

[первая чеченская война, захват заложников в Буденновске, Сергей Степашин, Виктор Ерин, Николай Егоров, Шамиль Басаев, Юлий Рыбаков]
	Дело было так. Значит, война постепенно продолжается, с переменным успехом. В общем, успехов у федеральных войск нету. Мы все время туда приезжаем, но все-таки иногда уезжаем. И уезжаем иногда за границу. А за границу, я считал, что это очень важные поездки. Потому что понятно, что надо на родимую сторону оказывать давление. Я, вообще, так сказать, из дружбы с Андреем Дмитриевичем, вполне мы с ним были согласны в его коренных утверждениях. Он говорил: «Моя страна нуждается в поддержке и в давлении». Ну, так пусть будет давление. И поддержка, между прочим, тоже, потому что я откровенно и ясно полагал, что поддержка России в этой кампании на Северном Кавказе состоит в поисках мирного решения. Какая еще поддержка? Поддерживать надо что-то хорошее, а что там поддерживать разную гадость? 

Ну, хорошо, вот, в общем, в общем, я был за границей в очередной поездке, и я должен был, я не помню уже, где я был, я помню, куда я должен был поехать — я должен был поехать куда-то на какой-то церковный съезд. То есть, по-видимому, на католическое какое-то собрание, это было в Германии, а может быть, в Германии и протестантов полно, не знаю. А может быть, это было что-то экуменическое, но точно церковное. И они там меня ждали и хотели слушать. Как вдруг пришло известие о том, что в Буденновске захвачена больница. Ну, и я послал, значит, ну, передал через кого-то этому церковному съезду свои извинения и мы — Олег, по-моему, был тоже тогда там, а может быть, нет, я не помню, с кем я был. 

В общем, я вернулся в Москву, ну, и кинулся к своим друзьям, с которыми мы всегда были вместе. Ну, мы купили билеты и полетели, ни с кем ничего не согласовывая. Мы прилетели в Минводы и оттуда приехали в Буденновск.

Надо сказать, нас встретили там неласково, там была уже некая команда. Эта команда возглавлялась, по-моему, Сергеем Вадимовичем Степашиным, так сказать, формально, потому что он был председатель ФСБ в те поры. Еще там был министр внутренних дел, а кто это был? Ерин? Нет, может быть, уже и не Ерин, ну, черт его знает. Еще там был вице-премьер, человек по фамилии Егоров, он уже покойный. И еще там была куча генералов каких-то, хотел бы я их всех знать. Но все были очень красивые — такие подтянутые, выбритые, морщинки там, ну, все там! И даже брюха ни у кого не было, что уже совсем удивительно! В общем, это были из спецчастей генералы, наверное.

Вот. Мы приехали в город и узнали о том, что было до нашего приезда. Все это общеизвестно. Я только хочу три слова сказать, чтобы потом мне никто не говорил, что я по-прежнему там на стороне террористов, бандитов и еще кого-то там такого. Было что было. То, что описывал и Дудаев, и то, что описывали и с его, и не только с его слов, — все это правда. Это был, так сказать, был десант очень отчаянных солдат, превосходно вышколенных вояк, в некотором смысле, наверное, фанатиков, мне трудно очень представить себе таких персонажей в какой-нибудь американской или в какой-нибудь европейской армии. Вполне профессиональный, дисциплинированный, смелый, состоящий из настоящих вояк — в общем, люди шли, они понимали, это в некотором роде смертники. С вероятностью больше половины он не вернется. 

Они маскировались под перевозку «груза 200» и ехали себе. Как они проезжали через блокпосты? А при помощи долларов. Сотня долларов — и все. Сотня, понимаете, они объясняли, что это «груз 200», что это срочно, и ехали, и ехали. И так и расплачивались всюду, пока, значит, в Буденновске они не встретились с неудачей, когда потребовали открыть… кузов, кузова закрытых машин, багажники и что там надо. Понятно, что им открыть — откроешь, а там не «груз 200», а там сидят вооруженные солдаты, до зубов вооруженные. 

И делать было больше нечего. Я думаю, что Басаев врет, будто они хотели улететь в Москву. 

Он говорил про Минводы как промежуточный пункт, где они захватят самолеты и полетят в Москву, а в Москву полетят Кремль захватывать, но это уже такая фантазия, что это сущая чушь. Ну, можно, я не знаю. Я думаю, что они могли бы долететь до Москвы, но их бы сбили там, на подлете, что ж там непонятного. Ну, а если бы прилетели, ну, может быть, они бы захватили там какое-нибудь аэропортовское там чего-нибудь… В общем, неважно, это все чушь.

Короче говоря, от них потребовали показать этот «груз 200», ну, они и показали. Они открыли двери, оттуда высунулись боевики, они перебили там всю эту милицию. В общем, они этот городок захватили как нечего делать. Это был отчаянный, хорошо вооруженный, не очень многочисленный — человек, может быть, ну, их было полтораста, не больше того. Ну, что такое полтораста? Казалось бы, на масштаб даже такого города, как Буденновск? Ну, полтораста бандитов? Но нет, у нас такая служба милицейская, что ее и вдвадцатером можно захватить. 

Ну вот, перебили они там всех милиционеров, разгромили эту администрацию. Мы потом там жили, в этой администрации. Дальше они стали, дальше они сообразили очень быстро, что им надо иметь много заложников. Они знали, что больница большая и довольно много там пациентов. Они решили, что… еще добавить — хуже не будет, и стали сгонять мирное население. Сгоняли жестоко, совершенно зверски сгоняли. Это значит, что, когда они сгоняли, кто-то пытался убегать, и тогда без всяких предупреждений, окриков и так далее стреляли. 

 Я не знаю, сколько они убили мирных жителей, которых сгоняли. Думаю, что не очень много, потому что понятно: кто побежит, если по тебе стреляют? В общем, собралось там, в больнице, порядка двух тысяч человек. Я не знаю точно сколько, но вот сколько-то собралось. Ну, очень много собралось. Вот и все. И заняли оборону круговую. 

Ну, туда стали стекаться не только генералы, которых мы там застали, но и весь этот ОМОН, и все это, потому что, сами понимаете, больница была окружена, там как бы мышь не пробежит и муха не пролетит, вот только что. И тогда, да, и с нами был очень короткий, сухой разговор, но очень вежливый, вот со стороны этого штаба. И, с полным уважением, и вот, пожалуйста, не беспокойтесь, но у нас сейчас срочные дела, связанные с обсуждением весьма животрепещущих проблем. Кажется, тронулся лед, Басаев склонен вступить в переговоры. «Склонен вступить»! Он пришел туда с требованием переговоров! Ну, вроде бы это… «Завтра утром встретимся. Вас разместят, ну, уж не обессудьте, там погромили это место, в котором вам придется ночевать, там окна выбиты, ну, ничего, время летнее». 

Ну, короче говоря, поместили нас в этом разгромленном, высоком, большом здании, здании городской администрации. Очень большое там, ну, сколько? Этажей пять или шесть было, и большая плоская крыша. Легли спать, проснулись от канонады. Все нам наврали, идет штурм этой самой больницы. Мы, кто-то из нас побежал туда, Юра Рыбаков пытался туда как-то поближе, но он быстро вернулся, сказал: «Нет, всюду все оцеплено, нигде не пропускают». Да и что там делать, в общем-то? Идет бой. 

Мы полезли на крышу. И с крыши увидели, что горит. Большое зарево. Там больницу по корпусам не разберешь, с этой крыши ее не видать. И даже когда день стал, там очень смутное что-то видно вместо этой больницы. Не очень, в общем, видно. Но подступы видны, видно, что там большой пожар, что-то горит, много стрельбы. Мы звонить в этот штаб — нет ответа. По-моему, кого-то мы послали, кто-то побежал туда. Сказали: «Не до вас, не до того». 
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Титр на черном фоне: 
Как вы включились в переговоры с Басаевым?
Группа террористов во главе с Шамилем Басаевым осуществила угон самолета Ту-154 со 171 человеком на борту из Минеральных Вод в Анкару 9 ноября 1991 г. в знак протеста против попытки введения чрезвычайного положения в Чечено-Ингушской АССР 
	О переговорах с Басаевым в Буденновске

[первая чеченская война, захват заложников в Буденновске, Шамиль Басаев, Егор Гайдар, Виктор Черномырдин]
	Ну, в общем, короче говоря, дождались, вот наступило утро, мы планируем теперь идти в штаб для самых серьезных разговоров о том, что происходит, что там решено. Больница полна людей — это мы знаем, это от нас и штаб не скрывал. Тысяча там, ну, больше тысячи там, ну, полторы, а говорят — две, а может, полторы. Но больше тысячи человек там есть, и это все мирные жители: пациенты, женщины. И вот идет пальба по этой больнице. Что с ними будет? Мы пытаемся только туда пройти, как вдруг мне говорят, что можно позвонить в больницу. Я звоню в больницу — и, пожалуйста, телефон! «Кто это говорит? Сергей Адамович, это вы?» — «Да». — «О, я рад!» — «А кто это?» — «Шамиль. Здравствуйте, надо бы встретиться», — говорит. «Да уж, вообще в такой ситуации бы надо встретиться. Что у вас там происходит?» — «Да ничего. Вот, воюем!» Вот и разговор. 

Что это за окруженная больница, блокированная, а вот тебе телефон? Вот я никогда не разберусь в этой нашей этой самой… Хорошо. И тут приходят и говорят мне, что, вот, жаждут встречи двое врачей, недавно выпущенных из больницы, мужчина и женщина. Приходят двое. Они вышли с белым флагом, их пропустили, и они пришли к нам. Они пришли к нам — я не помню, кто был мужчина, а женщина — хирург, которая стояла у операционного стола во время этого штурма и была ранена, она пришла с забинтованной шеей. Ей очень повезло, это небывалое везение. Просто совсем недалеко от сонной артерии вот такое, скользящее пулевое… разодрало кожу и ткани, но артерия осталась цела. Прямо у стола. Говорю: «А что вы, кого вы оперировали?» — «Да, женщину, а что же — труп теперь лежит. Какая там операция, там свет вырубился, кислорода нет, так сказать, хирурга ранили, а что с ней делать? Она под наркозом, и невозможно ни продолжить все это, ничего». В общем, она погибла. Я видел потом этот труп.

Ну, и рассказывают они, что там происходит. И рассказывают они, что боевики сосредоточились в главном корпусе, они оставили все другие корпуса, я не помню, кожный, какой-то еще. В общем-то, и отбили эту атаку. Атакующие отошли, оставив некоторое количество трупов на подступах, и тоже заняли эту самую, и идет перестрелка. Значит, эти стреляют из минометов и какими-то там ракетами, эти осаждающие, а эти отвечают пулевой стрельбой, но не только, у них тоже есть минометы, и они тоже могут и гранатометы пустить в ход, и все другое. В общем, такая ситуация.

Я звоню в Москву. И на этот раз тоже звонок получается. И я звоню Егору Тимуровичу Гайдару. И, на счастье, он на месте, и мы с ним разговариваем. Я ему объясняю, что происходит и что это значит для заложников. Я не знаю, что это значит для боевиков — вырвутся они из этого окружения, не вырвутся, кто его знает? А вот что это значит для заложников — это понятно.

Надо сказать, правда, чтоб не упрекали меня потом в приукрашивании со стороны Басаева, что Басаев расстрелял шесть человек. Кто это были? Это были из соседнего городка, из военного городка неподалеку от Буденновска, там стоял вертолетный полк. А летчиков, и вертолетчиков в том числе, чеченцы страшно ненавидели. Ну, за то, как они вели себя в полетах над Грозным и над… трассами, когда бомбили машины с красными крестами и поджигали, ну, и в общем, ну, всякое такое. 

Но дело не только в этом. Это серьезная боевая сила. Эти вертолетчики — это, по-видимому, были смелые и безалаберные ребята. Они услышали, что в Буденновске какой-то непорядок, они вскочили в какой-то автобус и помчались наводить порядок. У них при себе были пистолеты. Ну, можете себе представить, что с ними стало, с этими ихними пистолетами. Их скрутили, как овец, и загнали в больницу, и они пополнили собою ряды заложников. А еще там было несколько милиционеров. Вот, значит, почему, как Басаев расстрелял их? 

Басаев первое, что сделал, он потребовал — у него ведь это был не первый захват, он же еще во времена далекой юности… никакого этого еще не было особенного, только-только что-то начиналось. Он же захватил самолет, угнал его в Анкару, отпустил там всех заложников и потребовал встречи с журналистами. Потребовал интервью и получил эту встречу, и турки его тоже не стали задерживать, и он вернулся. Отдал самолет, отдал заложников, но дал интервью. Вот и здесь он потребовал интервью. Он потребовал, чтоб были собраны журналисты, что речь идет о попытках мирного разрешения конфликта, что он хочет выступить перед прессой, что, если эта встреча состоится, то он значительное число заложников отпустит, а если начнутся переговоры, то он отпустит всех остальных. Вот, ему это обещали. Ему обещали, что будет встреча с журналистами. Когда? Да вот тогда-то. Ах, нет, не получилось. А когда же получится? А вот тогда-то. Или через два часа, или через три. В общем, ему пудрили мозги довольно долго, и он сказал: «Хорошо, я буду принимать меры. Я вас потороплю. Вот сейчас будут расстреляны заложники, через полчаса, если вы не приведете журналистов». Или там через сколько-то он сказал, но как-то очень коротко. Ну, естественно, не привели никаких журналистов. Он расстрелял шесть человек из этих пилотов и… милиционеров. 

В общем, понимаете, одобрять такие методы — ну, что же, кто это может? Это невозможная вещь. Так же как и стрельбу по беглецам из колонны, которую гонят куда-то. Но это, если угодно, это не столько возражение против Басаева, сколько возражение против жанра, против терроризма. Потому что, если люди решаются на теракт, они должны продемонстрировать свою решимость, иначе им никто не поверит. Какие это террористы, которые там уговаривают, а ответный огонь не открывают и разрешают бежать. Ну, хорошо, не стреляют по беглецам, ну, и все, и вся эта колонна разбежалась. Что это тогда за террористический акт? Ну вот, он не провел этих расстрелов — ну, значит, можно ему дурить башку сколько угодно. Ну, то есть, я повторяю, это никакое не оправдание ничему подобному. И все это грязно и преступно, и так далее, нет слов об этом. Но если террорист этого не делает, то не состоялся террористический акт, он не террорист.

Мы поговорили с Гайдаром, я обрисовал ему всю эту ситуацию и сказал: «Ну, Егор Тимурович, надо делать, что можно. Что там можно делать, я не знаю, но что-то надо делать. Попытайтесь в Москве что-то». Борис Николаевич в это время был за границей, и он не вернулся из загранкомандировки. Я думаю, что он, что это было некоторое тактическое решение. Он решил, что не он должен разбираться с этим, у него есть Черномырдин, глава правительства, ну что ж? Президента нет, он занят важными делами. Думаю, что это было ошибочное решение. Ну, не знаю. Думаю, что это было ошибочное решение, думаю, что он о нем потом жалел. Но это, я думаю, что для самого Буденновска это было выгодное решение. Судя по тому, какую позицию занимал Ельцин дальше.

Я поговорил с Гайдаром, и мы опять решаем, что будем пробиваться в этот чертов штаб, будем требовать, чтобы с нами разговаривали, как вдруг — звонок по телефону. Бегут там откуда-то эти люди из администрации и говорят: «Бегите скорее, к телефону бегите! Да не к этому, а вот туда, к самому главному телефону!» — «Что такое?» — «Да Черномырдин вас требует!»
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Титр внизу:
Сергей Ковалев о разговоре с Виктором Черномырдиным
Анатолий Кашпировский — психотерапевт, депутат Госдумы РФ (1993 – 1995), член фракции ЛДПР
Сергей Ковалев, вероятно, имеет в виду Евгения Кузнецова, главу администрации Ставропольского края (1991 – 1995)
Аркадий Мамонтов — журналист, корреспондент телеканала НТВ (1995 – 2000), специальный корреспондент телеканала «Россия» (2000 – н.в.)
	О переговорах Черномырдина и Басаева, об освобождении заложников в Буденновске

[первая чеченская война, захват заложников в Буденновске, Шамиль Басаев, Виктор Черномырдин, Сергей Степашин, Егор Гайдар, Анатолий Кашпировский]
	Черномырдин — вот наш короткий разговор с Черномырдиным. Черномырдин говорит следующие слова: «Я поручаю вам провести переговоры, на ваш страх и риск. Ведите переговоры, как вы хотите. Создайте комиссию с нашей, российской стороны, для переговоров. Единственная просьба: пусть в этой комиссии будет один, по вашему выбору, представитель местной власти. Действуйте, Сергей Адамович». Тогда он меня называл на «вы», а потом, по телефону, на «ты». Ну, ладно, это, так сказать, уже такое.

Ну, хорошо, ну я, мы помчались в штаб. Они в курсе дела, с ними Черномырдин уже говорил, глава кабинета распорядился. Они говорят: «Ну, только надо подождать, надо подготовиться хорошенько». Ну, а что там готовиться? Ну, давайте, у вас есть связь с Басаевым, договоритесь с ним о том, что состоятся переговоры, что во главе переговоров — такой-то, он меня отлично знает, он помнит меня по Чечне, мы с ним уже говорили по телефону. Вот. В чем мое намерение? Мое намерение — разрешать ситуацию так, что первый приоритет — это жизнь заложников. Я не знаю другого приоритета в таких ситуациях. Жизнь мирных граждан. Ну, «подождите-подождите». Проходит некоторое время. Чего они там делают, я не знаю. Что-то делают, с кем-то советуются, с кем-то согласовывают, с кем-то говорят. Не знаю, вступали ли они в контакт с Черномырдиным. Если вступали, то значит, Черномырдин жестко сказал: «Я распорядился — выполняйте!»

 Так или иначе, через некоторое время нас везут туда, в больницу, и мы встречаемся с Басаевым, ну, и еще с теми, кто там есть. Он, со своей стороны, уже нечто набросал. Мы довольно быстро садимся за этим текстом, и довольно быстро рождается нечто согласованное о том, что заложники освобождаются все на условиях безопасности террористов, которым даются автобусы для того, чтобы вернуться в Чечню. И еще автобусы, желательно, с рефрижераторами, чтобы вывезти трупы, несколько трупов погибших боевиков. Ну, кажется, рефрижераторов там не нашлось, но неважно. А главное — это условие, что должны быть созданы органы наблюдения. В общем, все как полагается. Органы наблюдения за соблюдением перемирия, должны начаться переговоры. Должны начаться переговоры на, так сказать, на равноправной основе. Ну, собственно, что там — ну, этот документ можно прочитать. Вот. Мы его подписали.

Да, перед этим, правда, был такой небольшой анекдотический казус — мне, значит, туда приезжал незадолго до того Жириновский. Жириновский там покрутился, поддержал воинственные намерения штаба и уехал, а остался Кашпировский. И вот мне говорят: «Сергей Адамович, включите в комиссию Кашпировского!» Я сказал: «Этого не будет! Этого не будет никогда! Я имею санкции от Виктора Степановича, он мне сказал «кого хочешь включай, только просьба включить представителя местной администрации». Давайте мне, кого вы хотите из местной администрации?» Кстати сказать, они дали какого-то вполне приличного человека. 

И еще с нами дополнительно поехал генерал. Вот он ни в какую комиссию не был включен. Вот, приличный генерал, между прочим. И почему его чеченцы пустили — черт его знает. Но, в общем, почему-то поехал он. Он не присутствовал при разговорах. Может быть, он издали следил, нет ли у меня с Басаевым там какой-нибудь договоренности, не сплели ли мы интригу. Чтобы это... ну, вот, в общем, я не знаю, но он был.

 Иногда постреливали по больнице, мы звонили и говорили — в общем, это неважно. Переговоры были очень быстрые, легкие. Ни у кого из членов нашей комиссии не возникло сомнений относительно той договоренности, которая проектировалась и предлагалась нами вместе. Мы все это подписали. С чеченской стороны, по-моему, один Басаев, а с нашей стороны несколько человек. 

И что я еще хочу сказать — три слова о больнице. Это было что-то невообразимое, это было что-то чудовищное. Обгоревшие стены — знаете, идешь по коридорам и видишь вдруг, что с этих черных, закопченных потолков и стен что-то прилипло. Какие-то комья, куски какие-то свисают. Человеческое мясо. Это результат взрыва во время пожара там ракеты, кого-то разнесло в клочки. Ну, вот этот труп этой женщины, про которую мне хирург рассказывала. И очень много трупов, сложенных в палатах отдельных, выделенных для этого, под лестницами где-то. Все это — трупы заложников.

А чеченских трупов я не видел. Их было сколько-то, кажется, говорили, что человек семь-восемь, может быть, двенадцать, вот что-то в этаком роде. Кажется, заложников погибло, ну, называли цифру порядка восьмидесяти во время этого штурма. То есть гораздо больше, чем расстреляно было этих самых шестерых и чем убито было на улицах города. Все это вот результат этого. Ну, а шесть трупов омоновцев лежали под стенами, а жара страшная! 

И, когда мы ехали уже туда, Степашин отозвал меня в сторону и сказал: «Пожалуйста, как можно скорее договоритесь о том, чтобы можно было забрать трупы ребят, погибших при штурме, потому что, вы же понимаете, в каком виде они сейчас будут через час-другой на этой жаре чудовищной». Басаев без слов согласился: «Пусть приезжают и забирают. Мы проверим, чтобы это было действительно без оружия, забрать трупы, ради Бога». Ну, их довольно быстро забрали.

Ну, в какой момент были разговоры? Был короткий разговор со мной у Черномырдина, ну, что там мы обговорили? В общем, что-то такое, пустое. А с Басаевым были более содержательные разговоры.

Виктор Степанович очень быстро получил текст, мгновенно он был ему отправлен, и стал отыгрывать назад. Черномырдин пытался, пункт за пунктом, что-нибудь отыгрывать. «Да-да, конечно, освобождение. Да, переговоры будут, но надо ли так вот…» В общем, на самом деле цеплялся к мелочам. Басаев отвечал на это — я, в общем, в первый момент я при всем этом присутствовал, — Басаев отвечал очень просто: «Ну, тогда будем воевать». «Ну, тогда будем воевать». В общем, на самом деле, этот документ практически не изменился. Но произошло следующее — по телефону потребовали меня в штаб. «А в чем дело?» — «Знаете, Сергей Адамович, надо согласовать много вопросов, это очень важно, чтобы вы участвовали в этом».

Нам хватило ума разделиться. Мы с Олегом поехали, а… и еще кто-то с нами, а вот несколько человек остались. Они остались в больнице, и это было мудрое решение. Как это мы догадались, я не понимаю, но догадались как-то, вот, бывает же! Прижмет — так и догадаешься.

 В общем, это было чудовищное вранье. Мы пришли в этот штаб, там начали обсуждать какую-то ерунду, где взять автобусы. Я говорю: «Я вам зачем нужен для этого? Я что здесь, местный завхоз, что ли, или начальник автобазы? Что вы от меня хотите, где я найду вам автобусы? Давайте, ищите, как хлеб ищут. Большой город, есть тут автобусы». Ну вот, слово за слово, началась какая-то склока. Какой-то губернатор на меня покатил и вдруг сказал — а там казачьи же эти самые, так вот, он сказал: «Выведите его вон!» Я сказал: «Ах ты, сукин сын! Убери своих ряженых немедленно! Кто это такие? Кто такие эти казаки, у них что за цацки висят? Кто их награждал?»

Ну, вот, в общем, произошел дикий скандал. Степашин и еще кто-то утихомиривали и просили нас помириться, и этот губернатор потом стал говорить, что он погорячился, потому что, сами же понимаете, он — хозяин… края, хозяин города, а тут такое происходит! Как же ему не беспокоиться, как же не волноваться… В общем, такая история была. 

А дальше произошло следующее: я стал разговаривать, пытался разговаривать с Москвой, я дозвонился до Гайдара. Подходит некий полковник, кладет руку на телефон. Я говорю: «Да вы что делаете, я вообще вот с Гайдаром говорю!» — «А мне какое дело, с кем вы говорите! Нечего тут разговаривать!»

Ну, и вот в таком духе это дело продолжалось, в конце концов, я не помню уже обстоятельств, как-то мы ушли, и назад нас не пускают! В штаб нас не пускают больше назад! Слава Богу, часть наших, кто там были, по-моему, Рыбаков и Борщев, и еще кто-то, они остались в больнице. Есть кто-то.

А в это время ведутся разговоры с этим самым, Черномырдина с Басаевым. А что происходит на улицах? По улицам бродит толпа раздухаренных молодых людей, которые кричат. Один кричит: «У меня жена там, в больнице. Пусть ее убьют!»

Да, я пропустил важный момент — человек сказал, человек сказал, Басаев сказал: «Вот, мы подписали это, на этом будем стоять. Вы ведь, Сергей Адамович, не будете отступать?» Я сказал: «Я считаю, это справедливая бумага!» — «Ну, прекрасно, мы договорились. А с Черномырдиным мы тоже договоримся». Он сказал: «Хорошо, раз достигнут такой успех, родилась эта бумага — я отпускаю двести человек».

Но отпустил он больше, чем двести. Он отпустил беременных, он отпустил женщин, у кого дома дети, женщин — матерей с детьми и еще какое-то количество женщин. В общем, в основном женщин, но не только. В общем, отпустил, и это было гораздо больше, чем двести человек. 

Хорошо, мы значит, да. Это произошло еще в то время, когда я еще был в больнице. И потом какой-то ручеек этих заложников все время вытекал, но не очень большой, много оставалось там. И это правда, что они выстраивали, террористы выстраивали заложников перед открытыми окнами — это да. Так было. Они должны были стоять там с какими-то простынями, на которых что-то написано, и кричать: «Не стреляйте, мы — мирные граждане», и так далее. Это было. Но, по-моему, погибли — в общем, я не знаю, мне кажется, что по ним, вот по этому щиту старались не стрелять. Я не слышал, чтобы из окон падал кто-то или, наоборот, назад, вот погибшие, которых мы видели, трупы заложников в больнице — это были люди, погибшие от взрывов. От пожара, от взрывов. Ну, может быть, и от пуль, когда летели там. Но, в общем, не эти, у окон выстроенные чеченцами. 

Дальше было что? Дальше по улицам стали бегать эти самые люди в большом количестве, которые орали: «Вот у меня там сестра! А у меня жена! Пусть они погибнут, лишь бы бандиты не ушли!» И так далее. «Вот, договорились, да как, да что! Да эти предатели из Москвы, которые понаехали!» Короче говоря, велась вот такая вещь.

Дальше было что? Дальше мы как-то разделились, я не понимаю как. Большая часть — значит, кто-то оставался в больнице, большая часть наших были вот там, где нас поселили, в администрации, а я вдруг оказался один. И я прибился в комнату, в некое помещение, где были журналисты. Я понимал, что на улице со мной расправятся, думал я. Где собрались журналисты — журналисты были разные, в том числе этот мерзавец Мамонтов. Знаете такого? Ну вот. Все-таки, в общем, журналисты там, так сказать. И они собираются уезжать. А кто-то не собирается уезжать, все по-разному. И тут доходят слухи о том, что… Вдруг кто-то из журналистов говорит: «Так о вас сообщают, что у вас инфаркт!» — «Кто сообщает?» — «Да средства массовой информации!»

Кто-то там сообщает, что вот, и инфаркт, что он в тяжелом состоянии где-то там лежит в Буденновске. Откуда инфаркт? Ладно. Ну, в общем, короче говоря, дело кончается вот чем: вдруг начинают искать Ковалева. Наши, наш штаб. Срочно! «Где там этот Сергей Адамович, давайте его сюда!» В общем, потом прибегают какие-то люди военные, сажают меня в машину. Вокруг там беснуется эта толпа, которая требует расправы. А нет, эти ребята не дадут расправиться! Вот и говорят мне: «Басаев потребовал — если не будет Ковалева, будет война!» Значит, Басаев хочет, чтобы мы ехали вместе. 

Более того, это я ручаюсь, что это были добровольцы: из числа заложников набралось некоторое количество людей, и журналисты были. Были журналисты, которые пожелали ехать вместе в этих автобусах. И вот вся наша делегация, вся наша комиссия переговорная. Главную массу составляли — ну, надо сказать, что иностранным журналистам просто редакции запретили ввязываться в это дело, они не должны быть заложниками. Иначе что, как выглядит редакция? А наши — да ничего, ладно, редакция. Я не знаю, договаривались ли они с редакциями — да нет, наверное, ни с кем не договаривались. Так просто посадили всех и все.

А эти, а вот что сделал наш замечательный штаб, и эта бумага тоже имеется. Я ее в трех словах переизложу. Они написали бумагу, которую, они настаивали, чтобы раздали заложникам, согласным сопровождать террористов, для гарантии их безопасности, их отъезда. А на бумаге — короткая бумага, примерно следующего содержания: «Я, такой-то, добровольно примкнул к бандитской группировке Басаева и вместе с ней направляюсь в горную Чечню. Я понимаю последствия своего решения и самостоятельно его принял». Черт знает что! Вот штаб — собрались там министры, и вот такую бумажку они пытались это. Я сказал этим заложникам: «Ничего не подписывайте, бросьте это!» И надо сказать, что многие журналисты отреагировали на это тоже так же и говорили: «Вы ничего не должны подписывать! Вы спасаете своих сограждан, вы рискуете жизнью!»
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	Видео №23
Титр на черном фоне:
Как был организован выезд боевиков и добровольцев-заложников из Буденновска?
Сергей Ковалев имеет в виду спецоперацию по освобождению заложников в московском театральном центре на Дубровке 26 октября 2002 г., в результате которой погибли 130 человек 
	Об освобождении заложников в Буденновске

[первая чеченская война, захват заложников в Буденновске, Шамиль Басаев]
	Ну, а дальше нас повезли и везли кружным путем. Дело было устроено так: я сижу у окна, а рядом со мной — чеченец с пулеметом, он в глубине салона. Так мы и ехали. Басаев сам распределил по автобусам. 

Мы должны были ехать коротким путем, через Осетию. Осетия, как нам потом сообщили, отказалась пропустить этот бандитский эшелон. Тогда мы поехали через Дагестан, ну да, через Дагестан… и Чечню. Мы ехали под гром фанфар. Сначала мы ехали, потому что прилетали, кружились вертолеты, бросали осветительные эти, подожгли поле хлеба, которое полыхало. Ну, не нарочно, наверное, подожгли, осветительными ракетами. Садились посередине путей и говорили: «Нет, туда вы не поедете, меняйте маршрут, вы поедете туда». Вели переговоры какие-то и, в общем, все нагнеталось, и мы ждали: вот-вот будет атака, как потом, в другом случае, случилось с Кизляром, с выходом из Кизляра, с Первомайском. И мы все время ждали этого.

Но потом это барражирование, это сопровождение сохранялось. Была дикая духота и жара, мы пить хотели, как собаки. И тут вдруг появляется водовозка. Где-то случайная водовозка. Я еще говорю кому-то из наших: «Наверняка там снотворное, но что сделаешь?» Тут, вообще, с террористами это допустимые вещи. Только надо много не пить, чтобы не отравиться. Какой там! Вылакали все, и никакого, ничего там не было! А я бы счел, что в борьбе с террористами — нормальный прием, ну а как? Вот. Во-первых, первый приоритет — это жизнь заложников. И это нормально, что провели эти переговоры и договорились. Дальше — ловите Басаева и кого угодно, это дело правосудия. И обманывать можно, но заложники. А заложники едут и в автобусах, и это известные. Скажем, Борис Николаевич с каждым из этих заложников знаком. Я имею в виду не пациентов, а вот нас. Ну, и журналисты все там.

Ну, в общем, короче говоря, никакого там снотворного не было. Наши оперработники даже до этого не могут догадаться. Вот в… «Норд-Ост» преступным образом накачали этого газа, поимели сто тридцать с лишним трупов, а здесь — нет. Простого, простого, я не знаю. Простенького этого — и все бы мы заснули там, бери не хочу, всех! И предателей, и Басаева, и террористов, но, в общем, да, все у нас делается одинаково.

Ну, хорошо, ну, в общем, шли бесконечные митинги, все это было обставлено как торжество. Можно понять: Басаев был герой. Вот его встречали как героя. Требовали меня всюду выступать — я категорически отказывался. Я выступил в конечном пункте, сказавши, что Бог — судья. Я неверующий, на самом деле, то есть я не атеист, я агностик. 

	05.06

05.30
	Титр на черном фоне:
Как вы потом вернулись из Чечни?
Дмитрий Рогозин — политик, лидер Конгресса русских общин, заместитель председателя правительства РФ (2011 – н.в.)
	О возвращении из Чечни после освобождения заложников

[первая чеченская война, захват заложников в Буденновске, Шамиль Басаев, Дмитрий Рогозин]
	Мы приехали — я забыл, я не стану ломать голову и вспоминать, как называлась эта горная деревня в Чечне. Рогозин врет, что будто бы мы в Ведено приехали — ничего подобного. И немедленно это село было обстреляно, никого там не убило. Мы (мы — это заложники и журналисты) в тех же автобусах поехали назад, а боевики остались. А дальше, как вы знаете, начались переговоры. Да, действительно, начались. И война возобновилась в декабре, а это было в июне. Всерьез возобновилась в декабре в связи с избирательной кампанией. 
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	Титр на черном фоне:
В свое время вы назвали Шамиля Басаева Робин Гудом. Что вы имели в виду?

	О Шамиле Басаеве

[первая чеченская война, Шамиль Басаев]
	Значит, была в свое время, вот после этого самого дела, была — ну, это трудно назвать пресс-конференцией. Это был огромный зал в «Известиях», в редакции «Известий», он был набит битком. Там, наверное, ну, было несколько сот человек, это точно, а может быть, и тысяча. Я в этот зал попал, не шевеля ногами — меня туда внесли, стиснутым, и воткнули за стол. И была пресс-конференция. Я много рассказывал, что, да как, да почему — ну, то, что я сейчас вам рассказывал, я это все и говорил. Может быть, еще подробнее, потому что помнил там… Было огромное количество вопросов. В частности, кто-то меня спросил, не хотел ли бы я, не думаю ли я стать президентом. Я сказал: «Да вы что, какой из меня президент?» Ну вот. Хотя потом Гавел меня поколебал в этом немножко. Ну, не потом, а при воспоминании о Гавеле. Ну, нет. Ну, в общем, неважно, я точно не хотел и не хочу, теперь уж точно. Вот какой был разговор: Басаев. Что такое Басаев, кто такой Басаев? Я произнес слова, который потом трепали по всему этому, вы их, наверное, слышали. Я сказал: «Ну, кто такой Басаев? Ну, такой Робин Гуд с гранатометом вместо лука, вот и Басаев!» Возникла некоторая пауза, но я решил, что что мне оправдываться, понимаете? Мое отношение к Робину Гуду, к Владимиру Дубровскому и ко всем братьям-разбойникам и всем этого рода персонажам сугубо и резко отрицательное. Я не хвалил Басаева, как все сочли, я Робина Гуда ругал.

Понимаете, ведь вот если бы я сказал, например, «Басаев — это такой полковник Линч», никто бы даже не подумал на меня обидеться и не говорить потом: «Вот, этот правозащитник такого мерзавца назвал Робином Гудом!» А ведь Линч, полковник Линч, изобретший суд Линча, он в десять раз выше Робин Гуда. Это был чудовищный суд, но это был все-таки суд, а это была состязательная встреча сторон, и там была защита и обвинение. Ну, все там было, только очень плохо устроено, ужасно устроено. И этот суд, конечно, подлежит всякому этому. Но для Робина Гуда-то — чем руководствовался Робин Гуд? А ничем! Собственными соображениями и меткой стрельбой из лука, вот и все. У него стрела решала дело.

	09.51


	Титр на черном фоне:
В январе 1996 г. вы написали открытое письмо Ельцину, в котором уведомили его о своей отставке. Как Ельцин отреагировал?

	О письме Ельцину с просьбой об отставке и реакции Ельцина на него

[Борис Ельцин]
	Да. Письмо я не стану пересказывать, я его и не помню хорошенько. Понятно, что там было написано. Оно существует, его можно прочитать. Я нисколько не раскаиваюсь в том, что я его написал, я рад. Я никого не уговаривал, но я рад, что вся Комиссия при президенте, вот то, что теперь есть, ушла в отставку вместе со мной.

Что написал Борис Николаевич? Значит, Борис Николаевич — я почти дословно это передам, это тоже можно найти. Борис Николаевич в ответ на мое открытое к нему обращение написал следующее: «Уважаемый Сергей Адамович! Мотивы вашего решения мне понятны. Благодарю вас за долгую совместную работу». Может быть, даже сказано «плодотворную», а может быть, и нет. «Желаю вам успехов в жизни и во всех ваших начинаниях. С уважением, Б. Н. Ельцин».

Абсолютно достойная записка. Я абсолютно убежден, что никто другой не написал бы этого. Может быть, текст придумал не он, но он не подписывал, никогда не подписывал того, с чем он был бы не согласен. Он не лукавил, это я абсолютно точно знаю, в этом я убежден. И, в общем, мои воспоминания об этом человеке — они такие, как я рассказал. Но их окраска — это искреннее уважение. Это человек своей эпохи, своей истории.
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